
НЕДВИЖИМОСТЬ Спрос на жилищные кредиты быстро растет 
перед завершением программы льготной ипотеки

Долг, милый долг

Ольга Игнатова

Р
аботодателям предлагают 
платить за трудоустройст-
во выпускников средних и 

высших учебных заведений. Об 
этом говорится в разработан-
ном минтрудом проекте под-
держки найма выпускников, 
опубликованном для общест-
венного обсуждения.

В документе предлагается 
перечислять субсидии (до трех 
МРОТ) работодателям, которые 
найдут работу для молодежи. 
«Целесообразно расширить ка-
тегорию безработных граждан 
— участников вышеуказанных 
мероприятий, безработными 
гражданами, завершившими в 

2020 году обучение по основ-
ным образовательным про-
граммам высшего образования 
и среднего профессионального 
образования», — говорится в 
проекте. 

По данным минтруда, на 1 
апреля 2021 года на учете в 
службах занятости состояли 
15,1 тысячи безработных вы-

пускников образовательных ор-
ганизаций. Это почти на треть 
больше, чем годом ранее. В ве-
домстве отмечают, что сейчас 
работодатели не заинтересова-
ны брать на работу выпускни-
ков, так как им приходится не-
сти расходы на адаптацию мо-
лодых специалистов на первом 
рабочем месте.

«Проблема молодежной без-
работицы также актуальна для 
всего мира, и пандемия ее усу-
губила. В России уровень общей 
безработицы, по данным обсле-
дований рабочей силы в 2020 
году, составил 5,8% (в 2019 году 
— 4,6%). Среди молодежи уро-
вень безработицы значительно 
выше, чем среднероссийский: в 
возрастной группе 20—24 лет — 
16,2% (в 2019-м — 14,4%), 25—
29 лет — 7,4% (в 2019 году — 
4,4%). Больше выпускников 
стало среди официально зареги-
стрированных безработных», — 
рассказывает профессор Акаде-
мии труда и социаль-
ных отношений Ната-
лья Локтюхина.

Марина Трубилина

В 
преддверии финала 
программы ипотеки с 
господдержкой, кото-
рая должна завер-
шиться 1 июля, спрос 
на жилье и ипотечные 
кредиты заметно рас-
тет. Банки стимулиру-
ют его дополнитель-

ным снижением ставок.
После традиционного сезон-

ного «провала» ипотеки в янва-
ре объемы кредитов с каждым 
месяцем бодро увеличиваются. 
В апреле россияне оформили 
ипотеку на 560 млрд руб., сооб-
щал вице-премьер Марат Ху-
снуллин. Это сопоставимо с ре-
кордными за всю историю оте-
чественного рынка объемами 
выдачи в декабре 2020 года 
(560,11 млрд руб.). Правда, по 
количеству кредитов апрель ре-
корды не бьет — квартиры в ипо-
теку, по данным ЦБ, купили 195 
тыс. россиян, тогда как в декаб-

ре их было выдано 211 тыс. При-
чина этого, по-видимому, в за-
метном подорожании жилья. 
Впрочем, по данным ЦБ, растет, 
скорее, интерес к ипотеке в це-
лом. Выдачи же льготной ипоте-
ки в апреле практически не из-
менились по сравнению с мар-
том.  

Продажи держатся на высо-
ком уровне и, хотя сейчас ажио-
тажа нет, вырастут к финалу 
программы, отмечают в банке 
ВТБ. Об оживлении интереса к 
ипотеке с господдержкой гово-
рят и в Сбербанке. Банки эту ак-

тивность поощряют. За первую 
неделю мая средняя ставка 
крупных банков снизилась на 
0,02 процентных пункта, до 
5,75%. Во вторник Сбербанк 
объявил о снижении еще на 0,2 
п.п. — для регистрирующих сдел-
ку в электронном виде. 

Активность покупателей 
сейчас находится на уровне 
конца прошлого года, когда на 
рынке традиционно заключает-
ся наибольшее число сделок, го-
ворит гендиректор 
«СМУ-6 Инвестиции» 
Алексей Перлин. 
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Ажиотажный спрос на жилье начался после запуска программы ипотеки с господдержкой в апреле прошлого года.

А К Ц Е Н Т

Активность покупателей на ипотечном 
рынке такая же, как в конце 2020 года, 
когда был зафиксирован исторический 
рекорд выдачи жилищных кредитов

А К Ц Е Н Т

Профессиональная невостребованность 
в юности может наложить отпечаток 
и на всю дальнейшую карьеру

Австралийский доллар 56,9775
Азербайджанский манат 43,1997
Армянский драм** 14,0989
Белорусский рубль 29,3023
Болгарский лев 45,9761
Бразильский реал 13,7953

Венгерский форинт** 25,8133
Вон Республики Корея*** 65,3754
Гонконгский доллар* 94,5548
Датская крона 12,0932
Доллар США 73,3963
Евро 89,9545

Индийская рупия* 10,0775
Казахстанский тенге** 17,1967
Канадский доллар 60,9199
Киргизский сом** 87,7379
Китайский юань 11,4530
Молдавский лей* 41,5843

Новый туркменский манат 21,0004
Норвежская крона* 88,3526
Польский злотый 20,0662
Румынский лей 18,2587
СДР  105,9710
Сингапурский доллар 55,3266

Таджикский сомони* 64,3545
Турецкая лира* 87,2415
Узбекский сум**** 69,3840
Украинская гривна* 26,7408
Фунт стерлингов 104,0466
Чешская крона* 35,3751

Шведская крона* 88,8693
Швейцарский франк 82,0621
Южноафриканский рэнд* 52,9864
Японская иена** 67,4877

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.05.21

Рене Фазель: Смена флагов 
России и Беларуси 
на чемпионате мира 
по хоккею 
неприемлема

Ирина Яровая: Дети 
жителей ДФО смогут 
воспользоваться 
бесплатным 
проездом на отдых

Конституционный суд РФ 
обязал руководителей 
ликвидированных компаний 
отвечать перед кредиторами
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МНЕНИЕ Почему 
только 1 из 10 молодых 
ученых доходит 
до диссертации 

Защитить 
аспиранта 

Юрий Медведев 

Почему в российской аспирантуре отсев превышает 
90 процентов? Каков этот показатель в ведущих стра-
нах? Изменится ли ситуация после введения в России 
обязательной защиты диссертации? Об этом корре-
сподент «РГ» беседует с научным сотрудником из 
НИУ «Высшая школа экономики» Сауле Бековой. 

Сауле, в чем суть вашей работы? Почему выбрали 
именно эту тему для своей диссертации ? 

САУЛЕ БЕКОВА: Как известно, около 90 процентов наших 
аспирантов не только учатся, но и работают. Причем 
многие полный рабочий день. Причина? Прежда все-
го финансовая, мизерной стипендии на жизнь не хва-
тает. Как работа сказывается на учебе? Насколько 
взаимосвязаны 90 процентов отсева и 90 процентов 
работающих? Все ли здесь однозначно? Это и стало 
темой моей диссертации. Почему выбрала ее? Я сама 
«дропник», тот, кто не завершил обучение в аспиран-
туре в положенные два года. Решила понять, почему 
так происходит. Подчеркну, что я изучала 
лишь одну причину отсева, в реальности их 
много.

ПРАВО Суд запретил 
дачникам разводить 
живность без согласия 
соседей

Молчание 
цыплят

Владислав Куликов

Первый кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиально важное разъяснение: дачникам запре-
щено разводить на своих участках сельскую живность 
без согласия соседей. Любые курятники или свинарни-
ки должны быть закрыты, а в крайних случаях даже 
снесены, по иску живущих рядом.

Такие строгие правовые позиции заложены в одном 
из обзоров судебной практики кассационного суда. 
Примером, на который теперь должны ориентировать-
ся нижестоящие судебные инстанции, а с ними и все 
землевладельцы страны, стал спор в Белгороде.

Некая местная жительница подала иск к соседям, 
которые на своем участке занялись разведением кур и 
кроликов. Постройки, в которых вся эта живность ак-
тивно благоухала и радовалась жизни, были размеще-
ны вдоль границы участка. Кто когда-нибудь жил ря-
дом с чужим курятником, тот знает, какое это удоволь-
ствие. На юридическом же языке соседские эмоции 
звучат так: «Названные действия ответчиков наруша-
ют права истца на благоприятную среду об-
итания, использование земельного участка 
для проживания и отдыха».

ЖКХ Кто контролирует 
качество воды
в многоквартирных домах

Могучая 
текучка

Марина Трубилина

Люди пьют плохую воду, а кто отвечает за текущую из 
крана жидкость — поставщики воды или управляющие 
компании — непонятно.

Причины некачественной воды могут быть разны-
ми, отмечает исполнительный директор Российской 
ассоциации водоснабжения и водоотведения Елена 
Довлатова. В некоторых регионах изначально плохая 
вода в источниках водоснабжения — например, в Кал-
мыкии или в астраханских степях она очень соленая. 

По данным Счетной палаты, от 30 до 40% населения 
страны регулярно пользуются водой, не соответствую-
щей гигиеническим нормативам. Тем не менее со стан-
ций водоподготовки вода уходит чистой, за этим стро-
го следят надзорные ведомства.

Зачастую проблема в инженерных сетях на подходе 
к многоквартирному дому и внутри него. Особенно эта 
проблема актуальна для старого жилья, где общедомо-
вые коммуникации не меняли десятилетиями . Вот тут 
и возникает проблема — ответственных за трубы не 
найти. При этом отказ от воды из-под крана обходится 
совсем недешево. В 2020 году были приняты поправки 
в Жилищный кодекс о том, что жители могут требо-
вать перерасчета при некачественном предо-
ставлении коммунальных услуг. Но сделать 
это не просто.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ТЕНДЕНЦИЯ

СПРОС И ПРИЛОЖЕНИЕ
Москвичи с каждым месяцем берут все больше ипотечных кредитов — в 

апреле столичное управление Росреестра зарегистрировало их почти 

13 тысяч. Отставание от прошлогоднего декабря составило всего 69 до-

говоров, а ведь тогда был поставлен рекорд за все время учета ипотеч-

ного кредитования в городе. В чем причина столь бурного роста?

Эксперты говорят, что основным фактором остается льготная ипотека 

— горожане спешат купить квартиру со ставкой по кредиту в районе 6%. 

Этот ажиотаж только подогревают банки и застройщики — они запуска-

ют совместные программы, где предлагают совсем уж удивительные 

ставки — порой около 3%.

А купить квартиру, как и подать заявку на кредит, можно не выходя из 

дома — на сайте или в мобильном приложении. И покупатели, несмотря 

на выросшие за последний год цены на жилье, продолжают инвестиро-

вать в квадратные метры.

«Как и в прошлом году, мы наблюдаем поступательный рост количества 

сделок в преддверии окончания льготной ипотеки. Начиная с февраля 

их число от месяца к месяцу растет в среднем на 19%», — говорит глава 

Росреестра по Москве Игорь Майданов. 

В этом году, впрочем, высокий спрос на ипотеку отмечают не только в 

апреле — всего за четыре месяца москвичи оформили почти 

40 тысяч займов на жилье. Это на 44% больше, чем в январе — 

апреле 2020 года и на 36% больше, чем в 2019-м.
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Владимир Путин 
и Джо Байден 
встретятся 
16 июня в Женеве
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ЦИК Выбраны регионы 
для электронного 
голосования в сентябре

Вышли 
в онлайн

Айсель Герейханова

В этом году дистанционное электронное голосование 
(ДЭГ) на выборах в сентябре пройдет в семи регионах 
России. По результатам рейтингового голосования 
членов ЦИК при рассмотрении заявок одержали побе-
ду Нижегородская, Курская, Ярославская, Мурман-
ская и Ростовская области, а также город Севастополь. 
Кроме того, онлайн-голосование пройдет и в Москве, 
которая не участвовала в общем конкурсе, — для столи-
цы действует закон о проведении соответствующего 
эксперимента. 

На заседании ЦИК во вторник каждый регион пред-
ставил свою презентацию о готовности к электронно-
му голосованию. Зампред ЦИК Николай Булаев рас-
сказал, что всего в 
комиссию поступи-
ло 10 заявок от ре-
гионов с общим ко-
личеством избира-
телей 20 млн гра-
ждан. «Можно было 
бы, конечно, разре-
шить всем регио-
нам (от которых по-
ступили заявки. — 
Прим. «РГ».) ис-
пользовать ДЭГ, но 
мы предлагаем это 
количество ограни-
чить, нам бы хотелось испытать в боевой обстановке 
систему ДЭГ и ограничить использование системы где-
то 1—1,5 млн избирателей», — пояснил Булаев. 

Одним из решающих факторов в пользу заявки 
Мурманской области стала возможность для онлайн-
голосования в труднодоступных местах. У Севастопо-
ля преимуществом посчитали возможность для голо-
сования местных жителей с помощью ДЭГ в случае их 
переезда из-за притока туристов в сентябре. У Ростов-
ской области одним из аргументов стало количество 
участников голосования по поправкам в Конституцию 
РФ. Курскую, Нижегородскую и Ярославскую области 
ЦИК поддержал, поскольку в ходе предыдущих кампа-
ний они уже применяли ДЭГ.

В Москве онлайн-голосование на выборах в сентя-
бре будет организовано на разработанной мэрией 
платформе, в остальных регионах — на платформе, раз-
работанной ЦИК совместно с минцифры и «Ростелеко-
мом». Глава Мосгоризбиркома Юрий Ермолов заявил, 
что Москва готова к проведению ДЭГ. Он уточнил, что 
по состоянию на 1 января 2021 года в столице насчи-
тывалось более 7,44 млн избирателей. При этом на 
портале мэра и правительства Москвы зарегистриро-
вано почти 6,95 млн пользователей, около 6,68 млн из 
них числятся в регистре избирателей ГАС «Выборы».

Во всех утвержденных ЦИК регионах онлайн-голо-
сование также будет применяться и на муниципаль-
ных выборах в этом году. «Это сложная задача, никто 
таких задач перед собой не ставил, не решал. Мы ее 
решили на тестировании, надеемся, что мы ее успеш-
но решим и в единый день голосования», — заявил Бу-
лаев.  

ГЕОПОЛИТИКА 
Владимир Путин 
и Джо Байден встретятся 
16 июня в Женеве

Саммит 
на двоих

Кира Латухина

В Кремле объявили дату и место встречи президентов 
России и США: Владимир Путин и Джо Байден прове-
дут переговоры в Женеве 16 июня. В Белом доме под-
твердили эти планы.

На повестке состояние и перспективы развития 
российско-американских отношений, проблематика 
стратегической стабильности, актуальные вопросы 
международной повестки. В том числе речь пойдет о 
взаимодействии в борьбе с пандемией и урегулирова-
нии региональных конфликтов.

Поездка в Женеву будет первым зарубежным визи-
том Путина с января 2020 года, когда он был в Израи-
ле и Палестине, и 
станет первым рос-
сийско-американ-
ским саммитом с 
июля 2018 года, 
когда российский 
лидер провел пере-
говоры с Дональ-
дом Трампом в 
Хельсинки. Встре-
чей с Путиным Бай-
ден завершит свое 
первое междуна-
родное турне со дня 
инаугурации — он 
примет участие в саммитах G7 11—13 июня в Вели-
кобритании и НАТО 14 июня в Бельгии.

Это будет первая личная встреча Путина и Байде-
на. До этого лидеры дважды общались по телефону — 
26 января и 13 апреля. Во время второго телефонного 
разговора как раз шла речь о личной встрече. Затем 
Байден уточнил, что говорил о встрече летом в Евро-
пе. Хотя первым идею саммита высказал еще раньше 
Путин, правда, он предлагал подискутировать в пря-
мом эфире. Но тогда американский президент на это 
не пошел.

На вопрос о темах пресс-секретарь российского 
лидера Дмитрий Песков сказал журналистам, что од-
нозначно это вопросы стратегической стабильности 
и контроля над вооружениями: «Это тематика, кото-
рая касается всех стран». Также лидеры могут погово-
рить и о ситуации с кибербезопасностью. «Детали 
еще предстоит согласовать», — заявил информагент-
ствам Песков, говоря о длительности переговоров и 
формате — тет-а-тет или с делегациями.

«Лидеры обсудят целый спектр насущных про-
блем в условиях, когда мы стремимся восстановить 
предсказуемость и стабильность в отношениях 
США и России», — говорится в заявлении пресс-се-
кретаря Белого дома Джен Псаки. В Швейцарии 
рады такому решению, заявил министр иностран-
ных дел этой страны Иньяцио Кассис в «Твиттере», 
подчеркнув, что «Швейцария привержена диалогу и 
дипломатии». 

МНЕНИЕ Можно ли победить бедность, 
ограничив богатым меры соцподдержки

Кому не все равны
Ольга Игнатова

П
ринцип адресности при 
назначении мер социаль-
ной поддержки присут-

ствовать должен, но владение 
тем или иным имуществом — не 
всегда показатель того, что че-
ловек не нуждается в помощи 
государства. Поэтому «уравни-
ловки» здесь не должно быть, 
сказал «РГ» первый зампред Ко-
митета Совета Федерации по со-
циальной политике Валерий Ря-
занский.

По словам сенатора, у людей 
бывают разные ситуации. «На-
пример, пенсионер живет в 
большой квартире. Понадоби-
лись деньги. Самое простое — 
посоветовать продать большое 
жилье и купить что-то поскром-
нее. С точки зрения рыночной 
экономики совет правильный. 
С точки зрения социального го-
сударства — нет. Нужно поддер-
живать тех, кто не может в силу 
тех или иных причин быстро за-
работать деньги, а тем, кто мо-
жет работать, давать эту рабо-
ту», — подчеркивает сенатор.

По мнению председателя 
Счетной палаты Алексея Кудри-
на, снизить число бедных удаст-
ся за счет большей адресности 
государственной поддержки. По 
словам Кудрина, для программ 
господдержки стоит ввести 
имущественный ценз, чтобы 
можно было быстро помочь 
поднять уровень жизни других 
людей.

«Если у человека есть два 
дома, две машины, то понятно, 
что он уже не может претендо-
вать на выплаты. Если исклю-
чить таких получателей, то 
останутся люди, которым госу-
дарство может быстро помочь 
поднять уровень жизни», — вы-

сказался Кудрин в интервью га-
зете «Известия».

Тема поддержи бедных за 
счет богатых — не нова. Рано или 
поздно она всплывает в коммен-
тариях чиновников и общест-
венников. Но она очень тонкая и 
не однозначная.

«Принцип проверки на ну-
ждаемость, включающий оценку 
имущества, при назначении по-
собий по бедности применяется 
в практике социальной защиты в 
субъектах РФ, начиная с 2000 го-

дов, — отмечает проректор Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александр Са-
фонов. — Однако это не может ре-
шить принципиально проблему 
бедности. Бедность в стране фор-
мируется в основном из-за низ-
ких заработных плат. Поэтому 
магистральным направлением 
должно стать повышение мини-
мальных гарантий оплаты труда. 
МРОТ должен быть выше прожи-
точного минимума и включать в 
себя коэффициент иждивенче-
ской нагрузки».

Также, по словам эксперта, 
сейчас важно осознать, что 
ключевой задачей страны явля-
ется преодоление демографиче-
ской ямы. «Нам необходимо 
расширенное воспроизводство 
населения. Социальная по-
мощь, построенная на принци-

пах нуждаемости, создает пред-
посылки для модели простого 
или отрицательного воспроиз-
водства населения. Семьи, осо-
бенно молодые, не хотят заво-
дить второго ребенка и откла-
дывают рождение первого, по-
скольку понимают, что посред-
ством трудовой (нестабильной 
и низкооплачиваемой) деятель-
ности они не смогут обеспечить 
достойный уровень жизни. И, 
понимая то обстоятельство, что 
в условиях кризиса и потери ра-

боты они могут не получить по-
мощи по формальным призна-
кам (ранее купили квартиру и 
машину, накопили на улучше-
ние жилищных условий), стара-
ются не планировать многодет-
ность. Борьба с бедностью не 
может ограничиваться только 
адресной поддержкой. В отно-
шении семей должны приме-
нять другие принципы — сокра-
щение постоянных расходов се-
мей на образование, воспита-
ние и лечение детей до момента 
приобретения ими экономиче-
ской самостоятельности. Опре-
деленные шаги в этом направле-
нии государство и демонстри-
рует — рост числа бюджетных 
мест в средних и высших учеб-
ных заведениях , бесплатное пи-
тание для школьников младших 
классов», — поясняет Сафонов.

Борьба с бедностью это и про 
эффективную занятость, гово-
рит эксперт. Нам нужно больше 
рабочих мест с достойной зара-
ботной платой. «Адресная по-
мощь должна быть, но как до-
полнительный инструмент и 
для тех, кого следует побуждать 
работать, а не жить на социаль-
ных пособиях», — констатирует 
Сафонов.

Заведующий отделом между-
народных рынков капитала Ин-
ститута мировой экономики и 
международных отношений РАН 
Яков Миркин отмечает, что вне-
дрение более адресных мер под-
держки — это одновременно до-
казывание миллионами семей, 
что они имеют право на такую 
поддержку. «Рост документообо-
рота, администрирование таких 
выборочных выплат по всей 
стране — сколько это стоит? А 
унизительность «испрашива-
ния», когда кто-то должен ре-
шать за тебя, имеешь ты право на 
пособие или нет? А контроль, 
«последующий» — вдруг ты уже 
выкарабкался из своего бедст-
венного состояния? Какова цена 
такого контроля? Может статься, 
что издержки на создание такой 
системы будут превышать эко-
номию, достигаемую большей 
адресностью. Все это нужно счи-
тать. Гораздо проще предоста-
вить состоятельным семьям пра-
во отказаться от любых мер соц-
поддержки, даже если формаль-
но они им полагаются, возвести 
это в ранг доблести, благотвори-
тельности, пропагандировать та-
кой отказ как ценность, как по-
мощь тем, кто действительно ну-
ждается. Уверен, что такие мас-
совые отказы уже были, когда по-
мощь в пандемию предоставля-
лась по личным заявлениям се-
мей», — констатирует эксперт.  

ИНИЦИАТИВА 

Госдума 
одобрила 
ужесточение 
наказания 
за пьяные ДТП

ТРИ ГОДА 
ЗА РЕЦИДИВ
Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии правительственный зако-
нопроект, усиливающий ответ-
ственность за езду за рулем в 
нетрезвом виде. Для тех, кто 
уже был судим за такое и по-
вторно садится за руль пьяным, 
штрафы вырастут до 300—500 
тыс. рублей, а сроки лишения 
свободы — до трех лет.

В настоящий момент за во-
ждение в нетрезвом виде пред-
усмотрено наказание в виде ли-
шения водительских прав от 1,5 
до 3 лет и административный 
штраф в размере 30 тыс. ру-
блей, а в случае повторного дея-
ния водителю грозит реальный 
срок заключения (до двух лет 
лишения свободы) или штраф в 
размере 200—300 тысяч рублей 
по уголовной статье. Проект ка-
сается тех, кто отбыл наказание 
за «пьяное» ДТП и вновь сел за 
руль нетрезвым, пояснил пред-
седатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин. «Эти шаги уменьшат 
аварии на дорогах и количество 
жертв из-за пьяного водителя, — 
считает спикер. — С целью не 
допустить таких водителей за 
руль, мы увеличиваем штрафы 
до 500 тысяч рублей и уголов-
ную ответственность до трех 
лет».

В соответствии с новым за-
конопроектом вместо штрафа 
могут потребовать зарплату 
или доход нарушителя за пери-
од до трех лет, а сейчас это до-
ход за два года. Перечень нака-
заний для пьяных водителей 
также хотят дополнить испра-
вительными работами. А вот 
обязательные работы больше 
не назначат.

Авторы инициативы в поя-
снительной записке отмечают, 
что действующие санкции не-
достаточно эффективны — об 
этом свидетельствует рост ре-
цидивов в случаях, когда люди 
повторно садятся пьяными за 
руль. «За 2020 год доля лиц, 
совершивших такое преступ-
ление повторно, составила 20 
процентов, в то время как в 
2018 году было 10 процен-
тов», — заявил депутатам пол-
пред кабмина в Госдуме Алек-
сандр Синенко. Он уточнил, 
что проект направлен на реа-
лизацию президентского ука-
за от 7 мая 2018 года, где гово-
рится о необходимости уси-
лить ответственность за нару-
шения Правил дорожного дви-
жения.

Отвечая на вопрос, почему 
«наказание такое небольшое», 
Синенко обратил внимание, 
что речь в законопроекте идет о 
тех, кто ранее совершил ДТП 
без тяжких последствий и ле-
тального исхода. Для послед-
них, напомнил он, срок лише-
ния свободы ранее уже увели-
чили — вплоть до 15 лет. При 
этом, если ввести больше трех 
лет лишения свободы для води-
телей-рецидивистов, то такой 
шаг, по его словам, увеличит 
риски коррупции. «А вслед за 
этим идет ожесточение в обще-
стве, ведь не будет соблюден 
принцип соразмерности, — под-
черкнул Синенко. — Мы полага-
ем, что три года — это справед-
ливо».

Проект поддержали депута-
ты разных фракций. Депутат 
Владимир Синяговский («Еди-
ная Россия») обратил внима-
ние, что в некоторых россий-
ских регионах наблюдается 
рост рецидивов в четыре раза. 
«Безусловно, мы не можем до-
пустить, чтобы жизнь и здоро-
вье россиян подвергались столь 
значительному риску», — зая-
вил он. Лидер фракции «Спра-
ведливая Россия» Сергей Ми-
ронов заявил, что для большин-
ства нарушителей ужесточение 
штрафов будет существенным 
ударом по их доходам, а для не-
которых такой штраф станет 
равнозначен стоимости авто-
мобиля.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил планы развития 
Вооруженных сил

Точный «Калибр» 
Кира Латухина

В
чера в Сочи прези-
дент начал традици-
онную весеннюю се-
рию совещаний по 
вопросам развития 
Вооруженных сил и 
оборонно-промыш-
ленного комплекса. 
Владимир Путин зая-

вил об укреплении потенциала 
ядерной триады и сообщил, что 
испытания зенитно-ракетного 
комплекса С-500 успешно за-
вершаются. Непростая между-
народная ситуация, потенци-
альные риски и угрозы безопа-
сности России, в том числе у 
границ, требуют постоянной и 
высокой боеготовности, под-
черкнул он.

«За последние годы были се-
рьезно обновлены, скорректи-
рованы документы стратегиче-
ского планирования в области 
обороны и военной безопасно-
сти», — констатировал Верхов-
ный главнокомандующий. 
«Это было сделано не только с 
учетом современных реалий, 
но и характера потенциальных 
угроз и вызовов», — уточнил он. 
«В прошлом году, несмотря на 
объективные проблемы, выз-
ванные эпидемией коронави-
руса, все плановые мероприя-
тия в армии и на флоте, вклю-
чая боевую учебу, были выпол-
нены в полном объеме. Постав-
ленные задачи решались своев-
ременно, четко», — оценил Пу-
тин. На высоком уровне под-
держивалась боеготовность 
частей и подразделений — что 
подтвердили проверки во всех 
военных округах и на Север-
ном флоте.

Качественно вырос уровень 
подготовки командного соста-
ва. «Все командующие обще-
войсковыми объединениями и 
объединениями ВВС и ПВО, бо-
лее 85 процентов командиров 
соединений и полков получили 
боевой опыт в Сирии и сейчас 
опираются на него в ходе ма-
невров, командно-штабных 
учений и тренировок, при под-
готовке личного состава», — 
подчеркнул Путин.

«В армию и на флот с высо-
кой динамикой поступают но-
вейшие образцы оружия и во-
енной техники. Так, серьезно 
укрепился потенциал ядерной 
триады», — констатировал пре-
зидент. «Расширены боевые 
возможности Военно-морско-
го флота, в том числе за счет 
кораблей с крылатыми ракета-
ми «Калибр». На заключитель-
ной стадии госиспытаний на-
ходится корабельная гипер-
звуковая ракетная система 
«Циркон», — сообщил Верхов-
ный главнокомандующий. «В 

Воздушно-космических силах 
более 70 процентов зенитных 
ракетных полков перевоору-
жены на современные системы 
С-400. На очереди постановка 

в войска комплекса С-500, ис-
пытания которого уже успеш-
но завершаются», — сказал он.

Предприятия оборонно-
промышленного комплекса и 

минобороны наладили эффек-
тивное взаимодействие по по-
ставкам и обслуживанию воо-
ружений и техники на протя-
жении всего их жизненного ци-
кла — от разработки и серийно-
го производства до сервиса и 
ремонта, продолжил прези-
дент. Во время эпидемии веду-
щим предприятиям ОПК была 
оказана серьезная господдер-
жка, которая позволила сохра-
нить производственную базу, 
перспективные заказы и ква-
лифицированные уникальные 
кадры, напомнил он.

«Непростая международная 
ситуация, потенциальные ри-
ски и угрозы военной безопа-
сности России, в том числе в 
непосредственной близости от 
наших границ, требуют от Воо-
руженных сил России постоян-
ной и высокой боеготовности», 
— заявил Путин. Поэтому со-
вершенствование структуры и 
состава армии и флота, актив-
ное оснащение их современ-
ным вооружением, военной и 
специальной техникой будет 
продолжено. «Поддержим раз-
витие потенциала оборонных 
предприятий и ведущих кон-
структорских бюро, которые 
разрабатывают, производят 
перспективное вооружение и 
технику», — заверил президент.

Верховный главнокоманду-
ющий назвал три приоритет-
ные задачи. Во-первых, нужно 
уточнить основные направле-
ния дальнейшего укрепления 
Вооруженных сил. «Все виды и 
рода войск должны развивать-
ся сбалансированно и систем-
но, в полной мере учитывать 
современные тенденции, кото-
рые прослеживаются в страте-
гии и тактике ведущих военных 
держав мира», — указал Путин.

Вторая задача — самое се-
рьезное внимание по-прежне-
му надо уделять совершенство-
ванию стратегических ядер-
ных сил как ключевого факто-
ра обеспечения стабильности 
и безопасности России. «Наши 
вооруженные силы первыми в 
мире получили — как вы знаете 
(теперь это уже все знают) — 
гиперзвуковое оружие, в том 
числе уникальный ракетный 
комплекс межконтиненталь-
ной дальности «Авангард» с 
планирующим крылатым бло-
ком», — напомнил Верховный 
главнокомандующий. Уже бо-
лее 160 полетов выполнено 
авиационным ракетным ком-
плексом «Кинжал». «Необхо-
димо развивать этот мощный 
задел, которым обладает Рос-
сия», — указал президент.

И наконец третья задача — 
всесторонне проанализиро-
вать перспективные системы 
вооружения и военной техни-
ки, определить образцы, кото-
рые станут основой при подго-
товке новой госпрограммы во-
оружения до 2034 года. «Эта 
работа уже началась, и она 
должна быть сделана качест-
венно и в срок», — обозначил 
Путин.

Серия совещаний завер-
шится в четверг. Участники ис-
пользуют эти дни также для са-
мостоятельных контактов и 
мини-совещаний с президен-
том, сообщил журналистам 
пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков.  

Владимир Путин рассказал участни-
кам совещания об укреплении 
ядерной триады России. 

А К Ц Е Н Т

В прошлом году, несмотря на объектив-
ные проблемы, вызванные эпидемией 
коронавируса, все плановые мероприя-
тия в армии и на флоте были выполнены 
в полном объеме

Для большинства 
нарушителей уже-
сточение штрафов 
будет существен-
ным ударом по их 
доходам, а для 
некоторых такой 
штраф станет рав-
нозначен стоимо-
сти автомобиля

Это будет первая 
личная встреча 
Путина и Байдена. 
До этого лидеры 
дважды общались 
по телефону

Голосование 
онлайн в этом 
году будет 
 применяться и на 
муниципальных 
выборахА К Ц Е Н Т

Добровольный отказ состоятельных 
семей от мер соцподдержки, даже если 
она им полагается, следует продвигать 
как ценность

МОЛОДЫМ 
ВЕЗДЕ У НАС 
ДОПЛАТА

Выпускники, исполь-
зуя несколько неудач-
ных попыток устроить-

ся на стажировку или на работу, 
убеждены, что их никто не ждет. 
Но ведь и человек конкуренто-
способный на рынке труда, с 
опытом, тоже не всегда трудоу-
страивается, пройдя несколько 
неудачных собеседований, го-
ворит доцент базовой кафедры 
Торгово-промышленной пала-
ты РФ «Развитие человеческого 
капитала» РЭУ им Г.В. Плехано-
ва Людмила Иванова-Швец. 

«Проблемы существуют, но 
решать их можно и без такого 
стимулирования работодателей, 
потому что это может обернуть-
ся еще одним блоком отчетно-
сти, а суммы доплат, как правило, 
могут быть небольшими. Работо-
датели посчитают, что лучше не 
принимать (или не оформлять), 
чтобы лишний раз не отчиты-
ваться. Проблему трудоустрой-
ства можно решать по-другому — 
более тесно взаимодействовать с 
учебными заведениями и компа-
ниями, причем не на бумаге, а ре-
ально. Можно стимулировать со-
здание мест для практик и стажи-
ровок, вводя налоговые льготы», 
— добавляет эксперт. 

А гендиректор агентства 
КРОС Екатерина Мовсесян уве-
рена, что молодые сотрудники и 
без опыта очень креативны, они 
умеют обрабатывать большой 
массив информации и многоза-
дачны. «У нас в КРОС налажена 
система наставничества, кото-
рая позволяет им, с одной сто-
роны, как можно дольше сохра-
нять свежий взгляд на задачи, с 
другой — быстрее набираться 
опыта», — добавила Мовсесян.  

1

— Узнайте на сайте: 
Чем помогают работникам 
в офисе зона для сна и зеленый 
уголок с живым мхом
rg.ru/art/2096356
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РЕСУРСЫ Смогут ли страны 
«Большой семерки» 
отказаться от угля

Деньги — 
в топку

Сергей Тихонов

Решение стран «Большой семерки» полностью отка-
заться от использования угля в качестве топлива се-
рьезно не отразится на экспорте угля из России. Более 
того, маловероятен скорый отказ от угля крупнейших 
экономик мира США и Китая.

В кризисном для энергоресурсов 2020 году миро-
вое потребление угля упало на 7%, или более чем на 
500 млн тонн по сравнению с рекордным 2018 годом, 
когда оно составило 7,74 млрд тонн. При этом, несмо-
тря на решения стран «Большой семерки», ожидается, 
что в 2021 году спрос на уголь вырастет на 2,6%. А к 
2025 году составит около 7,4—7,5 млрд тонн. То есть ка-
кого-либо значимого падения потребления угля в мире 
пока не предвидится. Снижение спроса на уголь в Ев-
ропе с лихвой компенсируется его ростом в странах 
Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР).

«Сейчас угольные электростанции обеспечивают 
выработку немногим менее 40% от всей электроэнер-
гии — соответственно, одномоментный вывод из эк-
сплуатации такого объема мощностей невозможен. 
Это приведет к де-
фициту электроэ-
нергии в ряде круп-
нейших экономик 
мира, в том числе 
для стран G7», — го-
ворит директор де-
партамента консал-
тинга «Делойт», 
СНГ Павел Евтеев.

Показателен и 
список стран лидеров по потреблению угля — Китай 
(51,7% от общемирового потребления 2019 года), Ин-
дия (11,8%) и США (7,2%). Причем в десятку входят 
также Германия и Япония, являющиеся, как и США, 
членами «Большой семерки». В энергобалансе стран 
АТР на долю угля приходится 47% генерации энергии.

В ближайшие 10—15 лет полный отказ от угля в США 
и особенно в Китае и Индии маловероятен, так как эти 
страны в значительной степени используют уголь в 
своем энергобалансе, считает директор группы корпо-
ративных рейтингов АКРА Илья Макаров. По его мне-
нию, отказ от угля в большей степени касается евро-
пейских стран.

США также планируют постепенно сокращать долю 
угольной генерации. Но события прошлой зимы, когда 
в период холодов возобновляемые источники энергии 
(ВИЭ) не смогли справиться с выработкой электриче-
ства, могут привести к некоторой корректировке этих 
планов. Несмотря на декларируемые планы и прогно-
зируемое увеличение выработки за счет ВИЭ, объемы 
угольной генерации в среднесрочной перспективе ра-
дикально не изменятся, хотя ее доля будет постепенно 
сокращаться, считает Евтеев.

Но снижение потребления угля в Европе и США по-
чти никак не отразится на экспорте его из России. Наш 
экспорт угля уже переориентирован на восток, поэто-
му серьезного влияния на его объемы эти планы не 
окажут, подчеркнул Макаров.

ВИЗИТ Николай Патрушев 
встретился в Москве 
с членом ЦК КПК Ян Цзечи

Стабильный 
Восток

Иван Егоров

В Москве прошел 16-й раунд российско-китайских 
консультаций по вопросам стратегической безопа-
сности. 

Их провели секретарь Совета безопасности России 
Николай Патрушев и член политбюро ЦК компартии 
Китая, глава канцелярии комиссии ЦК КПК по ино-
странным делам Ян Цзечи. 

По данным «РГ», сначала прошла встреча Патруше-
ва и Ян Цзечи, которые давно и хорошо знают друг дру-
га, в узком составе — один на один. После этого прошли 
непосредственно сами консультации по безопасности 
двух делегаций с участием представителей ряда мини-
стерств и ведомств двух стран. Это первый визит столь 
высокопоставленной китайской делегации после пан-
демии. Ян Цзечи, как член политбюро ЦК компартии 
Китая, курирует всю внешнюю политику страны. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
аппарата Совбеза, стороны обсудили широкий круг 
российско-китайских отношений в различных сферах, 
в том числе в обла-
сти военного и во-
енно-технического 
сотрудничества. От-
дельное внимание 
уделили проблема-
тике международ-
ной и региональной 
безопасности. На-
пример, во время 
предыдущих кон-
сультаций, которые 
прошли в декабре 
2020 года в Шанхае, 
Патрушев заявил, 
что «российско-китайская связка уверенно утверди-
лась в числе ключевых факторов поддержания между-
народной безопасности и стабильности». Однако, по 
его словам, это явно не устраивает традиционные цен-
тры силы — в первую очередь, США и ведомый ими так 
называемый коллективный Запад.

В этот раз в Москве тоже состоялся обмен мнения-
ми по вопросам стратегической стабильности, а также 
по ситуации в Афганистане, на Ближнем Востоке и в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе. Стороны отметили 
близкие или совпадающие позиции, с которыми Рос-
сия и Китай выступают по актуальным международ-
ным проблемам. Николай Патрушев и Ян Цзечи под-
твердили готовность к дальнейшему наращиванию 
всего комплекса двусторонних отношений, защите на-
циональной, региональной и глобальной безопасно-
сти, отстаиванию справедливого миропорядка при 
главенствующей роли ООН. Они также подчеркнули, 
что, несмотря на пандемию, российско-китайские от-
ношения всеобъемлющего партнерства и стратегиче-
ского взаимодействия продолжают неуклонно разви-
ваться по всем направлениям. Уже после завершения 
консультаций по безопасности состоялся телефонный 
разговор Владимира Путина, который сейчас находит-
ся в Сочи, и Ян Цзечи.  

ПЕНСИИ ДЛЯ 
ИНВАЛИДОВ 
И СЕЛЯН
На прошлой неделе Государст-
венная Дума приняла в тре-
тьем, окончательном чтении 
внесенный нами закон об упро-
щении порядка получения пен-
сии по инвалидности и целого 
ряда социальных выплат.

Граждане нашей страны еще 
с советских времен привыкли к 
тому, что если им положена ка-
кая-либо выплата, то нужно со-
брать справки и написать заяв-
ление. Однако сейчас, когда 
есть возможность онлайн-об-
мена информацией между орга-
нами государственной власти, 
в сборе справок и подаче заяв-
лений зачастую нет никакой 
необходимости.

Принятый нами закон зафик-
сировал в качестве первого шага 
на пути осовременивания суще-
ствующей системы норму о том, 
что пенсии по инвалидности бу-
дут назначаться автоматиче-
ски: если медико-социальная 
экспертиза признает человека 
инвалидом и установит ему ту 
или иную группу инвалидности, 
то данная информация будет пе-
редана в федеральный реестр 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья и в Пен-
сионный фонд, после чего гра-
жданину будет назначена пен-
сия в беззаявительном порядке.

Кроме того, закон впервые в 
истории российского права 
устанавливает презумпцию со-
гласия, если речь идет о пере-
расчете пенсии в сторону уве-
личения. Например, в случае, 
когда страховая пенсия челове-
ка ниже прожиточного мини-
мума в субъекте Федерации и 
ему положена доплата до этого 
минимума, или в ситуации, ког-
да устанавливается более высо-
кая страховая пенсия вместо 
выплаты по потере кормильца 
при достижении человеком со-
ответствующего возраста, мы 
будем исходить из того, что по-
лучатель пенсии, безусловно, 
не против этого увеличения, и 
оно будет происходить автома-
тически: у гражданина не будет 
необходимости идти в террито-
риальное отделение Пенсион-
ного фонда и писать заявление.

Наконец, Пенсионный фонд 
России будет обязан раз в три 
года уведомлять людей о пред-
полагаемом размере их страхо-
вой пенсии: женщин с 40 лет и 
мужчин с 45 лет. Это чрезвычай-
но важно, потому что некоторые 
сотрудники работают не вполне 
легально, получая всю заработ-
ную плату или ее часть «в кон-
верте», отчисления за них в Пен-
сионный фонд не производятся, 
и они не представляют себе, что 
пенсия у них не формируется. 
Предложенное нами нововведе-
ние будет способствовать тому, 
что многие люди начнут серьез-
нее относиться к формирова-
нию своей будущей пенсии, бу-
дут стремиться получать белую 
зарплату для более высокого 
пенсионного обеспечения после 
окончания своей трудовой дея-
тельности.

Добавлю, что при рассмо-
трении законопроекта во вто-
ром чтении депутатами фрак-
ции «Единая Россия» была вне-
сена поправка, сохраняющая 
доплату к пенсии гражданам, 
проработавшим на селе не ме-
нее 30 лет, при смене места жи-
тельства.

Напомню, что пенсионная 
надбавка для селян была уста-
новлена по нашей инициативе в 
2013 году и начала выплачи-
ваться с января 2019 года. 
Лица, проработавшие 30 лет в 
сельском хозяйстве и прожива-
ющие на селе, получили право 
на доплату, равную 25% фикси-
рованной выплаты к пенсии. Но 
если человек выезжает из сель-
ской местности, он становится 
жителем города и теряет право 
на надбавку. То же самое проис-
ходит, если его село или дерев-
ня оказались включенными в 
городской округ, хотя он оста-
ется жить в том же доме, в абсо-
лютно тех же условиях. Разуме-
ется, это несправедливо. В фев-
рале об этом шла речь на встре-
че президента с руководством 
фракций Государственной 
Думы. Глава государства дал по-
ручение разобраться с данным 
вопросом. И во исполнение его 
поручения нами была подго-
товлена и принята поправка о 
том, что для тех людей, кото-
рым назначена соответствую-
щая надбавка, она не может 
быть отменена при переезде 
или изменении прописки.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал 
усовершенствовать поддержку станкостроителей

Важны детали
Владимир Кузьмин 

В
чера премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин посетил спе-
циализированную 
выставку «Металлоо-
бработка-2021» и по-
обещал упростить 
предоставление госу-
дарством субсидий 

для пилотной станкостроитель-
ной продукции.

За последние пять лет стан-
коинструментальная отрасль 
России увеличила производст-
во на 76 процентов, до 42,6 мил-
лиарда рублей в 2020 году. Рос 
спрос на отечественную про-
дукцию как внутри страны, так 
и на внешних рынках. Экспорт 
увеличился на 131 процент и в 
прошлом году составил более 
девяти миллиардов рублей.

В стране сегодня действует 
более 200 предприятий, специа-
лизирующихся на производстве 
станков и инструмента. Госу-
дарство оказывает им разного 
рода поддержку, на которую за 
последние четыре года направ-
лено 3,8 миллиарда рублей.

Пользуясь возможностью, 
участники отрасли обратились 
к председателю правительства, 
чтобы подкорректировать не-
которые правила. 

Генеральный директор кон-
церна «Калашников» Дмитрий 
Тарасов обратил внимание на 
постановление № 634. Оно 
компенсирует часть затрат на 
реализацию пилотной партии 
продукции, что помогает за-
крепляться на рынке. Но чтобы 
получить льготу, нужно обеспе-
чить выручку, в 10 раз превы-
шающую размер субсидии. Так, 
если запросить субсидию в 100 
миллионов рублей, то выручка 
должна превысить один милли-
ард. «А там рынок 500—700 
миллионов всего», — заметил 
Тарасов.

Михаил Мишустин согласил-
ся, что пример хороший. Мини-
стерство промышленности и 
торговли получит поручение 
проанализировать эти правила. 
По мнению премьера, необхо-
димо внимательно смотреть, 
что делает компания и выручку 
за реализацию какой именно 
продукции указывает. Глава 
кабмина считает возможным 
снизить требование в несколь-
ко раз, если речь будет идти 
именно о новых видах станко-
строительной продукции.

Представители концерна по-
знакомили председателя прави-
тельства со своими новыми раз-
работками. «Калашников» вы-
брал путь цифровизации произ-
водства. Одна из последних на-
работок — система мониторинга 

параметров работы технологи-
ческого оборудования и стан-
ков OWL SCADA. Ее использо-
вание позволяет снизить про-
стой оборудования на 50—80 

процентов, а количество бра-
ка — на 30—50. 

Гендиректор концерна пока-
зал гибридный обрабатываю-
щий центр. Эта технология, поя-

снил Дмитрий Тарасов, не име-
ет аналогов в России и мало 
представлена в мире. Она упро-
щает изготовление деталей 
сложной геометрической фор-
мы массой до 300 килограммов.

«Очень хорошо, что кон-
церн «Калашников» занимает-
ся реальной диверсификацией. 
Вы не чайники делаете, а се-
рьезные вещи, — оценил Миха-
ил Мишустин работу концер-
на. — Вот такой станок, такой 
гибридный обрабатывающий 

центр, который вмещает в себя 
функции, технологии лазерной 
наплавки и осевую фрезерную 
обработку, — это просто здоро-
во». Подобное оборудование 
добавляет уверенности, что 
российская промышленность 
идет правильным путем, ска-
зал он.

Глава правительства также 
попросил минпромторг прове-
сти встречу с российскими 
производителями микроэлек-
троники, чтобы объяснить, ка-
кая господдержка им доступна. 
«Вы  нам нужны.  Системы 
управления должны быть рос-
сийскими», — заявил Михаил 
Мишустин представителю ком-
пании «Мехатроника» Юрию 
Тарарыкину. Она занимается 
системами числового програм-
много управления. Фактиче-
ски, заметил премьер, такие 
компании являются дизайн-
центрами и могут платить на-
лог на прибыль в размере трех 
процентов, но не пользуются 
такой возможностью.

— Если 90 процентов про-
дукции, которую вы произво-
дите, — программное обеспече-
ние и она вся подпадает под со-
ответствующие требования, 
которые установлены минциф-
ры, то вы пользуетесь этой 
льготой, — объяснил он. — Три 
процента налога на прибыль 
даст вам возможность совер-
шенно по-другому вырасти, а 
соответствующие инструмен-
ты поддержки, которые есть у 
минпромторга, дадут возмож-
ность расти. 

А К Ц Е Н Т

Надо выяснить конкретные 
потребности разных отраслей 
российской промышленности 
в продукции микроэлектроники

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ЭКСПОРТ На железных дорогах Армении появятся 
российские вагоны 

Купе пять звезд
Ирина Алпатова

В 
Армению отправилось 22 
новых пассажирских ваго-
на российского производ-

ства. Еще пять вагонов будут от-
правлены до конца июня.

Торжественное мероприя-
тие по отправке вагонов прошло 
на территории Тверского ваго-
ностроительного завода (ТВЗ) — 
ключевого производителя ваго-
нов в России. Вице-премьер РФ 
Алексей Оверчук напомнил, что 
страны довольно долго обсу-
ждали поставку пассажирских 
вагонов в рамках Российско-Ар-
мянской межправкомиссии. Пе-
редача вагонов Южно-Кавказ-
ской железной дороге (дочка 
РЖД, которая осуществляет 
грузовые и пассажирские пере-
возки в Армении) — это в том чи-
сле результат долгих перегово-
ров, подчеркнул вице-премьер.

Россия — чистый экспортер ва-
гонов. То есть поставляет такой 
продукции больше, чем импорти-
рует. По данным Аналитического 
центра по внешней торговле при 
Минпромторге России (АЦВТ), 
количество экспортируемых ва-
гонов в целом стабильно растет — 
если в 2015 году Россия экспор-
тировала только 72 вагона, то в 
2020 году это число достигло 373 
(на сумму 194 млн долл.).

Партия из более 20 вагонов — 
это не просто крупная поставка. 
Данные АЦВТ показывают, что 
за последние 10 лет Россия по-
ставила в Армению всего один 
вагон — это было в 2018 году. 
«Соглашение в рамках обновле-
ния парка подвижного состава 
Южно-Кавказской железной 
дороги обеспечит таким обра-
зом первые крупные поставки 
российских пассажирских ваго-
нов в Армению за последние 
годы», — считают в АЦВТ.

По мнению Оверчука, разви-
тие транспортной инфраструк-
туры в регионе Закавказья — как 
никогда важный вопрос сегод-
ня. «Открываются совершенно 
новые условия для раскрытия 
экономического потенциала 
Армении. А это, в свою очередь, 

позволит в полной мере реали-
зовать нашу евразийскую ин-
теграцию», — сказал он.

Россия вместе с Арменией 
давно сфокусирована на созда-
нии на ЮКЖД безопасной же-
лезнодорожной инфраструкту-
ры, рассказал глава РЖД Олег 

Белозеров. Сначала обновили 
тяговый грузовой подвижной 
состав. Теперь в рамках инве-
стиционной программы обно-
вится пассажирский состав 
дальнего следования ЮКЖД. 
«Эти 27 вагонов — практически 
полная замена всего пассажир-
ского состава», — подчеркнул 
Белозеров.

Вагоны выполнены полно-
стью в соответствии с техниче-
скими требованиями армян-
ской стороны. Они оборудова-
ны всем необходимым для ком-
фортного путешествия — кон-
диционерами, душевыми каби-
нами. В купе есть USB-розетки
и скоростной Wi-Fi, эргоно-
мичные диваны, индивидуаль-
ные сейфы. ТВЗ провел уни-
кальную работу — на лучшем 
мировом уровне, считает Бело-
зеров, и пассажиры в Армении 
смогут получить высокий сер-
вис.

Оверчук также выразил над-
ежду, что люди, которые будут в 
Армении пользоваться этими 
вагонами, будут очень доволь-
ны, а из окон они будут видеть 
только мирные пейзажи.

Расширение географии по-
ставок вагонов — хороший знак. 
Если до недавнего времени 
основными покупателями ваго-
нов из России были Казахстан 
(в среднем 55% поставок в де-
нежном выражении) и Беларусь 
(9% поставок), то сейчас эк-
спорт вагонов активизировал-
ся. Появление новых географи-
ческих направлений обеспечи-
вает прежде всего Тверская об-
ласть, констатируют в АЦВТ. 
Так, в 2020 году оттуда впервые 
осуществлены поставки 236 ва-
гонов в Египет. Именно на Твер-
скую область приходится боль-
ше 80% производства вагонов в 
России.  

ПЛАНЫ 

ФНС готовит 
электронное 
будущее 
для бизнеса

БУМАГУ 
ЗАВЕРНУЛИ
Роман Маркелов

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) планирует подготовить 
инфраструктурный проект, ко-
торый позволил бы российским 
компаниям обмениваться все-
ми документами в электрон-
ном виде. Это сделает россий-
скую юрисдикцию привлека-
тельнее по сравнению с ино-
странными, заявил глава ФНС 
Даниил Егоров на налоговом 
форуме Финансового универ-
ситета при правительстве РФ.

Он добавил, что на форми-
рование и хранение первичных 
документов компаний тратятся 
огромные ресурсы: российский 
бизнес тратит только на бумагу 
около 3,5 трлн руб. в год. «Пред-
ставьте, что учетная система 
сама передает данные из точки 
А в точку Б. Мы получаем кон-
курентное преимущество по 
сравнению с другими юрисдик-
циями и по сравнению с други-
ми странами», — уверен Егоров. 

По его словам, создание та-
кой инфраструктуры стало бы 
«наглым шагом» в постинду-
стриальную экономику. Это из-
менит и облик российской на-
логовой системы: налоговики 
смогут начислять платежи биз-
несу без его участия. По мне-
нию Егорова, Россия близка к 
созданию налоговой системы, 
при которой издержки на упла-
ту налогов были бы самыми 
низкими в мире.  

— С самозанятых предложили 
снять часть ограничений — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2099232

Российский 
экспорт угля уже 
переориентирован 
на Восток
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Москва и Пекин 
выступают 
за справедливый 
миропорядок при 
главенствующей 
роли ООН

Олег Белозеров, Алексей Оверчук и глава ЕАБР Николай Подгузов 
провели церемонию отправки вагонов в Армению.

Михаил Мишустин на международ-
ной специализированной выставке 
«Металлообработка-2021».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Прививку от COVID-19 
включат в национальный 
календарь вакцинации
Правительство РФ внесло в 

Госдуму законопроект о вклю-

чении прививки от коронавиру-

са в национальный календарь 

вакцинации. В пояснительной 

записке уточняется, что изме-

нения позволят закупать препа-

раты за счет средств федераль-

ного бюджета. Ранее для орга-

низации массовой вакцинации 

средства на закупку вакцин вы-

делялись из резервного фонда 

правительства.

Для уверенного контроля за эпи-

демическим процессом и стаби-

лизации ситуации по коронавиру-

су минздрав считает необходи-

мым обеспечить охват вакцина-

цией не менее 60% взрослого на-

селения России. По расчетам каб-

мина, до конца года для этого до-

полнительно потребуется 

29,7 млн доз вакцин.

Подготовила Татьяна Замахина
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РЕШЕНИЕ Суд в Москве 
оштрафовал Google 
на 6 миллионов рублей

Ставки 
на удаление

Иван Егоров

Мировой суд участка № 422 Таганского района при-
знал компанию Google LLC виновной в трех админи-
стративных правонарушений по ч. 2 статьи 13.41 
КоАП.

То есть американская компания нарушила порядок 
ограничения доступа к информации, доступ к которой 
подлежит ограничению в России. По данным Роском-
надзора, в среднем Google не удаляет от 20 до 30 про-
центов ссылок на запрещенный контент, в том числе на 
сайты террористических и экстремистских организа-
ций, cайты с порнографией, а также онлайн-магазины 
по продаже наркотических средств.

Как сообщила корреспонденту «РГ» пресс-секре-
тарь Таганского суда Зульфия Гуринчук, за три право-
нарушения Google назначены штрафы по два миллио-
на рублей. То есть общая сумма штрафа для компании 
составила 6 миллионов рублей. 

Кроме того, на вторник назначено рассмотрение 
еще восьми административных протоколов Роском-
надзора к американской соцсети Facebook. Макси-
мальная сумма штрафа по статье 13.41 КоАП — 4 млн 
рублей. То есть Facebook может грозить штраф до 32 
миллионов рублей за неудаление противоправной ин-
формации. Перед этим 12 мая мировой суд Таганского 
района оштрафовал Телеграм Мессенджер на 5 млн ру-
блей. Первыми же были оштрафованы Twitter по трем 
административным протоколам почти на 9 млн рублей 
и TikTok на 2,6 млн рублей. Также в июне ожидается 
рассмотрение аналогичных исков к Facebook и Google. 
Во всех случаях речь идет о неудалении противоправ-
ной информации, в частности, о призывах к подрост-
кам выйти на протестные акции в январе в Москве. 

Всего на рассмотрении в суде находится более 20 
административных протоколов в отношении соцсетей, 
которые были составлены в Роскомнадзоре с февраля 
по март. При этом регулятор предупреждал владельцев 
соцсетей, СМИ и интернет-платформ о недопущении 
распространения информации с призывами к участию 
в несанкционированных акциях. Такие материалы 
должны были незамедлительно удаляться.  

Долг, 
милый долг

В правительстве уже несколько месяцев об-
суждается дальнейшая судьба льготной ипо-
теки. ЦБ из-за роста цен на жилье выступал 

за продление программы только в отдельных регио-
нах. 

В любом случае, независимо от дальнейшей судь-
бы льготной ипотеки, цены на квартиры в ближай-
шей перспективе не снизятся, если в два-три раза не 
вырастет ввод жилья, считает коммерческий дирек-
тор ГК «РКС Девелопмент» Александр Коваленко. 
Только тогда застройщикам придется опускать цены, 
чтобы соблюдать график продаж, оговоренный с бан-
ком. «А если крупная компания дает скидки, то ры-
нок моментально подстраивается и эта тенденция 
распространяется и на остальных», — говорит Кова-
ленко.

Застройщики ориентируются на нынешний высо-
кий спрос, но пока не успевают за ним, отмечают эк-
сперты. Так, в апреле на массовом рынке новостроек 
в Москве было наименьшее число квартир в продаже 
с 2015 года, отмечает Перлин: около 900 корпусов 
против, например, 1200 в 2018 году. Продажи новых 
квартир застройщики начинают дозированно, на-
блюдая за поведением рынка, чтобы не допустить 
снижения цен резким ростом объема предложения, 
считает директор группы корпоративных рейтингов 
НКР Александр Диваков. При этом средняя цена на 
новостройки только в мае выросла на 3% по сравне-
нию с апрелем. Тогда как суммарно с января по нача-
ло мая 2021 года цены увеличились всего на 4%, го-
ворит Диваков. 

Если программу не продлят, банки будут запу-
скать совместные с девелоперами программы льгот-
ного кредитования, отмечают в Росбанке. Сейчас уже 
идет их активная проработка.

Спрос 
и приложение

С одной из главных своих задач — поддержкой 
строительной отрасли — льготная ипотека в 
столице справляется. Объем ввода недвижи-

мости в Москве в марте превысил показатели 2020 
года на 6,5%. А всего за первый квартал в столице сда-
ли более 1,1 млн «квадратов» — это 6,4% от общерос-
сийского показателя и второй результат в стране. Боль-
ше — только в Московской области, где спрос во мно-
гом тоже формируют москвичи.

«С начала действия госпрограммы льготного ипо-
течного кредитования Москва занимает первое место 
по сумме выданных кредитов, — говорит заммэра сто-
лицы по вопросам экономической политики и имуще-
ственно-земельных отношений Владимир Ефимов. — 
По состоянию на 6 мая 2021 года в столице было выда-
но 69,9 тыс. кредитов на общую сумму в 399,1 млрд 
руб., или 28% от общего объема выданных в России 
льготных кредитов».

Риелторы прогнозируют, что ажиотаж на рынке но-
востроек и ипотеки будет только нарастать вплоть до 
июля, когда должна завершиться программа льготной 
ипотеки. Без нее ставки по кредитам поползут вверх, а 
потому покупатели хотят компенсировать выросшие 
цены на жилье хотя бы низкими процентами. «Скорее 
всего, мы еще увидим новые рекордные значения чи-
сла сделок в мае и июне», — прогнозирует управляю-
щий партнер компании «Метриум» Мария Литинец-
кая.  

Подготовил Александр Мелешенко

МОГУЧАЯ 
ТЕКУЧКА

Но почти нигде нет обо-
рудования, которое по-
зволяет отслеживать, 

какого качества коммунальные 
услуги на входе в дом.

Если по какому-то параметру 
вода не соответствует нормати-
вам (слишком жесткая, превы-
шение содержания магния, бро-
ма или других веществ), у водо-
канала должен быть план повы-
шения ее качества. Если до крана 
в квартире вода все же доходит 
некачественной — причиной мо-
гут быть проблемы в маги-
стральных сетях (за них отвеча-
ют водоканалы) либо во внутри-
домовых сетях (например, они 
не были промыты).

«За состояние внутридомо-
вых сетей водоканал ответствен-
ности не несет — это прерогатива 
управляющих компаний. К со-
жалению, не всегда вовремя ме-
няются или прочищаются трубы 
внутри домов, что приводит к 
вторичному загрязнению воды и 
ее плохому качеству. В зоне от-
ветственности водоканала: по-
стоянный контроль качества 
воды на выходе со станции водо-
подготовки и регулярный отбор 
проб воды на сетях. Но на «вхо-
де» в дома такого оборудования 
не бывает, и это практически не-
возможно сделать», — говорит 
Довлатова.

Программой производствен-
ного контроля должны быть 
предусмотрены места отбора 
проб воды, в том числе при по-
ступлении воды в многоквар-
тирный дом, сообщили в мин-
строе. Однако управляющие 
компании (УК), управляя дома-
ми и предоставляя коммуналь-
ные услуги, не производят воду. 
По закону о водоснабжении и 
водоотведении программы про-
изводственного контроля каче-
ства воды разрабатывают пред-
приятия системы водоснабже-
ния: водоканалы, владельцы се-
тей водоснабжения. УК к ним не 
относятся и не эксплуатируют 
объекты централизованных си-
стем водоснабжения. Следова-
тельно, на них не распространя-
ются требования о ведении про-
изводственного контроля и раз-
работки программ контроля ка-
чества, отмечает минстрой.

Но в последние 2—3 года над-
зорные органы все чаще выдают 
УК предписания разрабатывать 
программы производственного 
контроля за качеством воды в 
домах. Штраф за отсутствие про-
граммы — 10—20 тыс. руб. Такие 
обращения поступают от УК из 
Санкт-Петербурга, Забайкаль-
ского края, Волгоградской, Во-
логодской и других областей, со-
общает юрист «ЖКХ-Контроль» 
Бахрам Арбобов.

В Роспотребнадзоре подчер-
кивают, что неудовлетворитель-
ное состояние водопроводных 
сетей жилого дома серьезно вли-
яет на качество питьевой воды в 
квартирах и становится пово-
дом для жалоб населения. «Ла-
бораторные исследования пи-
тьевой и горячей воды в рамках 
производственного контроля 
позволяют установить место и 
возможные причины ухудшения 
качества воды с учетом балансо-
вой принадлежности сетей», — 
отмечают в ведомстве. Програм-
мы производственного контр-
оля воды должны разрабатывать 
УК, согласовывая с Роспотреб-
надзором показатели, кратность 
и точки отбора проб, считают в 
ведомстве. «Например, можно 
проводить пять проб два раза в 
год», — сообщили в Роспотреб-
надзоре.

Однако это увеличит издер-
жки УК и может привести к ро-
сту стоимости услуг для жите-
лей. Впрочем, эксперт тематиче-
ской площадки ОНФ «Жилье и 
городская среда» Павел Склян-
чук подчеркивает, что жильцы 
для того и нанимали УК, чтобы 
она следила за качеством ком-
мунальных услуг. По его мне-
нию, программы производст-
венного контроля качества воды 
обязательны для УК, речь идет о 
проверке воды на отсутствие ра-
диации, вредных микроорганиз-
мов, неприятных запахов и вку-
са. Покупки оборудования при 
этом не требуется — УК может 
заключить договор с лаборато-
рией, которая два раза в квартал 
будет отбирать и анализировать 
пробы. «Это входит в общедомо-
вые нужды и может стоить не-
сколько тысяч рублей в месяц», 
— считает Склянчук.  

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ Корреспонденты «Российской газеты» 
протестировали новую программу детского отдыха

Кеш без бэка

Н
овую программу 
детского кешбэка, 
к от о р а я  н ач а л а 
действовать с 25 
мая, протестирова-
ли корреспонденты 
«Российской газе-
ты». Купить путев-
ку в летний лагерь с 

возвратом 50 процентов стои-
мости (но не более 20 тысяч ру-
блей) удалось только одному.  
Проблемы, с которыми стол-
кнулись остальные, надеемся, 
помогут отладить программу. 

20 минут — и готово
В Казани приобрести путев-

ки в детский лагерь по системе 
кешбэк можно на сайте МБУ Го-
родского центра «Ял» (с татар-
ского «отдых»). 

За пару минут мы зареги-
стрировали карту «Мир» в про-
грамме лояльности. Затем за-
полнили заявление на имя ди-
ректора центра «Ял». 

Нужно указать данные ре-
бенка (свидетельство о рожде-
нии, СНИЛС, ИНН) и  место ра-
боты родителей. Внимание! 
Надо отсканировать или сфо-
тографировать документ о ре-
гистрации ребенка в Казани. 

После этого  выбрали смену 
в форме квеста «Затерянный 
остров» (18 дней) за 11 тысяч 
рублей. Вбили ФИО родителей и 
ребенка, указали номер телефо-
на и E-mail, прикрепили фото 
заявления и документа о пропи-
ске ребенка, выбрали форму 
оплаты картой. И сделали по-
следний клик. На все это ушло 
около 20 минут. 

Все куплено до нас
В Нижнем Новгороде снача-

ла тоже шло все как по маслу. 
Совет! Заранее придумайте и 
запишите пароль: он пригодит-
ся в дальнейшем при оформле-
нии путевки. 

Следующий этап — сайт 
МИРПУТЕШЕСТВИЙ.РФ. Зало-
гиниться на нем нужно с тем же 
паролем, что и в системе «Мир». 

В списке удалось найти один ла-
герь в Городецком районе Ни-
жегородской области. 

А вот купить путевку не по-
лучилось. Забронировать ее 
нужно было по телефону или по 
электронной почте. Но менед-
жер ответила, что все путевки 
до конца августа уже разобрали. 

Похожая ситуация и в Кры-
му. Выбор вариантов отдыха 
крайне ограничен. Большинст-
во лагерей будут отрабатывать 
свои обязательства 2020 года, 
когда из-за пандемии они были 
закрыты для других регионов. И 
в этом году принимают детей по 
путевкам 2020-го.

«Все деньги, полученные в 
прошлом году, были сразу же 
вложены в развитие инфра-
структуры, — рассказала владе-
лица и директор по развитию 
сети детских лагерей в Крыму 
Terra Unique Ульяна Смирнова. 
—  С родителями удалось догово-
риться о перебронировании пу-
тевок. Мы зарегистрировались 
в программе кешбэка, но сво-
бодных путевок очень мало. На-
пример, на первую смену на все 
три наших лагеря осталось все-
го несколько десятков». По сло-
вам Ульяны, ситуация во всех 
лагерях примерно одинаковая.

 В Республике Крым в реестр 
организаций для отдыха и оздо-
ровления детей включены 290 
учреждений, в числе которых 
52 загородных и 238 лагерей 
дневного пребывания. Как сооб-
щили «РГ» в Совете министров 
республики, они готовятся при-
нять летом более 20 тысяч детей 
из других регионов. Но купить 

путевки в загородные лагеря, 
участвующие в программе 
кешбэка, как оказалось, удастся 
только счастливчикам.

Лагерь не обнаружен
В Башкирии и Астраханской 

области проблемы возникли на 
этапе выбора места отдыха. 

Вначале попытались найти 
все лагеря Башкирии через пои-
сковик «Куда хотите поехать?», 
выделив раздел «детские лаге-

ря». Он выдал лишь один вари-
ант — санаторий «Венеция». 

Попробовали другой путь — 
через раздел «Партнеры». И 
сразу вышли на страницу, где 
перечислялись все регионы, 
участвующие в программе.

Были здесь и гиперссылки на 
лагеря. В разделе «Республика 
Башкортостан» их оказалось 
69. Но лишь три вывели на ре-
альные сайты. Остальные — на 
агентства, некоторые из кото-
рых ничего не сообщают о Баш-
кирии. Найти нужный лагерь 
так и не удалось. На поиски 
ушло около часа. 

Увы! На МИРПУТЕШЕСТ-
ВИЙ.РФ  Астраханская область 
еще не появилась. Звоню на «го-
рячую линию». 

«Нужно подождать. Сегодня 
— первый день, а лагерей в стра-
не — тысячи. Отслеживайте, все 
появится, — вежливо сообщили 

мне. — Процесс подключения 
здравниц к программе продли-
ли до 27 мая, потому что лаге-
рям технически сложно прове-
сти эту работу».   

Тем временем на сайте одно-
го астраханского лагеря уже по-
явилась кнопка «КЕШбэк за пу-
тевку». Но специалисты совету-
ют дождаться, пока лагерь поя-
вится на МИРПУТЕШЕСТВИЙ.
РФ.  Так надежнее. Тогда вы бу-
дете уверены, что он заключил 
соглашение  на участие в проек-
те. И кешбэк точно вернется.  

Подготовили: Мария Волкова 
(Нижний Новгород), Илья 
Изотов (Симферополь), Айгуль 
Камаева (Уфа), Наталья 
Коротченко (Астрахань), Олег 
Корякин (Казань)

Скоро каникулы — и оживут детские 
лагеря. Их полный список в проекте 
кешбэка появится до 27 мая.

А К Ц Е Н Т

Специалисты советуют дождаться, пока 
лагерь появится на  МИРПУТЕШЕСТВИЙ.
РФ, чтобы быть уверенным, что он участ-
вует в программе  кешбэка

Дети жителей ДФО смогут бесплатно проехать на отдых

Жителям Дальневосточного федерального округа 

могут разрешить использовать существующую се-

годня льготу бесплатного проезда (в отпуск раз в два 

года) на своих детей. Речь — о работниках, которые 

сами не смогли или не захотели выехать с террито-

рии ДФО. Льготу же они смогут распространить на 

отдых несовершеннолетних детей. 

«Мною разработан законопроект о возможности 

компенсации расходов стоимости проезда и прово-

за багажа в пределах территории России в летний 

период для несовершеннолетних членов семьи в 

случае, когда родители, имеющие льготу, сами не вы-

езжают», — сообщила во вторник зампредседателя 

Государственной Думы Ирина Яровая.

Для Дальнего Востока, по ее словам, чрезвычайно 

актуален вопрос оздоровления и организации отды-

ха детей в летний период с выездом на материк. В на-

стоящее время льгота об оплате один раз в два года 

проезда жителям региона до места отдыха и обратно 

распространяется и на детей. Но только если они пу-

тешествуют вместе с родителями. «Учитывая, что не-

редко родители имеют финансовую возможность от-

править детей к родственникам или в детские лагеря, 

но при этом не имеют возможности выехать сами, 

представляется необходимым урегулирование дан-

ного вопроса в пользу интересов семьи», — пояснила 

Яровая.

Законопроектом предлагается внести дополнение в 

Трудовой кодекс, согласно которому для несовер-

шеннолетних членов семьи работника, работающего 

в федеральном госоргане, внебюджетном фонде или 

федеральном госучреждении, предусматривается 

компенсация расходов на оплату стоимости проезда 

и провоза багажа по территории РФ во время летних 

школьных каникул независимо от времени использо-

вания работником организации отпуска. Инициати-

вой также предлагается аналогичный порядок рас-

пространить и на лиц, работающих в госорганах и уч-

реждениях субъектов РФ, а также территориальных 

фондах обязательного медстрахования. При этом об 

увеличении расходов бюджета в связи с предлагае-

мой новеллой, по словам Ирины Яровой, речь не 

идет, так как основное право уже предусмотрено 

действующим законодательством.

Она отметила, что актуальность этого вопроса не вы-

зывает сомнений, особенно в преддверии старта лет-

ней оздоровительной кампании. Однако решить его, 

по ее словам, следует более оперативно. И это воз-

можно сделать  на уровне постановления правитель-

ства. В связи с этим Ирина Яровая уже обратилась в 

правительство России с предложением рассмотреть 

указанный вопрос до начала летнего сезона-2021.

Подготовил Иван Петров

1

1

Контроль за водой, поступающей 
в дом, позволяет определить 
«виновника» ее загрязнения. 
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Кстати

В «старых» границах Москвы больше не осталось админи-

стративных округов, где квадратный метр в новостройках 

стоил бы в среднем меньше 200 тыс. руб. Последним окру-

гом, где еще в марте средние цены держались на уровне 

чуть ниже 200 тыс., был ЮЗАО, но и там в апреле ценник 

вырос до 210 тыс. руб., говорит Литинецкая.
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СПЕЦСЛУЖБЫ 
ФСБ предотвратила 
масштабный теракт

Хотели 
взорвать парад

Иван Егоров

В последние годы в России практически не происходит 
резонансных терактов, подобных тем, что соверша-
лись в середине 90-х — начале нулевых.

У обычных граждан может сложиться обманчивое 
впечатление, что террористическая угроза для страны 
давно миновала, но это далеко не так. Просто большин-
ство терактов сегодня предотвращается спецслужба-
ми еще на стадии их подготовки. Как заявил в апреле 
директор ФСБ Александр Бортников, только за послед-
ние два года российские спецслужбы и правоохрани-
тельные органы предотвратили 129 преступлений тер-
рористической направленности, среди которых 78 те-
рактов. Перед этим в интервью «РГ» Бортников рас-
сказал, что за по-
следние 10 лет в 
России было не до-
пущено около 200 
терактов. Как отме-
тил глава ФСБ, речь 
идет о тысячах спа-
сенных жизней. 

Во вторник стало 
известно еще об од-
ном предотвращен-
ном теракте. Как со-
общили корреспон-
денту «РГ» в Центре 
общественных свя-
зей ФСБ , сторонник запрещенной в РФ международ-
ной террористической организации «Исламское госу-
дарство» планировал совершить теракт 9 мая в Но-
рильске. По замыслу террористов бомба должна была 
взорваться во время парадного прохождения колонны 
военных в честь Дня Победы. 

По всей видимости, сторонник «ИГ» собирался по-
вторить кровавый теракт, который произошел 9 мая 
2002 года в Каспийске. Тогда взрывное устройство сра-
ботало в тот момент, когда по улице Ленина проходила 
парадная колонна, во главе которой шли морские пехо-
тинцы. В результате теракта погибли 44 человека, в 
том числе дети, еще 170 были ранены. В этот раз, к сча-
стью, подрывник не успел довести задуманное до кон-
ца. Его задержали на территории Ставропольского 
края еще 22 апреля. 

Как выяснилось, теракт он готовил чужими руками, 
склоняя к этому через группы в мессенджерах знако-
мых сторонников террористов из Норильска. На ка-
драх оперативного видео показано задержание самого 
подозреваемого и женщины, которая была вместе с 
ним. Также показан тайник в стене подвала одного из 
домов Норильска, в котором оперативники обнаружи-
ли взрывчатое вещество и большое количество дроби в 
качестве поражающего элемента. Кроме того, в его те-
лефоне были обнаружены инструкции по изготовле-
нию взрывного устройства, а также переписка, в кото-
рой он склонял знакомых устроить взрыв. Дальше идут 
кадры, как уже задержанного организатора теракта до-
ставили самолетом в Красноярский край для проведе-
ния оперативно-следственных действий.  

ПРОЕКТ 

Поликлиникам 
могут 
запретить 
проверять 
будущих 
владельцев 
оружия

ТОЛЬКО 
ДИСПАНСЕР
Иван Петров

В законотворческий процесс по 
усилению госконтроля за обо-
ротом гражданского оружия 
вслед за Росгвардией и депута-
тами включилась Обществен-
ная палата. Вчера стало извест-
но, что ее члены направили 
письмо председателю Госдумы 
Вячеславу Володину, в котором 
обозначили свои предложения 
по доработке законопроекта, 
усиливающего контроль за ору-
жием и ужесточающего прохо-
ждение медкомиссии перед по-
лучением оружейной лицен-
зии. Вчера же, кстати, депутаты 
рассмотрели этот проект зако-
на в первом чтении.

Документ, напомним, был 
оперативно разработан после 
трагических событий в Казани, 
где 19-летний Ильназ Галявиев 
расстрелял учеников и учителей 
гимназии, в которой раньше сам 
учился. Оказалось, что он прио-
брел оружие легальным спосо-
бом. Вместе с тем следователи 
уже выяснили, что с начала это-
го года Галявиев неоднократно 
посещал врачей, которым жало-
вался на сильные головные боли. 
И ему даже был поставлен диаг-
ноз «заболевание мозга». 

В Общественной палате, в 
частности, предлагают строго 
ограничить круг медицинских 
организаций, проводящих меди-
цинское и психиатрическое ос-
видетельствование потенциаль-
ных «оруженосцев», допустив к 
ним только специализирован-
ные государственные или муни-
ципальные организации по ме-
сту жительства или пребывания 
гражданина. И освидетельство-
вание должны проводить не рай-
онные поликлиники, а исключи-
тельно психоневрологические 
диспансеры. 

В Общественной палате так-
же считают, что принятие зако-
нопроекта потребует внесения 
изменений в постановление пра-
вительства РФ об утверждении 
перечня заболеваний, при нали-
чии которых противопоказано 
владение оружием. 

«В этом постановлении кри-
терием, ограничивающим право 
на владение оружием, является 
лишь наличие хронического и 
затяжного психического рас-
стройства, которое предполага-
ет диспансерное наблюдение и 
признание человека невменяе-
мым. Сохранение данной фор-
мулировки означает, что при 
очень широком круге рас-
стройств, создающих серьезные 
риски, ограничить право на вла-
дение оружием по медицинско-
му основанию невозможно», — 
отметили в Общественной пала-
те. 

Законопроект, ужесточаю-
щий контроль за оружием, был 
внесен в Госдуму 17 мая. Одним 
из его авторов стал глава Коми-
тета Госдумы по информацион-
ной политике Александр Хинш-
тейн.

«Мы предлагаем установить, 
что, во-первых, все исследова-
ния должны происходить только 
в госучреждениях, в том числе 
психиатра и нарколога — по ме-
сту жительства гражданина. Во-
вторых, мы вводим электрон-
ный механизм, при котором за-
ключение о медицинской при-
годности человека сразу же 
оформляется в электронном 
виде и поступает в Росгвардию. 
Таким образом, полностью 
устраняется возможность пре-
доставления подложных мед-
справок и получения сомнитель-
ных заключений», — отметил 
Хинштейн.

Еще одной новацией законо-
проекта является то, что в слу-
чае внепланового обнаружения 
у владельца оружия противопо-
казаний к владению им, напри-
мер употребление наркотиков, 
данные об этом в оперативном 
порядке будут переданы в 
Росгвардию. После чего сотруд-
ники ведомства сразу приоста-
новят разрешение на оружие, а 
само оружие изымут до пере-
прохождения гражданином ме-
досвидетельствования.  

Молчание цыплят

Мнения нижестоящих 
инстанций по поводу 
живности разделились. 

Одни люди в мантиях предписа-
ли изгнать кроликов и при-
мкнувших к ним кур с участка, 
другие, наоборот, сжалились. 
Мол, не доказано, что «содержа-
ние ответчиками кур и кроли-
ков на земельном участке явля-
ется причиной распростране-
ния зловонного запаха на при-
легающей территории». То есть 
кроличьи радости существова-
ли отдельно, соседское злово-
ние как бы отдельно.

Однако любой, кто близко 
знает кроликов, согласится: 
только очень лукавый юрист 
способен не уловить никакой 
связи между животными и аро-
матами. Обычный же человек, 
если рядом живет кроличья се-
мья, как правило, не удивляется 
тому, что ему регулярно хочется 
наморщить нос.

Это подтвердил и Первый 
кассационный суд общей юрис-
дикции, сказавший свое веское 
слово: курятники и крольчатни-
ки должны быть закрыты.

«В статье 42 Конституции 
Российской Федерации закре-
плено право каждого на благо-
приятную окружающую среду. 
Условия и порядок пользования 
землей определяются на основе 

федерального закона», — под-
черкнул кассационный суд в 
своем обзоре судебной практи-
ки.

Согласно Земельному кодек-
су владельцы земельных участ-
ков обязаны использовать 
участки в соответствии с их це-
левым назначением и соблю-
дать санитарно-гигиенические, 
противопожарные и иные пра-
вила.

«Судом первой инстанции 
был установлен факт использо-
вания ответчиками земельного 
участка, смежного с земельным 
участком истца, не по целевому 
назначению, что нашло свое 
подтверждение совокупностью 
доказательств, в том числе объ-
яснениями сторон, показания-
ми свидетелей», — подчеркива-
ется в обзоре.

Раз все указывает на то, что 
курятники и крольчатники ре-

альны, то «вывод об отсутствии 
доказательств нарушения субъ-
ективного права истца содержа-
нием ответчиками на принадле-
жащем им земельном участке 
животных и птиц не может быть 
признан законным и обосно-
ванным».

Еще один довод, которым за-
щищались ответчики: мол, ку-
рятники — не капитальные стро-
ения, и вообще юридически это 
никакая не недвижимость. А 
значит, сносить нельзя. Но и 
этот аргумент был опровергнут 
третьей инстанцией.

«Возведенная ответчиками 
постройка для содержания жи-
вотных является объектом 
вспомогательного назначения, 
разрешения на ее строительст-
во не требуется (подпункт 3 
пункта 17 статьи 51 Градостро-
ительного кодекса Российской 
Федерации), однако данное 

строение должно возводиться с 
соблюдением противопожар-
ных и санитарных требований, 
с соблюдением целевого назна-
чения земли», — пояснил Пер-
вый кассационный суд.

Иными словами, снести 
можно все, и особенно то, что 
нетвердо стоит на земле и плохо 
пахнет. 

«Граждане обязаны не осу-
ществлять действия, влекущие 
за собой нарушение прав дру-
гих граждан на охрану здоровья 
и благоприятную среду обита-
ния», сказано в обзоре.

Поэтому любой человек, у 
которого за забором что-то за-
кудахтало или захрюкало, в 
принципе может смело пода-
вать иск. Правда, конечно, су-
диться можно исключительно в 
жилой зоне: если по соседству 
находится, например, дача. Как 
поясняют юристы, многое зави-
сит от целевого назначения 
участка. Если рядом земля, 
предназначенная для сельского 
хозяйства, а сосед — фермер, то 
закон, скорее всего, его защи-
тит. Также некоторые участки 
выдаются под личное подсоб-
ное хозяйство. Поэтому в ка-
ждом случае суд будет разби-
раться индивидуально. Вряд ли 
стоит ожидать массового сноса 
курятников.

Кстати, птиц люди заводят 
не только на дачах. В Вологод-
ской области недавно к суду 
привлекли женщину, устроив-
шую курятник в подвале мно-
гоквартирного дома. 

«Как следует из материалов 
дела, Лариса Д. в подвале мно-
гоквартирного дома в Белозерс-
ке обустроила курятник, в кото-
ром держала двух кур. О данном 
факте в отдел полиции сообщи-
ла ее соседка, — рассказывают в 
объединенной пресс-службе су-
дов Вологодской области. — Со-
гласно информации управляю-
щей компании, решение собра-
ния собственников жилья дан-
ного дома на использование 
подвала в личных целях, в том 
числе для содержания живот-
ных либо птиц, им не представ-
лено».

С у д  п р и з н а л  д е й с т в и я 
57-летней женщины самоуправ-
ством: нарушением соответст-
вующей статьи КоАП. Однако 
хозяйку нелегального курятни-
ка пожалели: суд ограничился 
предупреждением.  

Если человек в частном доме хочет 
мира с соседями, нельзя позволять 
курам заходить слишком далеко.

А К Ц Е Н Т

Хозяева завели кур и кроликов на своем 
участке прямо в черте города. Но эта 
земля юридически не предназначена 
для сельского хозяйства

Сторонник терро-
ристов собирался 
повторить крова-
вый теракт, совер-
шенный в 2002 
году в Каспийске

Пока невозможно 
отказать в праве 
на владение ору-
жием, если чело-
век не наблюдает-
ся в диспансере

— Читайте также: Зачем над 
дачами летают беспилотники
rg.ru/art/2090226

МВД Ранее осужденным не удастся избежать 
уголовной ответственности за побои

Два года за удар
Иван Петров

М
ВД России предлагает 
ввести в Уголовный ко-
декс наказание до двух 

лет лишения свободы за побои, 
совершенные ранее осужден-
ными гражданами. Проект фе-
дерального закона полицейские 
вынесли на общественное обсу-
ждение.

В МВД поясняют, что в дей-
ствующей редакции статьи 
116.1 УК РФ ответственность 
установлена только для лиц, 
совершивших указанное дея-
ние в период, когда они счита-
ются подвергнутыми админи-
стративному наказанию. При 
этом общественная опасность 
повторного нанесения побоев 
«в связи с предшествующим 
привлечением уже не к адми-
нистративной, а к уголовной 
ответственности не может оце-
ниваться как снизившаяся», — 
пришли к выводу правоведы 
МВД. «Напротив, повторность 
указывает на устойчивость по-
ведения виновного, его склон-
ность к разрешению конфлик-
тов насильственным спосо-
бом, неуважение к достоинст-
ву личности», — отмечают в по-
лиции.

Законопроект также вводит 
механизм взыскания компен-
сации в пользу потерпевшего.

Отмечается, что изменения 
в УК понадобились в связи с 
апрельским решением Консти-
туционного суда РФ. КС при-
знал тогда неконституционной 
статью 116.1 УК РФ «нанесение 
побоев лицом, подвергнутым 
административному наказа-
нию». Поводом стала жалоба 
жительницы Оренбургской об-
ласти Людмилы Саковой. Жен-
щину неоднократно избивал 
родной брат. В 2018 году он был 
оштрафован за побои в рамках 
КоАП. А затем за повторное на-

силие в отношении сестры буя-
на привлекли уже к уголовной 
ответственности. Мужчине на-
значили наказание в виде обя-
зательных работ. В октябре 
2019 года, имея неснятую и не-
погашенную судимость, муж-
чина снова избил сестру. И в 
этот раз его привлекли опять 
по административной статье. 
Суды исходили из того, что ви-
новный штраф оплатил еще до 
того, как в очередной раз избил 
женщину. То есть новые побои 
по букве закона имели место 
после истечения периода, когда 
лицо считается подвергнутым 
административному наказа-
нию.

КС же указал, что законода-
тель, разделив ответственность 
за побои в зависимости от их 
нанесения впервые или по-
вторно, не должен был игнори-
ровать предшествующую суди-
мость за это деяние. Поскольку 
она свидетельствует о повы-
шенной общественной опасно-
сти, указывает на устойчи-

вость поведения виновного и 
склонность к решению кон-
фликтов насилием.

В связи с этим в МВД пред-
лагают дополнить статью 116.1 
УК РФ частью 2, предусмотрев 
уголовную ответственность за 
нанесение побоев или соверше-
ние иных насильственных дей-
ствий лицом, имеющим суди-
мость.

Санкции предлагается вве-
сти следующие — штраф в раз-
мере от 40 до 100 тысяч рублей 
(или в размере зарплаты или 
иного дохода осужденного за 
период до 6 месяцев), либо ис-
правительные работы на срок 
до одного года, либо ограниче-
ние свободы на срок до двух 
лет, либо принудительные ра-
боты на срок до двух лет. Самое 
строгое наказание — лишение 
свободы на срок до 2 лет.  

Тех, кто не впервой поднимает руку 
на близких, ждет уголовная статья.

— Законопроект на сайте
rg.ru/art/2099653
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ПРАВО Глава Верховного суда 
предложил использовать веб-
связь по делам о водительских 
нарушениях 

Штраф по телефону

Владислав Куликов

Обжаловать водительский 
штраф, например, за превыше-
ние скорости, можно будет не 
вставая с дивана: если пройдет 
соответствующая инициатива.

Председатель Верховного 
суда России Вячеслав Лебедев 
предложил использовать веб-
связь при рассмотрении дел о 
нарушениях КоАП. Между тем 
самые массовые «пользовате-
ли» кодекса — это водители, на-
рушающие правила дорожного 
движения.

«В апреле этого года прави-
тельство РФ внесло в Госдуму 
проект федерального закона о 
применении веб-конференции 
в гражданском, административ-
ном и арбитражном судопроиз-
водстве, — отметил Лебедев. — В 
связи с чем заслуживает внима-
ния предложение о законода-
тельном закреплении возмож-
ности применения веб-конфе-
ренции также по делам об адми-
нистративных правонарушени-
ях».

Заявление прозвучало в ходе 
пленарного заседания Совета 
судей России. Напомним, техно-
логии веб-связи позволяют под-
ключаться к судебному процес-
су со своих личных гаджетов.

Также Вячеслав Лебедев зая-
вил, что не исключает возмож-
ности ухода в ближайшем буду-
щем от составления протоколов 
судебных заседаний в бумаж-
ном виде. Он напомнил, что с 1 
сентября 2019 года в судах вве-
дено аудиопротоколирование. 

«В судебной практике выяв-
лены проблемы в реализации 
права на ознакомление с аудио-
протоколом и получении его ко-
пии лицами, содержащимися 
под стражей и отбывающими 

наказание в местах лишения 
свободы, — рассказал председа-
тель Верховного суда. — В связи с 
этим целесообразно предусмо-
треть соответствующую проце-
дуру в законодательстве, что 
позволит в будущем рассмо-
треть вопрос об исключении со-
ставления протокола в бумаж-
ной форме». 

Еще одна инициатива: Вя-
чеслав Лебедев предложил вер-
нуться к идее отмены мотивиро-
вочной части по ряду судебных 
решений. 

Он напомнил, что Верхов-
ный суд в 2018 году вносил в Го-
сударствнную думу законопро-
ект, предусматривающий со-
ставление мотивировочной ча-
сти судебных решений по гра-
жданским делам и экономиче-
ским спорам только по обраще-
нию участников судопроизвод-
ства или при подаче апелляци-
онной жалобы. 

«Этот законопроект был от-
клонен законодателем. В насто-
ящее время в условиях возра-
стающей судебной нагрузки 
следует возвратиться к его об-
суждению, учитывая, что боль-
шинство решений судов по пер-
вой инстанции не обжалуется», 
— заявил Лебедев.   

БЕЗОПАСНОСТЬ В России 
за четыре месяца стало 
меньше разбоев

Не подойдут 
из-за угла

Михаил Фалалеев

МВД опубликовала статистику преступлений за ян-
варь — апрель. По сути, это отчет нашей полиции за 
проделанную работу — чем меньше преступлений, тем 
лучше работа. Не так давно в полицейских отчетах ука-
зывалось количество раскрытых преступлений, что 
породило порочную «палочную систему». Теперь кри-
терии оценки стали иными. В опубликованном ведом-
ственном отчете говорится о значительном сокращении 
наиболее опасных преступлений. Так, случаев умыш-
ленного причинения тяжкого вреда здоровью стало 
меньше на 13,4 процента, разбоев — на 19,2 процента, 
грабежей — на 23,4 процента, умышленных убийств — на 
1 процент.

Спокойнее стало на улицах, в парках и скверах. Здесь 
количество разбойных нападений уменьшилось на 22,2 
процента, грабежей — на 35 процентов, краж — на 15,8 
процента. Всего же 
за четыре месяца 
общее число престу-
плений, совершен-
ных в общественных 
местах, сократилось 
на 6,7 процента. 
Здесь наверняка 
сказалась эффек-
тивность системы 
«Безопасный го-
род», включающая в 
себя и насыщен-
ность видеокамера-
ми, и грамотную 
расстановку мобильных патрулей. Мгновенное реаги-
рование патрулей на любое уличное происшествие по-
зволяет раскрыть большинство преступлений по горя-
чим следам. И отбивает охоту порезвиться у уличных 
гопников.

Заметно снизилось число квартирных краж — на 26,2 
процента, автокраж — почти на 36 процентов и угонов — 
на 23 процента. Уменьшилось число умышленного при-
чинения тяжкого вреда здоровью в ходе семейно-быто-
вых конфликтов на 3,5 процента, на 2,8 процента — сред-
ней тяжести и на 2,7 процента — легкого вреда здоровью.

Несовершеннолетние совершили преступлений на 
16,3 процента меньше, на 4,6 процента снизилось число 
преступлений, совершенных в состоянии алкогольного 
опьянения, на 8,6 процента — в состоянии наркотиче-
ского опьянения. Это — результат профилактической ра-
боты участковых уполномоченных полиции и сотруд-
ников, работающих с несовершеннолетними. Дали свои 
плоды визиты полицейских в школы и другие учебные 
заведения. Работа рутинная, но полезная.

Но есть и неприятные новости. Число IT-преступле-
ний возросло на 31,5 процента. Почти две трети из них 
совершаются с использованием сети интернет, свыше 
трети — с помощью средств мобильной связи. Аналити-
ки МВД предостерегают, что киберпреступность уже уг-
рожает национальной безопасности России. Возможно, 
будут предложены законодательные инициативы, на-
правленные на усиление контроля за сетью.  

За четыре месяца 
общее число пре-
ступлений в обще-
ственных местах 
сократилось 
на 6,7 процента

Человек сможет 
подключиться 
к судебному засе-
данию со своего 
личного гаджета 
прямо из дома
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ЖИЛЬЕ

НОВАЯ КВАРТИРА ПОНРАВИЛАСЬ СРАЗУ 

Ч
ерные списки ава-
рийных домов пос-
тоянно растут. Реги-
онам приходится 
принимать меры, 
чтобы быстрее рас-
селить непригодное 
жилье,  признанное 
таковым до 1 янва-

ря 2017 года.  И заняться более 
поздними «аварийками». 

Красноярский край входит в 
число регионов, имеющих наи-
больший объем аварийного 
жилищного фонда. Как поясни-
ли «РГ» в краевом стройнадзо-
ре, только за последний месяц 
служба по запросу прокурату-
ры обследовала 21 многоквар-
тирный  дом. Десять из них при-

знаны аварийными, которые 
надо сносить или реконструи-
ровать. В Красноярске рассчи-
тывают ускорить расселение.  

Следующий этап — регио-
нальная адресная программа. К  
концу 2025 года она предусма-
тривает расселение почти 18,5 
тысячи граждан. 

«Из-за пандемии снизились 
доходы бюджета. Но это не 
должно повлиять на обновле-
ние жилого фонда. Очевидно, 
нужна поддержка федерально-
го бюджета», — считает депутат 
Госдумы Сергей Натаров. Тем 
не менее в этом году в Красно-
ярском крае более четырех ты-
сяч человек заселятся в 18 но-
вых домов. 

Федеральный проект «Обес-
печение устойчивого сокраще-
ния непригодного для прожи-
вания жилфонда» вошел в нац-
проект «Жилье и городская 
среда». Он идет со значитель-
ным опережением. Целевые по-
казатели этого года выполнили 
уже 25 регионов. Еще 27 — хо-
тят  досрочно завершить  про-
граммы.

В Кировской области пере-
селять жильцов аварийных до-
мов стараются в новостройки. 
В этом году для 1,2 тысячи че-
ловек построят семь домов. 
Всего же до 2025 года расселят 
более 5,8 тысячи жителей. На 
это в рамках нацпроекта выде-
лят четыре миллиарда рублей.

 «Однако свободной земли 
под застройку у региона пра-
ктически нет, а федеральные 
земли получить невероятно 
сложно», — сообщила и.о. мини-
стра строительства области 
Ирина Кислухина. На Среднем 

Урале за два года из аварийного 
жилья переселили более 4,6 ты-
сячи человек. Недавно новосе-
лье отпраздновали 94 семьи. 

62-летняя Лариса Счастлив-
цева вместе с мужем обживает-
ся в новой квартире. Раньше у 
них была в деревянном бараке 
трехкомнатная квартира 52,8 
квадратных метра. Здесь тоже 
«трешка», но более 62 квадра-
тов. «Я с 2015 года на чемода-
нах сидела! — вспоминает Ла-
риса Степановна. — Но страха, 
что переселят непонятно куда, 
не было. Верила в хорошее». 
Ожидания оправдались: новая 
квартира ей понравилась сра-
зу — просторная, светлая и те-
плая.  

НАУКА

АГРО ПОУМНЕЛО

Антон Дерябин, 
Ольга Дмитренко, 
Михаил Пинкус

Развитие научно-образователь-
ных центров (НОЦ) началось 
два года назад. За это время та-
кая форма кооперации «трех ки-
тов» — науки, бизнеса и власти — 
показала свои преимущества.

Резиденты Нижегородского 
НОЦ «Техноплатформа 2035» 
создали уникальный програм-
мно-аппаратный комплекс 
«Скрин-Варио» для монито-
ринга состояния здоровья. При-
бор умеет бесконтактно опре-
делять уровень наркотиков в 
крови и  регистрирует основ-
ные биологические ритмы: сер-
дечный, дыхательный и крани-
осакральный, связанный с ак-
тивностью головного мозга. 

А в Самарской области уче-
ные создали систему «умного 
растениеводства». Межвузов-
ская команда НОЦ «Инженерия 
будущего» предлагает вне-
дрить комплекс инноваций 
«Умное агро». Он предполагает 
создание цифрового сервиса по 
анализу засорения сельхозуго-
дий и вегетации растений. 

«У фермеров, садоводов и 
экологов должен появиться 
«умный тамагочи», подсказы-
вающий оптимальные методы 
возделывания культур и время 
для их применения», — объя-
сняется в сообщении Институ-
та регионального развития, 
управляющей компании НОЦ 
«Инженерия будущего».

Инициаторы проекта про-
гнозируют, что после массово-
го внедрения «умного растени-
еводства» выбросы углекисло-
го газа в сельском хозяйстве 
могут сократиться на 80 про-
центов. Инвестиционные рас-
ходы — на 30 процентов. А про-

изводство продовольствия вы-
растет на 58 процентов. 

Еще одно важное направле-
ние НОЦ «Инженерия будуще-
го» — двигательные и топлив-
ные системы нового поколения. 
Самарские ученые придумали, 
как в два раза сократить сроки 
создания газотурбинных двига-
телей. Разработанный в Самар-
ском национальном исследова-

тельском университете имени 
академика С.П. Королёва мало-
размерный агрегат успешно 
прошел испытания. 

А в Челябинске ученые 
Уральского НОЦ «Передовые 
производственные технологии 
и материалы» решают пробле-
му безотходной переработки 
шлаков, которые со времен ин-
дустриализации накаплива-
лись вокруг медеплавильных 
комбинатов, нанося непопра-
вимый вред окружающей среде.

А существующий гидроме-
таллургический метод утилиза-
ции не позволяет выделить чи-
стые вещества без примесей тя-
желых металлов. В результате в 
стране на отвалах медепла-
вильных предприятий уже на-
коплено более 140 миллионов 
тонн опасных отходов.  

ГОРОДА

ВЫШЛИ 
К МОРЮ
Ирина Белова, 
Роман Мерзляков

В любом городе, где есть реки, 
набережные становятся одним 
из самых главных и любимых 
мест отдыха. Их благоустрой-
ство предусмотрено нацио-
нальным проектом «Жилье и 
городская среда».

В Сочи реконструируют на-
бережную на левом берегу 
реки Мацесты. За четыре ме-
сяца на площади более трех 
тысяч квадратных метров 
строители планируют не толь-
ко благоустроить набереж-
ную, но и восстановить ста-
рую тропу, отремонтировать 
ограждение автомоста и вы-
полнить берегоукрепитель-
ные работы в русле.

«Обновленная прогулочная 
зона позволит комфортно до-
бираться из Мацесты к морю, 
— отметил глава Сочи Алексей 
Копайгородский. — Мы обсу-
ждали проект благоустройст-
ва с местными жителями». Уже 
завершены два этапа рекон-
струкции. Третья очередь про-
ектирования по муниципаль-
ной программе «Формирова-
ние современной городской 
среды» участвует в федераль-
ном рейтинговом голосова-
нии, которое сейчас активно 
проходит. 

Если она наберет большин-
ство голосов, пройдет третий 
этап масштабной реконструк-
ции. Также будут обустроены 
тротуары, велодорожки, про-
ложена сеть беспроводного до-
ступа в интернет, смонтирова-
на система видеонаблюдения.

Уникальность проекта в 
том, что он состыкует набе-
режную реки Мацесты с город-
ским терренкуром. Сочинцы и 
курортники смогут пройти 
пешком или проехать на вело-
сипеде более семи киломе-
тров. «Наконец-то мы сможем 
гулять всей семьей, не выез-
жая из родного микрорайона», 
— говорит мама троих детей 
Евгения Куклина.

К 18 августа новый вид 
должна приобрести набереж-
ная города Камышина. Прав-
да, пришлось убрать несколь-
ко деревьев, но уже решено 
провести компенсационную 
посадку. Только в парковой 
зоне после завершения строи-
тельных работ посадят более 
200 кленов, катальп, ясеней. 
На набережной должны поя-
виться променад, спортивные 
и детские площадки, тротуары 
и велодорожки, «сухой» фон-
тан и кафе. 

А в Башкирии жители горо-
да Мелеуза прекрасно помнят, 
как еще год назад выглядела 
набережная реки Мелеузки. 
Здесь был настоящий пустырь. 
Теперь есть не только пеше-
ходные дорожки и удобные бе-
седки, но и безопасные спуски 
к воде, детские и спортивные 
площадки и даже мини-стади-
он с футбольным полем.

Как уточнили в админи-
страции Мелеузовского райо-
на, в прошлом году в рамках 
нацпроекта была благоустрое-
на территория вдоль дворца 
спорта, а в этом — завершают-
ся работы в центре города, где 
возводятся новая сцена и ам-
фитеатр. 

«У нас теперь современная 
набережная! На ней тихо, спо-
койно! Ждем, когда набереж-
ную полностью достроят. Об-
ещают, что будет не хуже, чем 
в Европе», — рассказала «РГ» 
жительница Мелеуза Гульшат 
Бикбулатова.  

МЕДИЦИНА

МИКРОСКОП 
ДЛЯ ВСЕХ БОЛЕЗНЕЙ

Наталья Граф, 
Роман Мерзляков

Уникальную операцию на го-
ловном мозге провели врачи 
волгоградской областной кли-
нической больницы № 1. Они 
удалили опухоль у молодой па-
циентки, которая стала мамой 
во второй раз.

Уже через несколько дней 
волгоградка вернулась домой. 
Нейрохирурги смогли сделать 
сложнейшую операцию с помо-
щью современного микроско-
па. Благодаря оптической си-
стеме с увеличенным разреше-
нием и глубиной резкости аппа-
рат обеспечивает трехмерное 
изображение. Это помогает 
врачам лучше воспринимать 
объем и видеть больше деталей. 

Новое оборудование клини-
ка получила в рамках нацпроек-
та «Здравоохранение». Тут же 
работает новая ангиографиче-
ская установка экспертного 
класса — хирурги уже провели 
первые операции с ее помощью.  
Аппарат оборудован 3D-стан-
цией: построение трехмерного 
изображения сосудов головно-
го мозга помогает проводить 
сложные вмешательства. Но это 
еще не все — даже при полном 
отключении электричества в 
здании ангиограф сможет авто-
номно работать 40 минут, что 
позволит врачам завершить 
операцию. 

Благодаря современному 
оборудованию сложнейшие 
операции делают и сибирские 
врачи. В Томске для лечения 
опухолей впервые начали при-
менять термоабляцию. Патоло-
гически измененные ткани он-
кологи удаляют выжиганием 
электрическим током опреде-
ленной радиочастоты. 

В онкологический диспансер 
поступил аппарат для проведе-
ния радиочастотной внутритка-
невой термоабляции. Оборудо-
вание стоило 3,6 миллиона и 
было приобретено за счет 
средств федерального бюджета 
в рамках нацпроекта. 

Основное преимущество но-
вой методики в том, что она по-
зволяет лечить раковые опухо-
ли без разреза тканей. В ходе 
15-минутной манипуляции в 
патологическую зону внедряет-
ся небольшой электрод. Приме-
няется кратковременная ане-
стезия, и пациент не испытыва-
ет болевых ощущений. 

— С помощью нового обору-
дования мы провели уже четы-
ре операции, — рассказывает 
и.о. главного врача Томского об-
ластного онкологического ди-
спансера Максим Грищенко. 

Врачи отмечают, что сроки 
реабилитации после лечения на 
таком аппарате значительно со-
кращены. Пациент восстанав-
ливается после термоабляции в 
течение суток.  

АВТОРИТЕТНО

АВАРИЙНАЯ ИПОТЕКА

П
олучить кредит под два 
процента или социальные 
выплаты для покупки но-

вого жилья — эти региональные 
программы разработали специ-
ально для переселенцев из ава-
рийных домов. О них «РГ» рас-
сказал председатель наблюда-
тельного совета госкорпорации 
— Фонда содействия реформиро-
ванию ЖКХ Сергей Степашин.

Сергей Вадимович, судя по 
темпам расселения аварийно-
го жилья, многие регионы 
идут с опережением. Опыт 
каких, на ваш взгляд, надо ак-
тивно распространять? 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Ничего нового 
тут не скажу. Пример нужно 
брать с тех, кто хорошо работа-
ет. Продуманное планирова-
ние,  четкое  исполнение и 
контроль за каждым этапом 
программы. Это общие для всех 
принципы успешной работы. 

Но есть и индивидуальные. То, 
что поможет и другим.

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Действительно, не-
которые регионы уже по своим 
программам расселяют аварий-
ное жилье, признанное таковым 
после 1 января 2017 года. И мы с 
интересом наблюдаем за их опы-
том, который могут взять на воо-
ружение другие регионы.

Например, в Пермском крае 
гражданам, переселяемым из 
аварийного жилья, кроме выкуп-
ной стоимости за изымаемые 
квартиры предоставляют еще и 
социальные выплаты на прио-
бретение новых жилых помеще-
ний. В регионе изучили судеб-
ную практику, которая сформи-
ровалась за время, что работает 
программа. И выявили основные 
причины отказа граждан от пере-
селения из аварийных домов. 

Тогда и был запущен пилот-
ный проект по социальным вы-
платам, которые можно потра-
тить только на покупку жилья. 

Некоторые участники програм-
мы добавляли свои средства, 
чтобы выбрать жилье получше. 
Практика первого года показала, 
что в Перми количество судеб-
ных исков, связанных с пересе-
лением, сократилось в 13 раз.

А буквально недавно в Туль-
ской области объявили о запуске 
льготной программы «Ипотека 
для переселения под 2% годо-
вых». Она как раз рассчитана на 
жителей аварийных домов. Мак-
симальный размер займа, кото-
рый будет предоставляться на 
срок от 3 до 30 лет, составит не 
более 2 миллионов рублей. Нани-
мателям, которые не имеют дру-
гого жилья, пригодного для про-
живания, предоставят еще и со-
циальную выплату — не более 
300 тысяч рублей — для первона-
чального взноса.

Такие программы — ощутимая  
нагрузка на бюджеты. Не все 
регионы ее потянут. А есть 
что-то менее затратное?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Совсем без затрат 
в любом случае не обойтись. Но 
есть еще вариант — поддержка и 
развитие строительного ком-
плекса. Создание региональных 
компаний позволяет успешно 
решать массу задач, в том числе 

по возведению качественного 
жилья в малых городах и трудно-
доступных населенных пунктах. 
Кроме того, развитый строитель-
ный комплекс дает рабочие ме-
ста жителям региона. 

В Кировской области пересе-
лять жильцов аварийных до-
мов стараются в новостройки. 
Но есть проблема. Свободной 
земли под жилую застройку у 
области и муниципалитетов 
практически нет. А федераль-
ные земли получить невероят-
но сложно. Как быть?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Вопросы, связан-
ные с федеральными землями, 
решают соответствующие феде-
ральные ведомства. Насколько 
нам известно, это не должно вы-
зывать таких затруднений. Надо 
разбираться с каждым конкрет-
ным случаем. 

Фонд ЖКХ готов помочь?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Разобраться с си-
туаций, проконсультировать, по-
жалуй, можем. 

В Красноярском крае тоже хо-
тят ускориться. Но здесь дру-
гая проблема. Из-за пандемии 
снизились доходы бюджета. Те-
перь, считает депутат Госду-

мы Сергей Натаров, «нужна 
поддержка федерального бюд-
жета». Такой вариант обсу-
ждается?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Сразу скажу, ока-
зание дополнительной финансо-
вой помощи для выполнения 
программ расселения аварийно-
го жилья не планируется.

Пандемия отразилась на 
многих отраслях экономики, но 
на строительной — в наимень-
шей степени. В некоторых реги-
онах были временные ограни-
чения на строительные работы, 
на привлечение работников. 
Но, по нашим оценкам, они 
лишь в незначительной степени 
повлияли на  реализацию про-
ектов расселения. Целевые по-
казатели по итогам года были 
перевыполнены в два раза. 

То есть вы считаете, помощи 
итак вполне достаточно?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Да. Напомню,  уро-
вень софинансирования из феде-
рального бюджета программ 
расселения изначально был бес-
прецедентным: в среднем 87,45 
процента. Нагрузка на регио-
нальные бюджеты минимальна. 

На реализацию федерального 
проекта «Обеспечение устойчи-
вого сокращения непригодного 
для проживания жилищного 
фонда», входящего в нацпроект 
«Жилье и городская среда», на-
правлено более 464 миллиардов 
рублей. Из них доля региональ-
ных бюджетов — 50,9 миллиарда.

Но, может, какие-то законо-
дательные поправки все-таки 
не помешали бы, чтобы ак-
тивнее двигалась очередь на пе-
реселение из «аварийки»?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Законодательство 
в строительной сфере меняется. 
Это позволяет расширять меха-
низмы и инструменты для рассе-
ления аварийного жилья. 

В 2020 году вступил в силу 
свод правил «Здания жилые мно-

гоквартирные. Правила оценки 
аварийного и ограниченно рабо-
тоспособного технического со-
стояния». А в ближайшее время 
приказом Минстроя России бу-
дет утвержден порядок призна-
ния многоквартирных домов на-
ходящимися в ограниченно ра-
ботоспособном техническом со-
стоянии. Такие дома можно бу-
дет включать в проекты ком-
плексного развития территорий 
жилой застройки.

С этого года, напомню, у всех 
регионов появилась возмож-
ность расселять аварийное жи-
лье в рамках механизмов ком-
плексного развития застроен-
ных территорий. Это позволяет 
на месте деградирующей за-
стройки создать новую город-
скую среду. Возводить современ-
ные дома, социальную и инже-
нерную инфраструктуру, обно-
вит коммуникации, благоустро-
ить общественные пространст-
ва. В итоге — повысится комфорт 
и качество жизни людей.

Также закон в рамках ком-
плексного развития территорий 
дал регионам право привлекать к 
расселению частные инвести-
ции. Кстати, это не что иное, как 
попытка использовать успеш-
ный опыт Якутии, Новосибир-
ской, Свердловской областей и 
других регионов.

В одном из интервью «РГ» вы 
сказали, что давно назрела не-
обходимость законодательно 
дать возможность жильцам 
аварийных домов переезжать в 
индивидуальное жилье. 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Такой опыт есть в 
Белгородской области. И я на 
него тогда ссылался. Сейчас мно-
гие предпочитают жить в своем 
доме, особенно в сельской мест-
ности. И я по-прежнему уверен, 
что это очень перспективное на-
правление. Но, к сожалению, 
пока на законодательном уровне 
оно не обсуждается.   

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Новые технологии облегчают лечение, улучшают климат и приближают новоселье 

Задание на дом

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 26.05.2021 г.
Свободная цена
ТИП. № 1183М
Тираж 112616
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

На 80 процентов 
могут сократиться 
выбросы углеки-
слого газа в сель-
ском хозяйстве 
благодаря новым 
научным центрам

2017 год. Город Дегтярск, Свердловская область. На фото — первые переселенцы из аварийного жилья по программе 2008—2018 годов. С того времени в новые квартиры переехали 
более 20 тысяч человек. 2021 год. Среди переселенцев оказалась недавно и 62-летняя Лариса Счастливцева. Вместе с мужем она обживается в новой квартире в поселке Монетный. 
Раньше семья жила в двухэтажном деревянном бараке в поселке Островное. Новая жилплощадь ей понравилась сразу — просторная, светлая, теплая. И дети недалеко.

ЦИФРА

500
ТЫСЯЧ

человек планируют 

переселить из аварийного 

жилья до 2024 года 

В этом году начнут 
проектировать 
причал 
в Камышине, 
чтобы там могли 
швартоваться кру-
изные теплоходы 
любого класса
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Сергей Степашин: Недавно в Тульской области объявили о запуске льготной 
программы «Ипотека для переселения под 2% годовых». 
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Современное оборудование помогает делать сложнейшие операции. Врачи 
в Томске начали применять термоабляцию. Опухоль удаляют выжиганием.

Подготовили Алексей Бондарев, Антон Дерябин, Татьяна Панина, Ольга Штейн
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ТЕНДЕНЦИЯ Покупатели 
начали активнее 
интересоваться 
телевизорами

Смотрят 
благосклонно

Иван Черноусов

За I квартал 2021 года мировые поставки телевизоров 
выросли на 11,5%, сообщает аналитическая компа-
ния TrendForce. Всего было отгружено 49,6 млн теле-
визоров, в то время как годом ранее отгрузили 44,8 
млн.

Интерес к телевизорам в России также растет, рас-
сказали «РГ» в пресс-службе «Яндекс.Маркета». В I 
квартале этого года чаще всего россияне интересова-
лись моделями ком-
паний LG и Samsung 
с диагоналями 
экрана от 32 до 55 
дюймов. В течение 
2020 года средняя 
стоимость таких те-
левизоров состав-
ляла 31 749 руб., а в 
I квартале 2021 года 
она достигла 37 763 
руб.

По итогам 2020 
года в денежном вы-
ражении динамика 
составила также порядка 16%, а объем рынка достиг 
около 180 млрд рублей, сообщили в «М.Видео-Эльдо-
радо». Штучные продажи телевизоров на российском 
рынке увеличились до 7,9 млн штук. 

При этом доля моделей со Smart TV в штуках дости-
гла рекордных 65% в общем объеме проданных ТВ. 
Доля телевизоров с разрешением экрана выше 4К со-
ставила в штуках более 35%. Увеличению продаж 
Smart TV и 4К-моделей способствует растущая доступ-
ность технологий, расширение ассортимента в ни-
жнем и среднем ценовых диапазонах, отметил ретей-
лер.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Инспекторов из ФРГ 
интересует десантный 
полк в Новороссийске

Не доверяешь — 
проверяй

Юрий Гаврилов

На этой неделе группа международных инспекторов из 
Германии в рамках Венского документа 2011 года о ме-
рах укрепления доверия и безопасности познакомятся 
в Новороссийске с  планами развертывания, система-
ми вооружений и военной техникой 108-го десантно-
штурмового полка. Об этом сообщил начальник Наци-
онального центра РФ по уменьшению ядерной опасно-
сти Сергей Рыжков.

Он уточнил, что ранее такую информацию партне-
рам наши военные уже предоставили. Теперь немцы 
получили возможность проверить эти сведения на ме-
сте. Подобный 
контроль предусма-
тривает Венский до-
кумент.

В Новороссийс-
ке наши военные не 
только расскажут 
представителям 
ФРГ о 108-м десан-
тно-штурмовом 
полке, но и разре-
шат встретиться с 
его солдатами и 
офицерами, а также 
побывать в парках 
боевой техники воинской части. Немцы должны убе-
диться, что полк живет обычной жизнью и не предпри-
нимает никаких действий, угрожающих соседним го-
сударствам.  Десантное командование этому санкцио-
нированному шпионажу препятствовать не станет. Бо-
лее того, оно готово на своем транспорте возить ин-
спекторов по родному гарнизону,  показать и расска-
зать им об арсенале десантников. 

Принцип тут простой: считайте технику, расспра-
шивайте солдат и офицеров, снимайте кое-какие ар-
мейские объекты. Но при этом выполняйте  предусмо-
тренные  Венским документом ограничения. Между-
народные инспекторы, в частности, не должны отвле-
кать личный состав от службы и занятий. И довольст-
воваться контролем отведенной им  территории.

Как показывает практика, наши контролеры пред-
почитают ездить на учения стран НАТО. Интерес за-
падных инспекторов в последние годы прикован к гар-
низонам в приграничных с Украиной регионах РФ. Там 
упорно, но безуспешно ищут свидетельства подготов-
ки к вторжению в соседнее государство.  

Как раз на прошлой неделе такую проверку прошли 
наши воинские части в Воронежской и Белгородской 
областях. Под контроль инспекторов из Швейцарии там 
попала территория площадью около 15 тысяч кв. км. 

Напомним, что после выхода США по явно надуман-
ному предлогу из Договора по открытому небу и выну-
жденного отказа от этих договоренностей России со-
трудничество  нашей страны с западными государства-
ми в сфере безопасности сейчас ограничивается толь-
ко Венским документом 2011 года.  

АРМИЯ Подводный ракетоносец четвертого поколения «Князь Олег» первый раз выйдет в море

«Булава» взлетит из глубины
Александр Степанов

А
томный подводный ра-
кетный крейсер страте-
гического назначения 

«Князь Олег» проведет свой 
первый испытательный выход в 
море в начале июня.

«Князь Олег» относится к 
проекту 955А «Борей-А». Суб-
марины этой серии относятся к 
новейшему — четвертому поко-
лению. Эксперты называют та-
кие подводные ракетоносцы  
гордостью российского флота.      

Как рассказал ТАСС источ-
ник в оборонно-промышлен-
ном комплексе,  уже в начале 
лета планируется  отправить  
«Князя Олега» на испытания в 
море. Кроме того, предполага-
лось, что новая субмарина 
должна  войти в состав флота 25 
июля, к Дню ВМФ РФ. Вместе с 

тем источник ТАСС отметил, 
что подлодка еще должна прой-
ти ряд заводских, ходовых и го-
сударственных испытаний. 

Так, «Князь Олег» в ходе 
проверок выполнит учебно-бо-
евой пуск межконтиненталь-
ной баллистической ракеты 
«Булава» из Баренцева моря из 
подводного положения по цели 
на полигоне Кура на Камчатке.

Источник предположил, что 
срок сдачи подлодки к Дню ВМФ 
из-за большого количества ис-
пытаний может не состояться. 

Ранее главнокомандующий 
ВМФ адмирал Николай Евме-
нов сообщил, что подводный 
ракетный крейсер «Князь 
Олег» войдет в состав флота до 
конца 2021 года.

Сейчас в составе Военно-
морского флота России нахо-
дится единственный ракетоно-

сец проекта «Борей-А» «Князь 
Владимир», который несет 
службу на Тихоокеанском фло-
те. Принятие на вооружение 
субмарины «Князь Олег» озна-
чает, что подлодки этого проек-
та пошли в серийное производ-
ство. Всего в планах миноборо-
ны построить еще шесть подло-
док проекта «Борей-А».

Атомные субмарины проек-
та «Борей» и «Борей-А» явля-
ются самыми современными 
субмаринами российского 
флота.

«Борей-А» отличается от 
своего «младшего брата» мало-
шумностью. Кроме того, там 
установлены  самые современ-
ные средства связи и обнару-
жения. Также в лодках этого 
проекта улучшены условия для 
экипажа, повышена ее живу-
честь.  

РЕЗОНАНС Международная федерация хоккея и ее президент 
швейцарец Рене Фазель считают смену флагов России 
и Беларуси на чемпионате мира по хоккею в Риге неприемлемой

Покушение на флаг
Николай Долгополов 

М
еждународная фе-
дерация хоккея 
(IIHF) отреагиро-
вала на беспредел 
быстро и реши-
тельно. «Мы от-
правили письмо 
мэру Риги. Это не-
приемлемо для 

нас. На арене мы не будем менять 
флаги. И мы попросим убрать 
флаги чемпионата мира и IIHF с 
тех позиций, где в Риге поменяли 
флаги», — цитирует ТАСС слова 
президента IIHF Рене Фазеля.

Реакции рижского мэра Ста-
киса долго ждать не пришлось. 
Некорректно, презрительно ото-
звавшись о письме президента и 
члена Международного олим-
пийского комитета, мэр заявил: 
«Мы снимем флаги IIHF». Это же 
плевок всему международному 
спорту. 

Думалось, президент страны 
Эгилс Левитс, по долгу службы 
призванный обладать и опытом, 
и политической зрелостью, по-
правит потерявшего чувство ре-
альности градоначальника. Од-
нако его прозвучавшее по мест-
ному телеканалу заявление по-
разило. Он полностью поддер-
жал зарвавшегося Стакиса, от-
крыто сославшись при этом на 
политические причины. Неслы-
ханно и недостойно главы госу-
дарства. 

Позвольте, но что же все-таки 
творится в столице Латвии? Это 
чемпионат мира по одному из 
престижнейших олимпийских 
видов спорта или первенство 
Риги на призы ее мэра?  А какова 
реакция Международного олим-
пийского комитета, один из наи-
более уважаемых членов кото-
рого Рене Фазель вынужден от-
ражать атаки обезумевших 
местных чиновников? И как во-
обще проводить состязания в 
стране, где растоптали все ме-
ждународные законы?

Как мы уже писали, началось 
все с того, что мэр города Стакис 
принял решение о том, какие 
флаги должны быть у стран, чьи 
хоккейные сборные гостят в не 
слишком, как выяснилось, го-
степриимной латвийской столи-
це. И свои скудные, весьма спе-
цифические знания он приме-
нил на практике. По его высо-
чайшему приказу в присутствии 
министра иностранных дел Лат-
вии флаг суверенной Беларуси — 
полноправной участницы миро-
вого первенства — был заменен 
на полотнище цветов, которые 
милей душе градоначальника — 
флаг белорусской оппозиции. 
Произошло это в центре столи-
цы, которой управляет Стакис. 
Именно там выставлены флаги 
государств, приехавших на чем-
пионат мира.

Напомним нашу вчерашнюю 
статью на эту тему. Признаться, 
и слышать о таком не приходи-

лось. Ни одна страна мира, даже 
не имеющая дипломатических 
отношений с другим государст-
вом, чья сборная соревнуется на 
ее территории в международном 
турнире, никогда не решалась на 
столь явное хамство. Даже в 
1936-м на Олимпиаде в Берлине 
от подобного воздержались. Но 
Стакис почему-то уверен, что 
имеет право на все, даже на заме-
ну флага. В «Твиттере» мэр нагло 
объяснил свое решение: «Среди 
флагов чемпионата мира по хок-
кею мы поддерживаем флаг сво-
бодной Беларуси».

А что если представить иную 
картину. Допустим, приехавшая 
на мировое первенство уважае-
мая в хоккейном мире сборная 
Латвии видит в центре иной сто-
лицы или города, может и во 
много раз покрупнее Риги, не 
свой флаг, а другое полотнище. И 
на вопрос «А почему?» получает 
ответ прямо по Стакису: «Да нам 
этот флаг больше по душе. Мы к 
нему как-то привыкли».

Но в Риге не успокоились, 
пошли в злобном невежестве 
дальше. Все в том же городском 
центре был убран и наш флаг: 
его заменили на флаг Олимпий-
ского комитета России. Как неу-
клюже объясняют, это было сде-
лано по требованию Всемирного 

антидопингового агентства. Но 
ведь флаг находился не на спор-
тивной арене. Какое отношение 
имеет к этому ВАДА? Не бывало 
еще, чтобы флаги суверенных го-
сударств вот так нагло, беспар-
донно, без предварительных 
предупреждений заменялись по 
чему-то наущению.

И сколько было крику, когда 
Латвия потребовала лишить 
Минск совместного права на 
чемпионат мира. Как стращали 
стакисы и прочие беспорядка-
ми, отсутствием условий для 
безопасного проведения первен-
ства, обещая режим полного 
благоприятствия. Под нажимом 
политиков минским организато-
рам отказались помогать спон-
соры. Международная федера-
ция хоккея пошла на уступки. К 
чему это привело? Да к самому 
скандальному чемпионату мира 
не только в истории хоккея, но и 
всех из когда-либо проводив-
шихся мировых первенств. Тур-
нир в Латвии не имеет и не будет 
иметь равных себе по здесь тво-
римому. Политика не просто 
вмешалась в спорт, а на показ 
раздавила, растворила его в  де-
монстративной рижской вра-
ждебности.

Оскорбление заставило 
власти Беларуси выслать из 

страны всех сотрудников по-
сольства Латвии. Рига приняла 
зеркальные меры. Случившееся 
по инициативе партии «Рус-
ский союз Латвии» будет рас-
смотрено на заседании город-
ской думы. Но заранее понятно, 
какой ответ в этой белой горяч-
ке ненависти получат честные 
оппозиционеры.

Однако даже воинственный 
мэр Риги не додумался до того, 
что предложил депутат сейма 
Латвии Айгарс Бикше: надо 
взять в заложники всю белорус-
скую команду. Как же пахнуло 
Мюнхеном. Тогда на Играх 1972 
года террористы захватили 
олимпийцев сборной Израиля. 
Сначала выдвинули такие же 
бредовые требования, как депу-
тат Бикше. Когда их не выполни-
ли, зверски убили 11 израиль-
тян. Мир бурлил, проклиная 
бандитов. А что сейчас? Из ка-
ких стран Запада слышится осу-
ждение? Это что, бесноватый 
Айгарс дал сигнал к началу ата-
ки? Что происходит? Можно ли 

и дальше терпеть издевательст-
ва? Ведь везде в цивилизован-
ном обществе, к которому отно-
сят себя и депутаты сейма с риж-
ским градоначальником, призы-
вы к насилию наказуемы. Влас-
ти Латвии донельзя накалили 
обстановку. И это на чисто спор-
тивном событии мирового мас-
штаба. А что будет, если, не дай 
бог, Риге принимать междуна-
родный политический форум, 
крупную конференцию? Тогда 
за людьми со взглядами, не сов-
падающими с воззрениями без-
умцев типа Айгарса, начнется 
настоящая охота? Руководители 
сборной Беларуси потребовали 
обеспечить безопасность, огра-
дить игроков от давления...

Повторим еще раз. Неприят-
но, когда твой родной символ 
меняют на нечто иное. Выбива-
ет из седла. Настраивает на 
грустный лад. Вызывает чувст-
во гадливости. Плюнуть на ста-
кисов и уехать. Но вот этого как 
раз делать и нельзя. На то и рас-
считано...  

Вот так выглядел парад национальных флагов до прихода рижского градоначальника...

МИНОБОРОНЫ  

На авиабазу РФ 
в Сирии сели 
три Ту-22М3

ДАЛЬНИЙ 
ПЕРЕЛЕТ
Юрий Гаврилов

Минобороны России сообщило 
о перелете на российскую авиа-
базу Хмеймим в Сирии трех-
дальних бомбардировщиков 
Ту-22М3. Самолеты такого 
типа  прежде никогда там не 
преземлялись.

В военном ведомстве  объя-
снили необходимость этой опе-
рации двумя причинами. Пре-
жде всего экипажи «Туполе-
вых» получат возможность ос-
воить новые маршруты в незна-
комом им регионе.

Напомним, что на Ближний 
Восток Ту-22М3 неоднократно 
летали для уничтожения хоро-
шо укрепленных позиций, жи-
вой силы и техники междуна-
родных террористов. Однако на 
постоянной основе дальние 
бомбардировщики в Сирии не 
использовались. Учитывая, что 
в Хмеймиме наша авиагруппа 
осела всерьез и надолго, реше-
ние усилить ее Ту-22М3 выгля-
дит вполне резонным. Даже 
если такое усиление будет вре-
менным.

К тому же базирующимся в 
Сирии летчикам Дальней авиа-
ции России предстоит совер-
шать рейды над акваторией 
Средиземного моря. Это под-
твердили в Минобороны Рос-
сии. В этих водах уже несколько 
лет на ротационной основе на-
ходится оперативное соедине-
ние Военно-морского флота РФ. 
Сила, в общем-то, немалая — бо-
лее десятка наших боевых ко-
раблей, подлодок и судов обес-
печения. И они требуют авиа-
ционного прикрытия.

Между прочим, когда изве-
стие о перебазировании в Си-
рию трех Ту-22М3 только обна-
родовали, некоторые аналити-
ки поспешили заявить, что те-
перь с осевшими в провинции 
Идлиб недобитыми террори-
стами покончат  с помощью 
дальних бомбардировщиков.

Подобную позицию не раз-
деляет зампредседателя Коми-
тета Госдумы по международ-
ным делам Алексей Чепа. Он 
уверен, что для решения сирий-
ских внутренних задач самоле-
ты класса Ту-22М3 не нужны.

А вот использовать россий-
скую авиабазу Хмеймим в ка-
честве аэродрома подскока, то 
есть для промежуточной посад-
ки, по мнению депутата, экипа-
жи Ту-22М3 вполне могут.

Строго говоря, имеют право 
на жизнь обе версии. Бомбить 
террористов в Сирии наши 
«дальники» при необходимо-
сти продолжат. Взлетать на та-
кие задачи они теперь могут с 
Хмеймима.  Его использование 
в качестве аэродрома подскока 
тоже не исключается. Ведь в 
Хмеймиме завершили рекон-
струкцию второй взлетно-поса-
дочной полосы с полной заме-
ной покрытия и установкой на 
аэродроме нового светосиг-
нального и радиотехнического 
оборудования. 

«Также увеличена длина 
взлетной полосы, что позволи-
ло расширить возможности аэ-
родрома по приему и обслужи-
ванию самолетов различных 
классов», — подчеркнули в Ми-
нобороны России. Хмеймим 
сейчас может принимать  в том 
числе тяжалые борта.

На долго ли Ту-22М3 приле-
тели в Сирию? «После выпол-
нения учебных задач по освое-
нию воздушного пространства 
в морской зоне Средиземного 
моря дальние бомбардировщи-
ки вернутся на аэродромы по-
стоянного базирования на тер-
ритории РФ», — объяснили в на-
шем военном ведомстве.  

Международным 
инспекторам 
можно многое. 
Но они не должны 
отвлекать личный 
состав от службы

Средняя стои-
мость телевизо-
ров, которыми 
интересуются рос-
сияне, составляет 
37 тысяч рублей
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SAMSUNG ПРЕДСТАВИЛ НОВУЮ ЛИНЕЙКУ 
ИНТЕРЬЕРНЫХ ТЕЛЕВИЗОРОВ В РОССИИ

Компания Samsung представила в России новое поколение 

интерьерных телевизоров The Frame. Об этом сообщается 

на официальном сайте компании.

Новинки представлены моделями 43, 50, 55, 65 и 75 дюй-

мов. Все телевизоры линейки получили разрешение 4К и 

повышенную яркость (до 600 нит) и при этом стали на 46% 

тоньше, чем модели предыдущего поколения — толщина но-

винок составляет 24,9 мм.

Отличительной особенностью линейки является режим 

«Картина» — телевизор выводит на экран выбранную поль-

зователем фотографию, а датчик определяет уровень осве-

щенности и автоматически адаптирует яркость. Кроме фо-

тографии можно поставить изображения классической и 

современной живописи, всего доступно более 1400 миро-

вых шедевров.

Цена на модели The Frame начинается от 89 990 руб. за диа-

гональ 43 дюйма. Устройства можно приобрести на офици-

альном сайте компании или ее партнеров.

А К Ц Е Н Т

Что творится в Латвии? Это чемпионат 
мира по престижнейшему виду спорта 
или первенство Риги на призы ее мэра?

...а так — после.
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Флаг Беларуси мэр Риги Стакис  в сопровождении министра иностранных дел снимал демонстративно под прицелом телекамер.

Какой же бред несет в своем «Фейсбуке» депутат латвийского сейма Айгарс 
Бикше. Но «гостеприимные» хозяева ЧМ-2021 и не собираются его останав-
ливать.
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Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ПАРАЛЛЕЛИ Общественный транспорт в Париже хотят сделать бесплатным

Сел и поехал 
Вячеслав Прокофьев

С
танет ли метро, автобусы, 
трамваи для парижан и 
жителей прилегающих к 

французской столице департа-
ментов бесплатными? Это прои-
зойдет, если на предстоящих в 
конце июня региональных выбо-
рах победит социалистка Одре 
Пюльвар. Будучи правой рукой 
мэра Парижа Анн Идальго и, 
естественно, пользуясь ее полной 
поддержкой, именно это обеща-
ние дама родом с острова Марти-
ника сделала ключевым пунктом 
предвыборной программы.

На первых порах, по ее за-
думке, начиная с осени этого 
года, бесплатным станет про-
езд для детей и молодежи в воз-
расте до 18 лет, а также для без-
работных не старше 25 лет. В 
2024 году все желающие смо-
гут, не раскошеливаясь на би-
лет, пользоваться обществен-
ным транспортом по выход-
ным и праздничным дням. С 
2026-го он станет бесплатным 
также и в будни.

При этом Одре Пюльвар 
ссылается на положительный 
опыт целого ряда французских 
городов, а их около 30, где об-

щественный транспорт полно-
стью или частично стал бес-
платным. Так, на северо-западе 
страны в портовом Дюнкерке с 
населением в 200 тысяч чело-
век вот уже без малого три года 
во всех городских автобусах не 
берут плату за проезд. В итоге 
48 процентов жителей практи-
чески полностью отказались от 
автомобилей, а многие вообще 
их продали, что, во-первых, се-
рьезным образом улучшило 
местную экологию, а, во-вто-
рых, и это немаловажно, благо-
приятно сказалось на матери-
альном положении горожан. 

Отпала необходимость тра-
титься не только на билеты, 
проездные, но и на бензин, 
страховку, не говоря уже о ре-
гулярном техобслуживании, 
ремонте автомобиля, влетаю-
щих, как правило, в копеечку. 
Более того, народ стал чаще вы-
езжать в центр города с его ма-
газинами, кафе и бистро, а зна-
чит, оживились торговля, ре-
сторанный бизнес.

Одре Пюльвар уверена, что 
нечто подобное произойдет и в 
столичном регионе Иль-де-
Франс, куда входит Париж и 
семь департаментов. «Где бы во 
Франции ни вводилась эта 
мера, везде она имела огром-
ный успех у граждан, и никому 
из них даже не приходило в го-
лову засомневаться в этом», — 
написала она в недавнем обра-
щении к избирателям. 

А вот непосредственная со-
перница социалистки нынеш-
няя глава регионального совета 
Иль-де-Франс Валери Пекресс 
полагает, что у проекта есть се-
рьезные недостатки. Главный 
из них — финансирование. Дело 
в том, что бюджет столичной 
транспортной сети, а это 10 
миллиардов евро ежегодно, 
лишь на треть обеспечивается 
продажей билетов. Остальное — 

налоги с предприятий, государ-
ственные дотации. Где взять 
еще три миллиарда евро, а то и 
больше? Те самые, чтобы сде-
лать транспорт для всех бес-
платным. По мнению Одре 
Пюльвар, было бы желание, а 
деньги можно найти. При этом 
она ссылается на недавно при-
нятый закон о защите окружа-
ющей среды, который отныне 
позволяет регионам самостоя-
тельно вводить экологические 
налоги. Так что бюджетный де-
фицит социалистка предлагает 
пополнить за счет налога на ав-
тотранспорт, в частности, гру-
зовой, который серьезно за-
грязняет атмосферу, а также за 
счет дополнительных платежей 
с работающих в регионе круп-
ных IT-компаний.

И еще. Сторонники Пюльвар 
убеждены, что с внедрением 
бесплатного общественного 
транспорта самым серьезным 
образом улучшится положение 
дел в регионе в целом. Как счи-
тает бывший министр эколо-
гии Эмманюэль Косс, чем чище 
воздух, тем меньше респира-
торных заболеваний, ДТП и 
прочих дорожных происшест-
вий, что обходятся обществу в 
огромные суммы со многими 
нулями.  

РЕЗОНАНС  МИД 
России ответил 
на реакцию 
Запада 
в отношении 
инцидента 
с Ryanair 

ИСТЕРИКА 
НА ПОДЛЕТЕ
Марина Алешина

На Смоленской площади назва-
ли «истерикой» реакцию запад-
ных стран на инцидент с экс-
тренной посадкой самолета ави-
акомпании Ryanair в Минске из-
за сообщений о минировании 
борта. В Москве не сомневают-
ся, что эта реакция, которая на-
шла отражение в итогах саммита 
Евросоюза, с самого начала 
была предельно политизирован-
ной. 

Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова на-
помнила «про насильственные 
захваты, как арестовывали без 
суда и следствия, просто на ос-
нове подброшенных спецслуж-
бами (США. — Прим. «РГ») мате-
риалов или провокаций, как аб-
солютно беззаконно перевозили 
из одних стран в другие граждан 
третьих стран».  «Это вообще 
там не считается, это норма, ру-
тина. И на фоне этого у Запада 
почему-то начинается истерика. 
Почему — мы опять же понима-
ем. Потому что Белоруссия на 
повестке», — заявила дипломат в 
эфире радиостанции «Вести 
ФМ». 

Напомним, в первый день 
саммита в Брюсселе, на котором 
тема Беларуси даже затмила 
традиционную антироссийскую 
повестку, лидеры стран единой 
Европы постановили запретить 
белорусским авиакомпаниям 
совершать полеты над террито-
рией Евросоюза и рекомендова-
ли европейским перевозчикам 
не заходить в воздушное про-
странство Беларуси. Вчера 
пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков заявил, 
что действия белорусских авиа-
диспетчеров были предприняты 
в соответствии с международ-
ными правилами, чтобы мини-
мизировать возможную угрозу 
для всех пассажиров.  

КОНФЛИКТ Флорида будет штрафовать IT-гигантов 
за блокировку идущих на выборы политиков

Долине дали по рукам

Игорь Дунаевский 

А
мериканский штат 
Флорида ввел внуши-
тельные штрафы для 
социальных сетей за 
блокирование учет-
ных записей тех по-
литиков или деяте-
лей, которые участ-
вуют в избиратель-

ных кампаниях. Такой закон, 
подписанный губернатором Ро-
ном Десантисом, будет действо-
вать для крупных соцсетей, на-
считывающих свыше 100 милли-
онов пользователей. С первого 
июля им грозит штраф в 250 ты-
сяч долларов за каждый день бло-
кировки политика, избирающе-
гося на уровне штата, и в 25 ты-
сяч в том случае, если речь о вы-
борах низших уровней. Кроме 
того, если соцсети все же возна-
мерятся блокировать политика, 
они будут обязаны уведомить 
его об этом за семь дней до при-
нятия решения.

Цель очевидна — как отмечает 
газета The New York Times, та-
ким образом власти «дают пря-
мой отпор» IT-гигантам из 
Кремниевой долины, растущее 
влияние которых на политику в 
последний год приобрело фор-
мы прямого вмешательства. В 
первую очередь речь о тех огра-
ничениях, которые Facebook, 
Twitter и другие платформы на-
кладывали на учетные записи 
Дональда Трампа во время 
прошлогодней предвыборной 

кампании. А после беспорядков 
у Капитолия 6 января Трампа и 
вовсе заблокировали бессрочно. 
Такая неприкрытая политиче-
ская цензура в отношении главы 
государства со стороны IT-ги-
гантов в стране, которая назы-
вает свободу слова краеуголь-
ной для своего общества, вызва-
ла много вопросов и в самой 
Америке, и по всему миру. Ведь 
то влияние, которым обладают 
сегодня соцсети, трудно недоо-
ценить. А учитывая, что симпа-
тии Кремниевой долины к Демо-
кратической партии США се-
кретом не являются, политики-
республиканцы и их консерва-
тивный электорат не без основа-
ний боятся, что их взгляды все 
чаще будут оказываться под за-
претом. Например, губернатор 
Флориды заявлял, что «цензоры 
Кремниевой долины» фактиче-
ски запретили дискуссию на 
своих платформах о целесоо-
бразности ковидных локдаунов 
или ношения масок. Консерва-
торы в Америке выступали про-
тив жестких ограничений, но в 

соцсетях их аргументы подвер-
гались дотошному модерирова-
нию, что объяснялось борьбой с 
дезинформацией о COVID-19.

После подписания документа 
губернатор Флориды, представ-
ляющий Республиканскую пар-
тию и являющийся одним из сто-
ронников Трампа, с нескрывае-
мой гордостью заявил, что его 
штат первым дает отпор «техно-
логическому тоталитаризму» и 
«попытке Кремниевой долины 
властвовать над свободой сло-
ва». Закон «привлечет IT-компа-
нии к ответственности, потребу-
ет опубликовать подробные пра-
вила (модерации контента) и 
обеспечить их справедливое 
применение». Жители штата по-
лучат возможность через суд по-
лучить до 100 тысяч долларов 
компенсации от соцсетей за на-
рушения такого рода. Более того, 
в случае признания виновными в 
нарушении законодательства 
компаниям могут запретить за-
ключение контрактов с гос-
структурами.

Сами крупные соцсети пока 

не комментировали новое зако-
нодательство Флориды. Ранее их 
представители не возражали 
против регулирования в целом, 
но замечали, что это может огра-
ничить их способность модери-
ровать опасный контент. Ассо-
циация индустрии компьютеров 
и коммуникаций назвала закон 
«опасным и дорогостоящим», 
полагая, что он «дает возмож-
ность зарубежным экстреми-
стам заниматься антиамерикан-
ской пропагандой». Возмущение 
ассоциации вызвало и то, что в 
законе отдельно прописано 
исключение для сайтов и плат-
форм, которые «владеют развле-
кательными парками». Речь, ко-
нечно, о компании Disney, кото-
рая владеет парком крупней-
шим Disney World в местном Ор-
ландо. Ее власти Флориды выве-

ли из-под действия закона, види-
мо, во избежание конфликта с 
компаний, чей парк обеспечива-
ет огромный приток туристов в 
этот регион.

Информационный ресурс 
Newser считает, что к закону не-
избежно возникнут вопросы, 
например, в плане нарушения 
прав IT-гигантов, которыми их 
наделяет первая поправка к кон-
ституции США.

Флорида действительно пер-
вый штат, который ввел такое 
законодательство, но, скорее 
всего, далеко не последний. Ана-
логичные документы рассма-
триваются законодателями в 
штатах Арканзас, Кентукки, Ок-
лахома и Юта.  

Теперь за блокировку кандидатов 
из Флориды Facebook грозит 250 
тысяч долларов штрафа в день.

Как говорят эксперты, чем чище воздух в городе, тем меньше респираторных заболеваний, ДТП и прочих дорожных 
происшествий, что обходятся обществу в огромные суммы со многими нулями.

А К Ц Е Н Т

Власти Флориды и еще нескольких 
 штатов не намерены мириться с тем, 
как социальные сети агрессивно 
 вмешиваются в политику

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Консул 
встретился 
с задержанной 
в Минске 
гражданкой РФ

ВЕЛА «ЧЕРНУЮ 
КНИГУ»
Юрий Чернов

Задержанная в Минске росси-
янка София Сапега заявила, что 
является редактором Telegram-
канала, публиковавшего лич-
ные данные на белорусских си-
ловиков. Этот медиаресурс при-
знан республиканским МВД 
экстремистским. Напомним, 
что Сапегу задержали белорус-
ские правоохранители вместе с 
блогером Романом Протасеви-
чем после экстренной посадки 
самолета авиакомпании Ryanair 
в аэропорту Минска.

На опубликованных в сети 
кадрах Сапега говорит, что яв-
ляется гражданкой России, жи-
вущей в столице Литвы. 
«23.05.2021 года летела на од-
ном самолете с Романом Прота-
севичем. Также являюсь редак-
тором Telegram-канала «Чер-
ная книга Беларуси», которая 
публикует личную информа-
цию о сотрудниках внутренних 
дел», — сообщила россиянка на 
видео, опубликованном 
Telegram-каналом «Желтые 
сливы». Согласно заявлению 
представителя МИД России Ма-
рии Захаровой, белорусская 
сторона ранее подтвердила 
факт задержания Сапеги на 72 
часа в связи с возникшими в ее 
отношении подозрениями в со-
вершении с августа по сентябрь 
2020 года преступлениями, ко-
торые подпадают под несколь-
ко статей Уголовного кодекса 
Беларуси. Во вторник посольст-
во России в Минске сообщило, 
что российский дипломат про-
вел встречу с россиянкой. «Она 
чувствует себя нормально, жа-
лоб на некорректное обраще-
ние не высказывала. Посольст-
во РФ предпринимает все необ-
ходимые меры по защите задер-
жанной в Минске россиянки 
Сапеги. Россия ждет от властей 
Белоруссии официальной ин-
формации о выбранной мере 
пресечения задержанной в 
Минске россиянке», — цитиру-
ют РИА Новости заявление, 
сделанное пресс-атташе дип-
миссии РФ в Минске.  

СКУКА И ЕЕ ПРИЧИНЫ
Международная политика обретает черты трагифарса, 
все более затейливого. Эпизод с самолетом, посажен-
ным в Минске, — очередная мизансцена того же жанра. 
Подобная трансформация международных практик 
имеет разные последствия, одно из них — выхолащива-
ние (вплоть до полной утраты смысла) политического 
экспертного диалога. Речь не о дипломатах, чиновни-
ках или государственных деятелях, а именно о специа-
листах-международниках, дискуссии которых всегда 
сопровождали официальную линейку переговоров.

Традиционная точка зрения состоит в том, что даже 
в моменты самой безысходной конфронтации необхо-
димо поддерживать разговор, чтобы понимать настрой 
друг друга и избегать худшего. В условиях сколько-ни-
будь упорядоченной международной политики так и 
есть. К сожалению, нам о таких условиях остается толь-
ко мечтать. А когда внешнеполитические действия в бы-
стро растущей степени определяются сиюминутными 
внутренними задачами, рациональное обсуждение воз-
можностей разряд-
ки становится почти 
невозможным.

Попытки, тем не 
менее, не прекра-
щаются, организо-
вать их стремятся 
по двум знакомым 
из недавнего прош-
лого моделям. Пер-
вая питается насле-
дием периода непо-
средственно после 
холодной войны. 
Тогда считалось, 
что сотрудничество 
возможно только на 
основе определен-
ного набора ценно-
стей, соответствие 
которым и является 
критерием успеха. Это прежде всего европейский под-
ход. Вторая, к которой тяготеют российские эксперты 
и часть американских, реанимирует схемы времен хо-
лодной войны. Какие бы ни были разногласия, есть об-
щая ответственность двух сверхдержав за стратегиче-
скую стабильность, и поэтому надо находить сегменты 
плодотворного взаимодействия. 

С первым все уже достаточно понятно. Разговор на 
идеологической основе был возможен (не синоним — 
продуктивен), когда все его участники признавали на-
личие универсальных принципов. В нашем общении с 
Западом это продолжалось (затухая) примерно до сере-
дины 2000-х годов. Потом началось все более явное раз-
ночтение, приведшее к полному идейно-политическо-
му размежеванию в середине прошлого десятилетия. 

Проблема нынешнего общения с Европой, напри-
мер, заключается в том, что европейские собеседники 
по инерции следуют в этой колее, хотя никто уже не 
считает, что она куда-то приведет. Другого варианта не 
придумали и в обозримом будущем не придумают, по-
скольку, по крайней мере, с европейской стороны воз-
можность переосмысления упирается в неразбериху 
внутри самого Евросоюза. Отсюда удивительная ску-
дость ассортимента мер политики. Первой реакцией 
на любые трения является угроза санкций, а потом во-
круг этой угрозы начинается хореография внутри ЕС, 
результатом которой, как правило, становятся симво-
лические меры. Символические, поскольку пойти на 
реальный пересмотр отношений в сторону признан-
ной конфронтации мешают все еще довольно крупные 
экономические интересы и отсутствие консенсуса в 
Союзе. Примечательно, что скромность реальных мер 
стараются компенсировать наиболее вызывающей 
формой их подачи, что, говоря словами классиков, ат-
мосферу тоже не озонирует.

Со вторым подходом несколько сложнее. Разумная 
часть политического истеблишмента, естественно, по-
нимает, что некоторые темы требуют не идеологиче-
ского, а сугубо прикладного подхода. И отношения в 
сфере ядерного оружия, а также других способов нане-
сения серьезного военного урона друг другу нуждают-
ся в прагматике. На 
уровне военных 
здравое отношение 
сохранилось, но как 
только делается шаг 
в политическом на-
правлении — гаран-
тии нет. Даже когда 
профессионалы по-
нимают важность 
обсуждения и зна-
ют, о чем его вести, 
внутриполитиче-
ское потрясения 
могут вмешаться в 
любой момент. В 
этом смысле всех 
переплюнула пред-
шествующая адми-
нистрация США. 
При ней едва ли не 
вся внешнеполити-
ческая активность 
Вашингтона, в том числе в важнейшей стратегической 
сфере, была подчинена интересам внутренней борьбы. 
Нынешний Белый дом в этом плане более традицио-
нен, что ему плюс, но угроза вторжения идеологиче-
ских факторов туда, где они только мешают, не исчеза-
ет ни на секунду.

Диктат внутренних вопросов сказывается и на ка-
честве экспертного или неформального диалога. Фигу-
ры умолчания и обязательные мантры имелись всегда, 
но сейчас они вытесняют все остальное. Вплоть до 
того, что стирается различие между публичными и не-
публичными формами общения, а различия эти были 
всегда, и без определенной степени откровенности в 
кулуарах контакты становятся декоративными. Это, 
помимо прочего, продукт всеобщей экзальтации и по-
ляризации позиций.

Все вышеописанное делает работу экспертов по на-
лаживанию международных связей не только и не 
столько ненужной, сколько скучной. Все становится 
предсказуемо. Но это на западном направлении. Зато 
только сейчас начинает налаживаться реально содер-
жательный разговор с китайскими коллегами (долгое 
время они не снимали маску вежливой лозунговости). 
Предметные вопросы обсуждаются на встречах с кол-
легами из Центральной Азии (свежий пример — цен-
тральноазиатская конференция клуба «Валдай» в Ка-
зани). Идет поиск тем и форм разговора с турками, 
представителями арабских стран, Восточной Азии. В 
этих контактах нет идеологической предзаданности, а 
есть желание достичь результата. С Западом мы к это-
му тоже придем. Но не сразу.  

Первой реакцией 
Евросоюза 
на любые трения 
является угроза 
санкций, а потом 
вокруг этой угро-
зы начинается 
хореография вну-
три самой ЕС 

Только сейчас 
начинает налажи-
ваться реально 
содержательный 
разговор с китай-
скими коллегами 
— долгое время 
они не снимали 
маску вежливой 
лозунговости 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

R
E

U
T

E
R

S

А К Ц Е Н Т

Примерно в 30 французских  городах 
общественный транспорт уже 
стал  бесплатным

МЕЖДУ ТЕМ

Спикера Палаты представителей США и третье лицо в иерархии амери-

канской власти Нэнси Пелоси уличили в откровенном нарушении своих 

обещаний избирателям. Штаб Пелоси, ведущий сбор средств на ее пред-

выборную кампанию, неоднократно рассылал агитационные письма, в 

которых спикер заверяла, что из личных средств внесет в фонд своей 

компании такую же сумму, которую перечислит спонсор. Между тем, как 

отмечает axios.com, хотя с начала года спонсоры перечислили штабу Пе-

лоси около 4 миллионов долларов, сама спикер, чье состояние в долла-

рах оценивается в девятизначную сумму, по сей день не потратила на ис-

полнение обещаний ни цента.

Эксперты отмечают, что в последние годы американские политики в борь-

бе за финансовую поддержку от граждан все чаще бросаются такого рода 

обещаниями внести средства из своего кармана, но практически никогда 

их не выполняют. Дошло до того, что министерство юстиции США недав-

но дало понять, что к законности такой агитации могут возникнуть вопро-

сы в том случае, если обещания не совпадают с реальностью.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Ильдар Абдразаков открывает международный фестиваль 
посвящением своему педагогу 

Чувствую голос
Владимир Дудин

Г
ала-концертом к 95-летию 
вокального педагога Миляу-
ши Муртазиной откроется 

27 мая в Уфе 4-й международный 
музыкальный фестиваль Ильда-
ра Абдразакова. Среди участни-
ков — Ильдар и Аскар Абдразако-
вы. Профессор Уфимского госин-
ститута искусств Миляуша Гале-
евна Муртазина всю жизнь по-
святила педагогике. Искусство 
пения, убеждена она, гармонизу-
ет мир, меняя его к лучшему. 

Вы воспитали таких певцов, 
как Ильдар и Аскар Абдраза-
ковы, Диляра Идрисова... 

МИЛЯУША МУРТАЗИНА: Это опыт, зна-
ние и внутреннее чутье, оно 

должно совпадать у педагога с 
учеником. Я чувствую голос ну-
тром. И сама пела всегда — в сади-
ке, в школе, в самодеятельности. 
Больше пела, чем говорила — это 
мое естественное состояние. 

У кого вы учились?
МИЛЯУША МУРТАЗИНА: В Свердловс-
ке в башкирской студии. Был 
бас Александр Новиков, солист 
Свердловской оперы. Потом я 
перевелась в Казанскую кон-
серваторию, сразу на второй 
курс. Там работал тенор Конс-
тантин Цветов. Профессор Са-
велий Жиганов говорил сту-
дентам: «У вас голос лучше, 
чем у Миляуши, но она поет, а 
вы — лентяи». И как-то сказал: 
«Ты не думаешь о преподава-

нии? Певцов хороших много, а 
педагогов мало». Ко мне попа-
дали почему-то те, кого не хо-
тели принимать. Одну из уче-
ниц не принимали из-за  голо-
сового аппарата, но она взмо-
лилась, и я ее взяла. Показа-
лись фониатру, он объяснил, 
что при правильных занятиях 
все нормализуется. Перемены 
не заставили себя ждать: она 
окончила училище на «пять», 
стала заслуженной артисткой 
РСФСР. 

Какими были в учебе знамени-
тые башкирские басы Ильдар 
и Аскар Абдразаковы? 

МИЛЯУША МУРТАЗИНА: Оба очень та-
лантливые, но разные. С Аска-
ром мне нравилось работать. 

Его приметила Ирина Архипо-
ва, он получал Гран-при на кон-
курсах, был приглашен в Боль-
шой. Ильдар пришел ко мне че-
рез семь лет после брата. Я по-
чувствовала в нем характер. Он 
развивался стремительно. Ка-
кое-то время я вела его между 
баритоном и басом, но замети-
ла, что тембр стал портиться. 
Думаю: нет, пусть что угодно 
говорят, верну его на прежние 
позиции. Я с первых шагов раз-
вивала его как бас. Ему было 
дано все: голос, музыкаль-
ность, артистизм, характер, 
внешние данные, работоспо-
собность.

Конец ХХ века принес миру не-
мало певцов-виртуозов, их 
список возглавила Чечилия 
Бартоли. Вам она нравится?

МИЛЯУША МУРТАЗИНА: Да, очень. У 
нее подвижная гортань, техника 
изумительная. Кто-то считает, 
что у нее маленький голос, но 
второй такой пока не появи-
лось, она — индивидуальность. 
Хороших певцов много, индиви-
дуальностей значительно мень-
ше. Люблю Элину Гаранчу, Рене 

Флеминг, Нетребко люблю — это 
сама природа. 

Как вы относитесь к феноме-
ну Марии Каллас? 

МИЛЯУША МУРТАЗИНА: Она пела без 
оглядки репертуар и меццо, и 
сопрано, и колоратуру — все. Ко-
нечно, если бы она задумалась о 
продолжительности своей ка-
рьеры, можно было бы ограни-
чить себя, но зачем, если талант 
такой, что распирает, раздирает 
изнутри? 

Опера продолжает манить 
молодых, но мало кто знает, 
какой это тяжелый труд.

МИЛЯУША МУРТАЗИНА: Важно найти 
своего педагога, с которым мож-
но работать в тесном понима-
нии. Не надо идти к педагогу, оза-
боченному конкурсами. Не надо 
увлекаться скорым успехом. В 
правильной манере можно петь 
до конца жизни, а не заканчи-
вать карьеру в 50—60 лет. Но 
жизнь сегодня предлагает дру-
гое: надо все быстрей — карьеру, 
успех, деньги. Нужно быть фана-
том, чтобы абстрагироваться от 
всего этого и заниматься.  

МУЗЫКА Black 
Keys вернулись 
с премьерой

БЛЮЗ 
И НЕМНОГО 
ЛЮБВИ
Александр Алексеев

Это редкая группа, которая ни-
когда не записывала двух одина-
ковых альбомов подряд. Ей всег-
да было мало только что сделан-
ного. Поэтому Black Keys то вы-
пускали релизы, в которых хму-
рились смачные и густые, как 
июльский зной, блюзы, то сда-
бривали гаражный рок эстети-
кой блюз-модерна. А в альбоме 
Turn Blue и вовсе скрестили с 
блюзом меланхоличный соул и 
спонтанную психоделику. Но в 
пылу экспериментов забыли про 
душу и страсть — может быть, 
главные качества блюза — и в 
итоге впервые за несколько лет 
остались без премий Grammy… 

Да, золотых граммофончи-
ков у Black Keys было уже пять, 
да и номинаций — восемь. Но по-
следний из них был получен еще 
в 2013 году. Вспомнив об этом, 
музыканты расстроились и ре-
шили начать все заново — с му-
зыки, благодаря которой впер-
вые и прославились. С классиче-
ского блюза Дельты Миссисипи 
и многократных наложений ги-
тарных соло. И так старались до-
казать себе, что могут не хуже, 
что десять часов подряд не вы-
ходили из студии, пока не запи-
сали этот новый диск — Delta 
Kream. Причем впервые обо-
шлись без кропотливых репети-
ций, которые, как известно, до-
бавляют музыке технологич-
ность и техничность, но забира-
ют у нее кураж, азарт и спонтан-
ность. Хорошо, что именно три 
последних качества стали для 
группы теперь самыми важны-
ми и любимыми… 

Заводилой снова выступил 
экспрессивный очкарик — певец 
и гитарист Дэн Ауэрбах. Он еще 
со школы был натурой энергич-
ной, волевой, не зря же именно 
его выбрали капитаном фут-
больной команды. С барабанщи-
ком Патриком Карни — неспеш-

ным, основательным и малооб-
щительным, зато любящим про-
сиживать за барабанами по не-
сколько часов в день, выверяя 
каждый такт, они составили иде-
альный дуэт «единства и борьбы 
противоположностей», словно 
следуя диалектике Гегеля… 

Готовя новый диск, они до по-
синения спорили, находя ком-
промисс для своих амбиций и 
темпераментов, но потом реши-
ли, что главным критерием для 
всех треков должна быть даже не 
хитовость, а сердечность. Гнуса-
вый голос Дэна особенно хорош 
как раз для такой музыки.

Уже первый трек Crawling 
King Snake Джона Ли Хукера и 
Большого Джо Уильямса, гита-
ристов раннего дельта-блюза, 
одними из первых в 40—50-х ос-
воивших манеру talking blues — 
то есть даже не пения, а друже-
ского разговора под гитару (по-
том эту манеру подхватили 
Джей Джей Кейл, Марк Нопфлер 
и многие другие), — задает на-
строение диску. 

Ну а дальше было легче: Дэн 
и Патрик вспоминали свои лю-
бимые блюзы ХХ века, а для ау-
тентичности материала пригла-
сили гитариста Кенни Брауна и 
басиста Эрика Дитона, давних 
партнеров блюзменов дельты 
Бернсайда и Кимброу-Джунио-
ра. Каждый предлагал свои вер-
сии знаменитых блюзов, и в ито-
ге к каноническому звучанию 
добавились веяния южного рока 
и буги. В треке Poor Boy a Long 
Way From Home появилась певу-
чая и нежно-сочувствующая 
слайд-гитара, а в Walk With Me — 
медитативный наговор, при 
этом звучание диска классики 
блюза вполне комфортно. Delta 
Kream не перебарщивает в дра-
матизме или ностальгии, и поэ-
тому в нем есть тонкий баланс 
между болевыми контрапункта-
ми и комфортностью звучания. 
Поэтому уже в первую неделю 
продаж диск сразу же попал в 
Top-5 Великобритании, Нидер-
ландов, Швейцарии и других ев-
ропейских стран…

Еще одно подтверждение 
правила, что в трудные минуты 
классика всегда выручает…  

КИНО Мистический хоррор «Иччи» интригует планету

Духи камня и огня

Валерий Кичин 

К
ино Республики Саха — 
якутское кино — все 
чаще привлекает вни-
мание зрителей Рос-
сии, его активно берут 
в программы мировые 
фестивали. ММКФ с 
у с п е х о м  п о к а з а л 
фильм Любови Бори-

совой «Надо мною солнце не са-
дится» и наградил главным при-
зом «Царь-птицу» Эдуарда Нови-
кова, кинофорум «Окно в Евро-
пу» и онлайн-фестиваль «Дубль 
дв@» наградили «Его дочь» Тать-
яны Эверстовой, на «Кинотавре» 
победило «Пугало» Дмитрия Да-
выдова… И хоррор «Иччи» стал 
первым якутским фильмом, про-
бившимся в мировой прокат.

Это вторая картина выпуск-
ника Высших режиссерских 
курсов Костаса Марсаана. Де-
бютировал он детективом «Мой 
убийца», призером фестивалей 
«Дух огня» и «Дубль дв@». Его 
новая работа основана на панте-
истическом ощущении мира, су-
ществующем на земле Саха в ги-
пертрофированных формах не-
коего абсолюта. Мистика разли-
та повсюду; в каждом дереве, 
сучке, камне, травинке, в зыб-
ком пламени костра обитает 
Иччи, Хозяин — возможно, дух, 
возможно, божество. Его нельзя 
увидеть или осязать, оно бесте-
лесно. Но можно ощутить его 
присутствие — Иччи идеально 

приспособлен для нагнетания 
ужаса — для жанра хоррора. 

Вероятно, я сейчас нещадно 
упрощаю сложную систему веро-
ваний древнего народа, создав-
шего фольклор очень самобыт-
ный, полный мистики, по-своему 
трактующий понятие времени и 
тяготеющий скорее к загадочно-
му Востоку, чем к европейским 
стандартам. Но это мудрое ощу-
щение одушевленной природы 
нужно иметь в виду, приступая к 
просмотру таких фильмов, как 
«Его дочь» или теперь «Иччи».

Даже в разреженных про-
странствах Якутии место обита-
ния героев картины выглядит 
жутковато: деревянный дом об-
ступили бескрайние леса, до бли-
жайшего поселения ехать и ехать. 
«Эти места даже шаманы сторо-
ной обходят», — объяснит одна из 
героинь. Живут в доме вполне 
современные люди без предрас-
судков, но они знают, что когда-
то здесь произошла большая беда 
— возможно, преступление. И 
древнее проклятье тянет щупаль-
ца в сегодня, призраки страшно-
го прошлого по-прежнему живут 

здесь, их присутствие незримы-
ми клубами окружает дом. 

По идее, такой фильм требует 
сюжетной определенности, чтобы 
интрига могла развиваться. Но ре-
жиссера, судя по всему, эти Иччи 
интересуют как предмет не столь-
ко повествования, сколько пере-
живания. Сценарий, написанный 
четырьмя авторами, служит ско-
рее канвой для режиссерской им-
провизации, чем внятным нарра-
тивом, который можно переска-
зать. Диалоги на смеси якутского 
и русского языков минимальны и 
обозначают ситуации, но не ха-
рактеры. Развитие действия не 
всегда внятно, кадр затемнен. 
Действующие лица: старик-отец 
интеллигентного вида, рассуди-
тельная мать, два сына и жена 
старшего, приехавшая из России и 
еще не привыкшая к местным об-
ычаям. В разговорах за столом 
чувствуется напряжение, понача-
лу оно объясняется бытовыми 
причинами: над одним из братьев 
висит долг, нужны деньги, строят-
ся планы. Но все не так просто.

Мать рассказывает девушке 
древнюю легенду. Все слегка напо-

минает оперное либретто — услов-
ное, наивное, но полное мрачных 
обертонов и зловещих предчувст-
вий. По законам, близким опере, 
течет и фильм: в нем ведущая пар-
тия принадлежит не изображе-
нию, а воображению и звуку. О 
виртуозности саундтрека Андрея 
Гурьянова и работе Сергея Ивано-
ва из студии «Тонваген» можно 
писать отдельно. Это не музыка в 
привычном понимании. Это нара-
стание утробных звучаний, свер-
лящих, пронзительных свистов, 
вырастающих откуда-то из уль-
тразвукового диапазона и разра-
стающихся до низких вибраций, 
оглушающих не громкостью, а ин-
тенсивностью. Современная ки-
новидеотехника позволяет запол-
нить этими космическими голо-
сами все пространство, и действи-
тельно начинаешь физически 
ощущать искомое Присутствие 
чего-то неясного, но грозного. Не 
берусь пересказывать то, что про-
изошло в дальнейшем с персона-
жами не из-за боязни спойлеров, а 
из-за невозможности это сделать 
— я не знаю, что с ними произош-
ло. Это было некое взаимодейст-
вие, похожее на схватку с Неви-
димкой из одноименного фильма.

Возможно, кого-то озадачит 
эта сюжетная невнятица, эта 
возня в темноте, эти выхвачен-
ные из мрака черепа, тягучие фи-
оритуры якутского инструмента 
кырыымпа, разреженные до хри-
па громогласные низы электро-
ники, цепь явлений, не получаю-

щих материального объяснения 
и развязки. Иной раз фильм ка-
жется формальным этюдом на 
заданную режиссером себе тему. 
Такой этюд не рассчитан на пере-
дачу какой-то информации, он 
передает ощущения, выстраива-
ет из них свои гаммы и ансамбли.

С другой стороны, здесь нель-
зя испытать разочарование, ка-
кое сопутствует рутинным ужа-
стикам, — когда источник жути в 
итоге предстает разоблачением 
совсем нестрашного компьютер-
ного фокуса. Источник беспло-
тен, эфемерен, он дает простор 
воображению зрителей, как века-
ми давал пищу народной фанта-
зии. Поверхностное знакомство с 
особенностями якутского фоль-
клора, к которому мы только на-
чинаем прикасаться, не позволя-
ет сверять картину с привычны-
ми реалиями — так бывает трудно 
судить о качестве игры актеров 
иной актерской школы — тайской 
или вьетнамской. Мы смотрим 
эту картину словно в состоянии 
невесомости, плохо различая 
верх и низ, свободно кувыркаясь 
и отдаваясь непривычным чувст-
вам. В этом ее сила и своеобразие.

«Иччи» успешно прошел на 
фестивалях фантастики в испан-
ском Ситжесе, на австрийском 
SLASH и Fantasia в Монреале. 27 
мая он выходит на экраны Рос-
сии.  

Семья у телевизора. Но там не пока-
жут того, что творится рядом, — 
невидимое, неслышимое, жуткое.

Миляуша Муртазина: Чтобы был настоящий успех, нужно абстрагироваться от суеты и жажды быстрой карьеры.

А К Ц Е Н Т

Иччи обитает в каждом дереве, сучке, 
травинке — гласят древние верования. 
Фильм дает нам это прочувствовать

Справка «РГ»

Международный музыкальный фестиваль Ильдара Абдразакова осно-

ван в 2018 году. Его задача — поиск, поддержка и продвижение талан-

тливой молодежи. Программа включает мероприятия с участием все-

мирно известных вокалистов и молодых оперных певцов, спектакли и 

благотворительные проекты, мастер-классы, открытые репетиции 

звезд мировой оперной сцены, творческие встречи с музыкальными 

деятелями. Участник всех концертов и мастер-классов — худрук фести-

валя Ильдар Абдразаков. В 2021 году в связи с пандемией фестиваль 

изменил формат: концертная часть перенесена с февраля на май — 

июль, но образовательная программа состоялась в феврале в Москов-

ской консерватории, была расширена по формату и доступна всем же-

лающим.

В поисках компромисса они реши-
ли, что главным критерием должна 
быть не хитовость, а сердечность.

ЗНАНИЕ НОВОЕ И СТАРОЕ
Прошедший марафон «Новое знание» удивил даже его 
организаторов. Как отметил первый заместитель главы 
администрации президента РФ Сергей Кириенко, ожи-
дали, что к марафону присоединится 5 миллионов чело-
век, может быть, чуть больше, но на третий день — еще до 
его завершения — количество участников этого амбици-
озного проекта насчитывало более 20 миллионов. Се-
рьезная цифра, свидетельствующая о том, что у значи-
тельной части общества есть потребность в новом зна-
нии. Именно в новом, а не в каком-то другом. При пони-
мании, что это новое знание не является спекулятивным 
и дает возможность для развития каждого в отдельности 
и страны в целом. Необходимого для осмысления проис-
ходящего не только в естественных науках, но и в науках 
социально-гуманитарных. Что незнание становится си-
нонимом опасности, а непонимание рождает тревогу. 

Максима известного американского астронома  Кар-
ла Сейгана: «Мы живем в обществе, зависимом от науки 
и технологии, в котором никто ничего не знает ни о нау-
ке, ни о техноло-
гии», — только в Рос-
сии оспаривается 
потребностью как 
минимум двух де-
сятков  миллионов 
людей, желающих 
получить достовер-
ную информацию о 
новейших тенденци-
ях в науке, техноло-
гиях, культуре, об-
щественной жизни. 

Новое знание — 
это символ развития 
в стране уникальных возможностей. Именно об этом го-
ворил президент России Владимир Путин, обращаясь к 
участникам марафона. Тот факт, что марафон «Новое 
знание» будет проходить ежегодно, определяет его не-
преходящее значение. Ясно, что это не просто одно из 
мероприятий, приуроченное к Году науки и технологий 
и как бы перезапускающее работу общества «Знание», 
но важное стратегическое решение, отвечающее на глу-
бинный запрос российского социума. Его потребность в 
постоянном обновлении достоверных представлений о 
бытие.

Расширение представлений о мироздании — волную-
щий, полный трагических поворотов процесс. Прежде 
всего потому, что он вступает в неизбежные конфликты 
с предшествующим,  привычным представлением о ре-
альности. Тема традиций и новаторства, из-за дурной 
интерпретации набившая оскомину на партийных со-
браниях в советские времена, по сути своей отражает 
непрерывный диалектический процесс, в котором и но-
вое знание  со временем становится расхожим и обще-
принятым. Процесс познания должен быть бесконеч-
ным. В ином случае уровень незнания окажется столь 
большим, что будет способен обрушить европейскую 
цивилизацию или привести ее к деградации, как это слу-
чилось с Древним Египтом или Древней Индией. 

Словом, прошедший марафон убедительно доказал, 
что в нашей стране есть запрос на новое знание и разви-
тие у немалой части населения. Как это сопрягается с 
консервативными ценностями, которые Россия пытает-
ся отстаивать в качестве важнейшего компонента наци-
ональной идентичности? Не самый простой вопрос, для 
ответа на который вынужден сделать некоторое истори-
ческое отступление.

Когда 21 мая 2021 года в Московском Доме музыки 
давали мемориальный концерт, посвященный столетию 
А. Д. Сахарова, среди почетных гостей были Н. Д. Солже-
ницына и ее дети. Они сидели рядом с родственниками 
гениального физика и бесстрашного правозащитника. И 
в этом был символ не просто примирения, но единения 
двух великих фамилий России. Глядя на них, сегодняш-
них, не мог не вспомнить 1974 год, когда в самиздате хо-
дила переписка двух русских гениев, спорящих друг с 
другом о судьбах нашего Отечества. А. И. Солженицын 
так и не получил ответ на свое «Письмо вождям Совет-
ского Союза», хотя его прочитали все члены Политбюро 
ЦК КПСС. Датируемое 5 сентября 1973 года, оно было  
опубликовано издательством YMCA PRESS только в на-
чале 1974 года, а 3 
апреля 1974 года вы-
ходит статья А. Д. Са-
харова «О письме 
Александра Солже-
ницына «Вождям 
Советского Союза». 
Суть полемики мож-
но выразить не-
сколькими цитата-
ми. А. Д. Сахаров: 
«Националистиче-
ская и изоляцио-
нистская направ-
ленность мысли 
Солженицына, свойственный ему религиозно-патриар-
хальный романтизм приводят его к очень существенным 
ошибкам, делают его предложения утопичными и потен-
циально опасными…» Сторонник демократического 
строя, А. Д. Сахаров не соглашался с тем, что А. И. Солже-
ницын готов принять авторитарное устройство государ-
ства, если оно будет базироваться на принципах закон-
ности и православия. 18 ноября 1974 года А. И. Солжени-
цын написал ответ А. Д. Сахарову. Он признался, что не 
собирался вступать в полемику по поводу «Письма во-
ждям Советского Союза», «если бы среди первых крити-
ков не оказался А. Д. Сахаров, чье особенное положение 
в стране и мое к нему глубокое уважение не дают воз-
можности игнорировать его высказывания». И далее: 
«За русскими не предполагается возможности любить 
свой народ, не ненавидя других, нам, русским, запреще-
но заикаться не только о национальном возрождении, но 
даже о «национальном самосознании», даже оно объяв-
ляется «опасной гидрой». Когда читал  полемику двух 
выдающихся сынов России, вспоминал знаменитое вы-
сказывание А. И. Герцена о славянофилах и западниках: 
«Мы, как Янус или как двуглавый орел, смотрели в раз-
ные стороны, в то время как сердце билось одно». Пора-
жал высочайший интеллектуальный уровень дискуссии, 
где принципиальность позиций не разрушала взаимной 
уважительности. Забота о судьбах Отечества была выше 
личных амбиций.  

Вспомнил об этом потому, что вековой российский 
спор сегодня приобретает новый характер, охватывая не 
только — и даже не столько — пути развития общества и 
общественной мысли, сколько пространство современ-
ного знания. Нового знания, которое неизбежно поро-
ждает этические и социальные проблемы, прежде неве-
домые человечеству.  Теоретически ценностный консер-
ватизм не враждебен новому знанию. Но путь к новому 
знанию не может быть консервативным. В этом проти-
воречии нет угрозы общественному развитию. Как в 
случае с А. И. Солженицыным и А. Д. Сахаровым, важен 
уровень дискуссии.      

Процесс познания 
бесконечен. Иначе 
уровень незнания 
будет способен 
обрушить  цивили-
зацию

Новое знание 
неизбежно порож-
дает прежде неве-
домые этические 
и социальные 
проблемы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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ФАУНА Как журналисты 
«РГ» выпускали на волю 
спасенных птиц 

Комон, сова 

Ирина Огилько

Во вторник на территории орнитологического заказ-
ника в Новой Москве выпустили занесенных в столич-
ную «Красную книгу» одиннадцать хищных и семь во-
доплавающих птиц — ястребов, неясытей, сов и уток.  

Пернатых выгрузили недалеко от деревни с поэтич-
ным названием Безобразово. Как говорят специали-
сты, они давно облюбовали это болотистое место ор-
нитологического заказника: здесь далеко до жилых по-
строек и нет интенсивного движения транспорта. «Все 
птицы попали к нам птенцами весной. Москвичи ведь 
очень сердобольные, поэтому, увидев, как им кажется, 
раненную, больную или просто испуганную дикую 
птицу, они тут же звонят на «горячую линию». На ме-
сто выезжают наши специалисты, — рассказывает «РГ» 
начальник отдела сохранения видов и биоразнообра-
зия департамента природопользования и охраны окру-
жающей среды Москвы Сергей Бурмистров. — Тех, кто 
сильно пострадал, например сломал крыло, обратно в 
природу, как правило, не отпускаем, пернатый может 
не прижиться. У этих 18 птиц серьезных травм не 
было: скорей всего, они выпали из гнезд».

Первыми, подбросив кверху, выпустили двух ястре-
бов. Затем — крошечного канюка и сов. Две серые нея-
сыти, видимо, устав от долгой дороги, испугались и 
вместо ближайших кустов полетели на припаркован-
ные машины. Корреспонденту «РГ» доверили выпу-
стить селезня. Птица, оказавшись на воле, долго кряка-
ла и быстро прибилась к выпущенной до этого крякве. 
Когда все коробки опустели, оказалось, что одна из не-
ясытей, ударившаяся о дверь стоявшей машины, не 
улетела. Ее погрузили в контейнер и повезли обратно в 
Яхрому, в центр реабилитации диких животных. 
«Пусть птица еще откормится и повзрослеет, выпу-
стим ее по осени. Может, вместе с ней и еще кого-то из 
555 птиц и животных центра удастся вернуть в естест-
венную среду», — отметил глава департамента приро-
допользования Антон Кульбачевский.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Московские 
дома престарелых — зона, 
свободная от COVID-19

Вирус можно 
отменить

Любовь Проценко

В домах престарелых столицы после завершения вакци-
нации не зафиксировано ни одного случая заболеваемо-
сти COVID-19. Как изменилась жизнь пожилых москви-
чей после того, как они сделали прививку против опа-
сного вируса? На вопросы «РГ» ответил директор панси-
оната для ветеранов труда № 31 Андрей Мецлер.

Андрей Владимирович, в городе из 15 тысяч проживаю-
щих в домах-интернатах 80 процентов уже привиты 
от коронавируса. А в вашем пансионате?

АНДРЕЙ МЕЦЛЕР: У нас прививку получили более 90 процен-
тов жителей. Практически все, у кого нет противопока-
заний по состоянию здоровья. Массовую вакцинацию 
мы начали, как только «Спутник V» стал доступен для 
москвичей старшего возраста, и в феврале ее завершили. 
Спасибо здравоохранению города: никому для этого ни-
куда ехать не пришлось. К нам на улицу Островитянова 
приезжала бригада из поликлиники  — и когда нужно 
было ввести первый компонент вакцины, и для того, что-
бы поставить второй. В основном привитыми поступают 
и новички. Ну а если кто-то и не сделал еще прививку, то 
быстро, по своему желанию, ее получает.

Сложно было убе-
дить людей вак-
цинироваться?

АНДРЕЙ МЕЦЛЕР: Наши 
ветераны — дети со-
ветской эпохи. Их с 
детства  прививали 
от кори, от менинги-
та, от других заболе-
ваний, и они на лич-
ном опыте знают, что лучше вовремя обезопасить себя, 
чем болеть.  Поэтому весть о том, что появилась вакци-
на, которая поможет выжить в пандемию, встретили с 
боевым настроем.

Были ли у кого-то осложнения, побочные явления? 
АНДРЕЙ МЕЦЛЕР: Не зафиксировано ни одного случая 
осложнений. И это при том, что живут у нас около 500 
человек, более 100 из которых — в возрасте 90+, четве-
рым по 100 лет. А Любови Александровне Семеновой ис-
полнилось 104 года.

Изменилась ли как -то жизнь в пансионате после того, 
как вакцинация осталась позади?

АНДРЕЙ МЕЦЛЕР: Коренным образом изменилась сама ат-
мосфера. Ушел страх перед возможностью заболеть. 
Слово «коронавирус» исчезло даже из разговоров. Люди 
снова, как прежде, гуляют, ходят в магазины, в гости и 
сами принимают гостей. Более того, убеждают и родст-
венников сделать прививку и начать снова ездить в отпу-
ска, жить нормальной, полноценной жизнью, какой 
жили до прихода этого страшного вируса. Единственное 
напоминание о нем, которое у нас еще осталось, — это 
обязательная термометрия на входе и маски и перчатки. 
Я считаю, что поберечься, когда COVID-19 из города еще 
не ушел, все-таки нужно. И очень рад тому, что наши ве-
тераны мою точку зрения разделяют.  

ТЕХНОЛОГИИ На столичных крышах начали работать солнечные 
электростанции

Ватты небесные
Сергей Бабкин

А
льтернативные источни-
ки энергии входят в моду 
в Москве. Недавно в офи-

сном здании в центре города на 
крыше поставили солнечную 
мини-электростанцию. Неуже-
ли от нее есть толк, если над го-
родом шесть месяцев в году 
свинцовые тучи? «Это все 
мифы, — отметил директор по 
страхованию возобновляемых 
и с т о ч н и к о в  э н е р г и и  С К 
«Альянс» Павел Смирнов-Не-
босклонов. — На самом деле в 
российской столице инсоля-
ция на уровне Берлина. А там 
солнечные панели стоят повсе-
местно».

Батареи поставили на кры-
ше шестиэтажного офисного 
здания на Озерковской набе-
режной не ради моды на эколо-
гию, а в целях реальной эконо-
мии. В долгосрочной перспек-
тиве, как показывают расчеты 
инженеров, расходы компании 
на энергоснабжение офисов 
существенно снизятся. При-
шлось, правда, вложиться в 
проект. КПД солнечного моду-
ля на крыше здания на москов-
ской набережной превышает 

21 процент, тогда как в сред-
нем этот показатель составля-
ет 9—19 процентов. Эффектив-
ность удалось повысить за счет 
новой технологии half-cut, от-
мечает гендиректор Neosun 
Energy Илья Лихов. Если сов-
сем по-простому, то панели как 
бы разделены на нижние и вер-
хние плоскости. 

Мощность панелей здесь го-
раздо выше, чем в тех установ-
ках, что размещают в частных 
домах и небольших строениях. 
На крыше поставили 122 пане-
ли, каждая из которых выраба-
тывает по 410 Вт. Итого полу-
чаем полноценную мини-элек-
тростанцию на 50 КВт. Этого 
вполне хватает для работы 
всей копировальной техники в 
шестиэтажном здании. За пер-
вые десять дней с момента за-
пуска выработалась энергия, 
количество которой сопоста-
вимо с месячными тратами не-
скольких семей.

Кстати, солнечные батареи 
есть и как минимум в одной 
московской многоэтажке в 
Чертанове. Жильцы рассказы-
вают, что энергия использует-
ся на освещение мест общего 
пользования и даже еще хвата-

ет на информационное элек-
тронное табло перед подъе-
здом. Общая годовая экономия 
оценивается примерно в 98 ты-
сяч рублей — теперь вся эта 
сумма идет на другие домовые 
нужды. По оценкам компаний, 
занимающихся установкой 
солнечных панелей на дома, 
при правильном обслужива-
нии и уходе мини-электростан-
ции даже в пасмурной Москве 
могут окупиться за 4—5 лет. 
В е д ь  г л а в н о е  д л я  т а к и х 
устройств не само солнце, ко-
торого в городе действительно 
часто дефицит, а ультрафиолет. 
И конечно, воля общего собра-
ния жильцов, которым пред-
стоит лично вникать в тонко-
сти современных технологий. 
А новшества часто становятся 

лишь новым поводом для «бат-
тлов» в домовых чатах.

Впрочем, в Москве солнеч-
ную энергетику уже сейчас на-
мерены использовать для ком-
форта людей в общественных 
местах. Например, столичные 
инноваторы рассчитывают уже 
этим летом испытать на ВДНХ 
умные скамейки на солнечных 
батареях, рассказала предста-
витель компании «Романов Мо-
торс» Саломэ Какубава. Согла-
сно проекту, на скамейках бу-
дет небольшой солнечный мо-
дуль, который позволит акку-
мулировать энергию на весь 
день. От такой скамейки можно 
будет зарядить гаджеты. Если 
проект понравится москвичам, 
то солнце найдет пути и в дру-
гие столичные парки.  

ТРАНСПОРТ В каких районах появятся сезонные велополосы

Время колесить
Сергей Жуков

В 
Москве со стартом 
«теплого» сезона на-
чали появляться вре-
менные велополосы. 
Пока их три. В бли-
жайшее время влас-
ти города обещают 
сделать еще пять.

Первой в этом се-
зоне вышла в свет велополоса 
на Лесной улице. Ее длина — 
чуть больше километра. Впер-
вые временная дорожка там 
появилась прошлым летом — 
тогда она разделила поклонни-
ков велосипедных прогулок и 
местных жителей на два проти-
воборствующих лагеря. Тем не 
менее, по данным департамен-
та транспорта, в минувшем 
году велосипедисты стали 
ездить по Лесной на 57 процен-
тов чаще. Не было и ДТП с уча-
стием любителей двухколе-
сных, отмечают в ведомстве. 
Такие же «времянки» сейчас 
появились и на двух других 
улицах города — Каретном Ряду 
и Малой Дмитровке. Еще одна 
порция полос скоро добавится 
как в центре, так и в четырех 
районах: Академическом, Ма-
рьино, Отрадном и Строгино. 
Например, их обустроят на 
Большой Полянке, улице Лебе-
дева, Мячковском бульваре, в 
Газетном и 3-м Михалковском 
переулках. Места для движе-
ния велосипедов выделят оран-
жевой краской, а на тротуарах 
установят специальные знаки. 
Всего до конца года в столице 
планируется сделать до ста ки-
лометров новых временных 
полос.

Интерес к велосипедам в 
Москве между тем растет: с на-
чала сезона, а с тех пор прошло 
полтора месяца, пользователи 
городского велопроката совер-
шили миллион поездок. Самые 
популярные станции — у ВДНХ 
и парка Горького, Москвариу-
ма и станции метро «Парк 
культуры», а также на Соколь-
нической площади. Рекорд по 
количеству поездок — 5,7 млн — 
пока принадлежит 2020 году. 
Но тогда сезон проката для го-
рожан из-за пандемии корона-
вируса стартовал позже обыч-
ного — в начале лета.  

Едва появившиеся «выделенки» уже успели оценить велосипедисты. 

Батареи установили на шестиэтажном офисном здании в центре Москвы, на Озерковской набережной.

А К Ц Е Н Т

Еще одна порция полос скоро добавится 
как в центре, так и в четырех отдаленных 
районах: Академическом, Марьино, 
Отрадном и Строгино

РАКУРС  

В экоцентрах 
открывают 
пункты сбора 
старой обуви

САПОГИ ЗА 
БАШМАКАМИ
Ирина Огилько

В пяти столичных экоцентрах 
поставили специализирован-
ные контейнеры для сбора не-
нужной обуви. Кому и зачем 
понадобились старые башма-
ки, что их ждетпосле выг-
рухзки из контейнера, выя-
снил журналист «РГ».

Как говорят в департаменте 
природопользования и охраны 
окружающей среды Москвы, 
главная цель этого проекта — 
внедрить практику сбора и 
вторичной переработки обуви 
в обычную жизнь москвичей. 
Ежедневно в столичные кон-
тейнеры с бытовыми отходами 
попадает более 20 тонн тек-
стильного и кожаного вторсы-
рья. И если одежду еще можно 
куда-то пристроить, ее собира-
ют различные экологические 
некоммерческие организации 
— кто для нуждающихся, кто в 
переработку, то обувь остается 
невостребованной. Мусоровоз 
везет ее на сортировочную 
станцию, где башмаки опреде-
ляют в ту часть мусора, что 
идет под сжигание или захоро-
нение.

«У нас на постоянной осно-
ве стоят два контейнера «До-
брые вещи» и один контейнер 
«Доброворот», люди очень ак-
тивно приносят в них текстиль 
и игрушки для детей, — расска-
зывает начальник экоцентра 
«Экошкола Кусково» Роман 
Бариев. — А теперь появился и 
контейнер для сбора обуви. 

Надеемся, он поможет при-
влечь внимание к этому виду 
вторсырья. Отрадно, что пред-
ложил организовать такую ак-
цию крупный немецкий произ-
водитель обуви, а поддержали 
его инициативу не только сто-
личные власти и экологи, но и 
простые москвичи».

По словам Бариева, основ-
ные «поставщики» вторсырья 
— молодежь и семьи с детьми, 
как раз те, кто ведет активный 
экологический образ жизни. 
Несмотря на то что принести 
можно какую угодно обувь, на-
чиная от домашних тапок до 
лабутенов, ласт, сапог из тек-
стиля, кожи или резины, са-
мым популярным видом стали 
кроссовки. Они составляют 
около 80 процентов от общего 
числа принесенных пар. 
Основное условие, которое 
просят соблюдать организато-
ры, — вся обувь должна быть 
очищена от уличной грязи и 
упакована в полиэтиленовый 
пакет.

Стоит контейнер для обуви 
во дворе экоцентра, возвыша-
ясь над другими емкостями 
для сбора вторсырья. На вид он 
напоминает небольшой шкаф 
бело-черного цвета с единст-
венной дверкой в верхней ча-
сти. По бокам контейнер укра-
шен наклейками с изображе-
ниями мужской и женской 
пары обуви и надписями: 
«Сдай обувь на переработку, 
поступай экологично!».

Несмотря на то что акция 
только началась, бак, постав-
ленный в Кускове, как считают 
в экоцентре, скоро наполнится 
доверху. Эту обувь передадут 
на переработку на Дмитров-
ский завод РТИ, где из нее сде-
лают резиновую крошку для 
благоустройства детских пло-
щадок. Контейнер же продол-
жит собирать новые пары бо-
тинок, правда, только до 5 
июня. Во Всемирный день ох-
раны окружающей среды под-
ведут итоги акции. Специали-
сты не исключают, что после 
этого может быть принято ре-
шение о сборе обуви на посто-
янной основе.  

МЕТРО 

В подземке 
испытают 5G

СВЯЗАННЫЕ 
ОДНОЙ СЕТЬЮ
Александр Мелешенко

В столичной подземке испыта-
ют пятое поколение мобильной 
связи 5G — оно обеспечивает бо-
лее высокую пропускную спо-
собность в сравнении с техноло-
гией 4G. Благодаря этому поль-
зоваться мобильным интерне-
том будет удобнее — за счет вы-
сокой скорости быстрее откры-
ваются страницы, загружаются 
видео и другие файлы. 

О реализации проекта вне-
дрения 5G в метро вчера расска-
зал мэр столицы Сергей Собя-
нин во время выступления на 
Форуме умных городов. «Мы на-
чинаем большой проект про-
никновения 5G в московское 
метро, которое является одним 

из крупнейших в мире. Над-
еюсь, что это тоже будет уни-
кальный проект», — объяснил 
градоначальник.

По словам Собянина, техно-
логия 5G сегодня испытывается 
на пяти полигонах в столице. 
Предполагается, что внедрение 
нового стандарта не просто сде-
лает пользование интернетом 
более комфортным, но и в прин-
ципе повлияет на развитие тех-
нологий.  К примеру, необяза-
тельно будет иметь мощный и 
дорогой компьютер — массивы 
данных можно будет обрабо-
тать в Сети и мгновенно пере-
дать по 5G. Кроме того, благода-
ря новой технологии можно 
проводить дистанционно слож-
ные операции. В тестовой зоне 
5G в Москве еще в 2018 году 
были опробованы аппараты 
удаленной ультразвуковой ди-
агностики. С их помощью врач 
может обследовать пациентов, 
которые находятся в другой 
стране.  

Хищных птиц, в том числе ястребов и сов, выпустили первы-
ми. Их достаточно просто подбросить вверх, к небу.  

80 процентов 
постояльцев 
домов-интернатов 
уже привиты

Ненужную обувь 
передадут на 
завод, где из нее 
сделают резино-
вую крошку для 
благоустройства 
детских площадок

Тем временем

На дороги Москвы вышел велопатруль. В этом году пешеходам, велоси-

педистам и автомобилистам будут помогать четыре инспектора. Один 

патруль будет курсировать внутри Бульварного кольца и на Лесной ули-

це, а второй — в границах ТТК. Сотрудники будут следить за состоянием 

светофоров, знаков, велопарковок, станций велопроката и смотреть, 

чтобы водители не парковались на велополосах. Нерадивых автомоби-

листов сначала попросят переставить машину, а в случае отказа зафик-

сируют нарушение в приложении «Помощник Москвы».

А К Ц Е Н Т

На крыше поставили 122 панели, каждая 
вырабатывает по 410 Вт. Этого вполне 
хватает для работы всей копировальной 
техники в шестиэтажном здании

Кстати

Найти обувные контейнеры мож-

но в экоцентрах: «Воробьевы 

горы» (Андреевская наб., д. 1, 

стр. 8), «Экошкола Кусково» 

(ул. 3-я Музейная, д. 40, стр. 1), 

«Битцевский лес» (Новоясенев-

ский тупик, д. 1, стр. 3),  «Скво-

речник» (Каширское шоссе, 148, 

к. 1) и «Конный двор» (ул. Метал-

лургов, д. 41, стр. 1).
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Новый стандарт 
может сильно 
повлиять 
на развитие 
информационных 
технологий
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АТАКА ПО ВЫСШЕМУ РАЗРЯДУ
В мире киберпреступности новый 

тренд — скоростную DDoS-атаку 

можно заказать как сервис. Так же, 

как компании заказывают услуги 

SMM-менеджера или копирайтера, 

они могут заказать цифровую атаку 

на своих конкурентов. По данным 

компании Qrator Labs, в первом квар-

тале 2021 года наиболее пострадав-

шими от DDoS-атак оказались элек-

тронная коммерция (18,34%), обра-

зование (12,71%) и игры (11,74%).

DDoS-атака (от англ. Distributed 

Denial of Service — распределенный 

отказ в обслуживании) представля-

ет собой резкую нагрузку на интер-

нет-ресурс. Команда злоумышлен-

ников направляет на сайт десятки 

тысяч запросов, сервер не выдержи-

вает, что приводит к «падению» ре-

сурса. В результате обычные пользо-

ватели не могут воспользоваться 

сайтом.

В середине мая 2021 года DDoS-ата-

кам подверглась система онлайн-го-

лосования во время тестирования, 

сообщали в Ростелекоме. В апреле 

хакерская атака была совершена на 

ресурс «Тотального диктанта». Неви-

димую борьбу с такими атаками пос-

тоянно ведут государственные ре-

сурсы, банки, крупные организации.

Впрочем, сервисная модель в кибе-

ратаках — не новинка, говорит Алек-

сей Дрозд, начальник отдела инфор-

мационной безопасности компании 

«СёрчИнформ». В 2010-е годы даже 

существовала целая индустрия с 

«социальной платформой» для хаке-

ров — сервис Citadel продавал вредо-

носное ПО, проводил обучение хаке-

ров и помогал в организации атак. 

Сегодня большинство хакеров по 

всему миру заняты сопровождени-

ем клиентов в индустрии по модели 

«зловред как услуга» (от англ. 

Malware-as-a-Service).

В Qrator Labs поясняют, что новые 

форматы DDoS-атак сильно отлича-

ются от тех, что использовались в на-

чале 2000-х. Несколько лет назад по-

явились автоматизированные систе-

мы для проведения таких атак: до-

статочно было оплатить услугу кре-

дитной картой, и система все делала 

даже без привлечения людей. Такие 

сервисы стали называться «бутеры» 

(booters) или «стрессеры» (stressers). 

Часть из них выдавала себя за серви-

сы нагрузочного тестирования веб-

ресурсов, рассказывает Александр 

Лямин, гендиректор компании 

Qrator Labs. Такое тестирование 

нужно, если хотите проверить, к ка-

кой нагрузке готов сайт. Аутентифи-

кация тогда не проводилась — поль-

зователь просто приходил, платил 

деньги и получал атаку на желаемый 

ресурс.

Когда информация о бутерах стала 

широко известна, они приобрели не-

бывалую популярность. «Если рань-

ше достойных стрессеров было все-

го несколько штук, то сейчас их коли-

чество исчисляется сотнями», — го-

ворит Лямин.

Следующий виток развития произо-

шел в 2021 году — появился стрессер 

нового поколения, который может 

выдавать атаки со скоростями более 

1Тб/с. Такой атаки достаточно, чтобы 

создать неприятности даже для 

крупных операторов связи феде-

рального уровня, считают в Qrator 

Labs.

Еще одно отличие такой атаки — ее 

краткосрочность. Клиент платит 

деньги за резкую и мощную DDoS-

атаку, которая может длиться всего 

несколько минут. Если она не дает 

эффекта, то атаку прекращают. 

Сравнить это можно с «тестирова-

нием гипотез» в онлайн-рекламе — 

агентства запускают поочередно 

разные рекламные макеты на не-

большом бюджете и смотрят, ка-

кой макет покажет лучшие резуль-

таты. На более удачный макет на-

правляется основной рекламный 

бюджет. Подобное происходит и с 

новым типом DDoS-атак. Такая ата-

ка может стоить относительно не-

дорого — от 100 евро, говорят на 

рынке. И тем она опасна, так как 

становится доступна широкому 

кругу злоумышленников. Для неко-

торых рыночных секторов даже 

несколько минут простоя — это се-

рьезный удар (например, для он-

лайн-торговли).

Традиционно DDoS-атаки использу-

ются для конкурентной борьбы. 

«Этот тип атаки с самого начала зато-

чен на «заказ» — популярна услуга 

«положить» интернет-магазин кон-

курента в день специальной акции, 

сайт политического конкурента, 

СМИ, общественной организации», 

— перечисляет Алексей Дрозд. Одна-

ко, предостерегает он, стать жер-

твой DDoS можно, даже не переходя 

никому дорогу. В определенных кру-

гах такие атаки скорее развлечение. 

Жертву даже могут выбирать слу-

чайно.

Развитие киберпреступности всегда 

влечет за собой развитие мер защи-

ты против них — стороны постоянно 

заставляют друг друга развиваться. 

Поэтому основная рекомендация 

бизнесу, которую дают специалисты 

по информационной безопасности, 

— использовать современные спосо-

бы защиты. По словам Лямина, бан-

ки и крупные интернет-магазины де-

лают сейчас выбор в пользу облач-

ных решений — только они могут вы-

держивать колоссальные нагрузки 

на сеть.

В России создание и распростране-

ние вредоносных программ уголов-

но наказуемо. По 273-й статье УК РФ 

злоумышленник может лишиться 

свободы на срок до четырех лет.

Специалисты по информационной 

безопасности также объединяют 

свои силы в борьбе с «цифровыми» 

преступниками. Когда у злоумыш-

ленников появляется новый «про-

дукт», отрасль собирается вместе и 

разрабатывает в ответ новое кибе-

роружие. 

ГОСДАННЫЕ ИДУТ НА РЫНОК
Минцифры России работает над кон-

цепцией регулирования доступа раз-

работчиков к наборам госданных. 

Первый вариант документа уже обсу-

дили участники экспертной сессии 

по искусственному интеллекту АНО 

«Цифровая экономика». Согласно 

концепции представлять доступ к го-

сударственным big data будет специа-

лизированная госорганизация, кото-

рая станет оператором государст-

венных наборов данных. Она станет 

формировать датасеты на основании 

запросов разработчиков ИИ, осу-

ществлять их анонимизацию и обез-

личивание, а также обеспечит созда-

ние и эксплуатацию инфраструктуры 

доступа к государственным наборам 

данных. Также госоператор будет ре-

шать, какие данные можно предо-

ставлять тому или иному заказчику.

«Возможность создать единую фа-

брику данных делает государство 

уникальным оператором, который 

имеет в своем распоряжении пра-

ктически неограниченное количест-

во датасетов и их комбинаций. Такие 

базы представляют интерес для биз-

неса, который выстраивает марке-

тинговые коммуникации и планы 

развития, опираясь на аналитику да-

тасетов», — сообщил вице-премьер 

РФ Дмитрий Чернышенко.

По его словам, наборы данных станут 

основой машинного обучения для 

организаций и предприятий, пред-

ставляющих ключевые отрасли эко-

номики. Внедрение искусственного 

интеллекта приведет к увеличению 

производительности предприятий и 

ускорит цифровую трансформацию.

Согласно данным Ассоциации боль-

ших данных (АБД), куда входят круп-

нейшие игроки этой сферы в России, 

объем рынка big data в РФ составляет 

10—30 млрд руб. При этом, в соответ-

ствии с усредненными прогнозами 

отечественных и иностранных эк-

спертов, предполагается рост этого 

показателя в 10 раз — до 300 млрд 

руб. к 2024 году. 

Ректор Московской школы управле-

ния Сколково Юрий Левин считает, 

что разработку новой концепции 

Минцифры России можно только 

приветствовать, так как создание го-

соператора потребительских дан-

ных имеет ряд преимуществ. 

«Во-первых, демократизированный 

доступ к данным позволит повысить 

уровень конкурентоспособности 

малого и среднего бизнеса, у которо-

го до этого не было такой же возмож-

ности собирать данные, как у компа-

ний-гигантов. Это, в свою очередь, 

будет дополнительно стимулировать 

инновации и развивать бизнес-про-

цессы, снижая при этом риски утечки 

данных и кибератак. Во-вторых, еди-

ные принципы доступа к государст-

венным датасетам помогут вырабо-

тать долгожданный консенсус по 

этическим нормам использования 

данных, а этот вопрос сейчас стоит 

особенно остро», — говорит эксперт, 

отмечая также, что наличие единого 

оператора позволит клиентам бизне-

са контролировать использование 

своих персональных данных.

Это, по сути, обещает подход Open 

Banking, который также появился с 

целью дать клиентам банков более 

адекватный контроль над своими 

данными.

Кроме того, далеко не все государст-

венные структуры — в достаточной 

степени клиентоориентированы, на-

поминает вице-президент по разви-

тию и планированию фонда «Сколко-

во» Сергей Израйлит. «Как следст-

вие, доступ к данным может быть 

предоставлен ограниченному коли-

честву крупных участников рынка. 

Если небольшие компании-разра-

ботчики и университетские команды 

не получат возможность тестиро-

вать свои алгоритмы — мы начнем 

проигрывать в развитии техноло-

гий», — считает эксперт.

При этом не стоит забывать про 

строгий порядок работы с персо-

нальными данными, говорит замгла-

вы минцифры Олег Качанов. Именно 

поэтому, по его словам, при форми-

ровании наборов оператор в первую 

очередь должен обеспечить невоз-

можность персонификации.

В нынешней концепции регулирова-

ния доступа разработчиков к набо-

рам госданных фигурирует несколь-

ко типов датасетов. Они разделены 

по признаку конфиденциальности: 

датасеты ограниченного доступа и 

общедоступные по принадлежно-

сти оператору: ведомственные, 

межведомственные.

Согласно данным АБД, технологии 

работы с большими данными уже 

применяются практически во всех 

отраслях экономики. Сегодня лиде-

рами по внедрению технологий в 

российских компаниях являются та-

кие инструменты цифровизации, как 

роботизированная автоматизация 

бизнес-процессов, использование 

чат-ботов, инструментов анализа 

больших данных и предиктивной 

аналитики. 

КОШЕЛЕК ГОТОВ ПЛАТИТЬ

Около 3,5 млн человек за год совер-

шили хотя бы одну онлайн-оплату с 

использованием российского сер-

виса SberPay, рассказал директор 

дивизиона «Эквайринг» Сбербанка 

Дмитрий Малых.

При этом за последние полгода ко-

личество офлайн-транзакций, про-

веденных с помощью SberPay, вы-

росло на 77%, рассказал директор 

дивизиона «Кошелек клиента» 

Сбербанка Игорь Ковалев, доба-

вив, что в систему добавлено уже 

более 3 млн карт. «Глобальные ре-

шения, вышедшие на рынок при 

поддержке Сбера в 2016—2017 го-

дах, занимают большую долю. При 

этом темпы роста пользователей 

сопоставимы с показателями гло-

бальных сервисов, которые дейст-

вуют на рынке продолжительное 

время», — отметил эксперт.

На российском рынке pay-сервисы 

появились в 2016 году вместе с 

Apple Pay и Samsung Pay. Годом по-

зже в Россию пришел Google Pay, 

который тогда назывался Android 

Pay. В мае 2020 года свой платеж-

ный сервис запустил Сбербанк, ко-

торый получил название SberPay, а 

в феврале этого года стало извест-

но, что о запуске собственного сер-

виса безналичной оплаты объявил 

Яндекс. Он будет называться 

Yandex Pay. Тогда же о запуске 

Tinkoff Pay сообщил Тинькофф. На 

запрос «РГ» о работе сервисов ком-

пании Яндекс и Тинькофф не отве-

тили.

Большую долю рынка среди систем 

мобильных платежей «кошелька-

ми» занимают «иностранцы» — 

Apple Pay и Google Pay. На первых 

вообще приходится больше 60% 

всех операций по «кошелькам» как 

в офлайне, так и при оплате в интер-

нете в России, говорит экономист 

Андрей Бархота. «Но отечествен-

ные аналоги уже добились опреде-

ленных успехов. Думаю, что сейчас 

сервисы Сбера, к примеру, состав-

ляют реальную конкуренцию 

Samsung Pay в интернете», — счита-

ет эксперт.

При этом важно понимать, что рос-

сийские кошельки (Сбер Pay, Ян-

декс Pay и др.) сегодня отличаются 

по своему прямому предназначе-

нию от зарубежных кошельков 

(Google Pay, Samsung Pay, Apple 

Pay), говорит руководитель направ-

ления исследований Центра иссле-

дования финансовых технологий и 

цифровой экономики Сколково-

РЭШ Егор Кривошея.

«Зарубежные кошельки использу-

ются в первую очередь для плате-

жей через смартфон и носимые де-

вайсы (часы и т.д.), а также практи-

чески на любых сайтах, где есть без-

наличная оплата. Российские ко-

шельки от корпораций на данный 

момент — это в первую очередь ре-

шения для бесшовного перехода из 

одной части экосистемы в другую. 

Например, при оплате в интернет-

магазине, эквайером которого яв-

ляется Сбер или при переходе из 

сервиса в сервис, чтобы не вводить 

реквизиты карты каждый раз. Опла-

та через смартфон также подразу-

мевается в части этих сервисов, но 

пока она нацелена в первую оче-

редь на поддержание специфиче-

ских российских сервисов (Систе-

ма быстрых платежей и др.). Это по-

могает нашим сервисам лучше учи-

тывать специфику локального рын-

ка», — говорит эксперт.

Сравнение по доле пользователей, 

использующих сервисы, или выте-

снении одних сервисов другими мо-

жет быть не совсем корректным. 

Сейчас клиенты скорее используют 

и те, и другие сервисы вместе, но 

для разных сценариев оплаты.

Подтверждает слова коллеги за-

мпред правления Абсолют Банка 

Антон Павлов, который отмечает, 

что Google Pay и ApplePay — это уже 

глобальная история, так сказать, 

стандарт мировой с точки зрения 

платежных сервисов.

Учитывая темпы развития иннова-

ций на российском рынке и в целом 

глобальные лидерские позиции по 

бесконтактным платежам и другим 

финансовым инновациям, можно 

ожидать, что активность пользова-

телей в российских кошельках бу-

дет расти, считает Кривошея. «Вви-

ду масштаба российских финансо-

вых институтов их платежные сер-

висы и решения вполне могут кон-

курировать с глобальными аналога-

ми», — подтверждает Бархота.

При этом отказа от реальных денег 

или пластика не будет, добавляет 

Павлов: «Отказа от реальных денег 

нет даже в самых продвинутых 

странах, но реально достичь уровня 

70—80% проникновения безналич-

ных расчетов, что уже будет хорошо 

для экономики».

По прогнозам ЦБ, количество на-

личных в обороте в этом году сокра-

тится. В 2020 году спрос на них рез-

ко вырос — до 13,4 трлн руб. (+2,8 

трлн), в предыдущие годы прирост 

не превышал 800 млрд руб. 

БИТКОИН ТРЕБУЕТ ЭНЕРГИИ
Для биткоина наступил черный 

день, криптовалюта потеряла в 

цене около 30%, за ним устреми-

лись почти все основные конку-

ренты. Его стоимость рухнула 

ниже 35 тысяч долл.

При этом производство биткоина 

обходится все дороже. Его миро-

вая добыча потребляет больше 

электричества, чем Аргентина, Ма-

лайзия или Швеция, по данным 

Кембриджского индекса потре-

бления энергии.

Илон Маск уже заявил о том, что 

Tesla прекратила прием оплаты 

электромобилей в биткоинах, пока 

криптовалюта не «перейдет на бо-

лее устойчивую энергию», пишет 

CNBC.

Для добычи криптовалюты исполь-

зуются видеокарты. «Одна видео-

карта потребляет от 70 до 300 Вт 

энергии, — говорит Алексей Берил-

ло, редактор портала iXBT.com. — 

Итоговая мощность целиком зави-

сит от добываемой криптовалю-

ты».

Стандартная «ферма» (компьютер, 

добывающий криптовалюту и со-

стоящий из нескольких видеокарт, 

объединенных в кластер), включа-

ющая шесть видеокарт, потребля-

ет примерно 1 кВт энергии, это 

1000 Вт. «Для сравнения: пылесос 

или фен потребляют около 2000 

Вт. С той разницей что майнинго-

вое оборудование работает 24 

часа в сутки», — объясняет автор 

фильма Crypto Rush Лилиана Пер-

тенава.

Для более масштабных коммерче-

ских установок, где люди могут 

иметь много таких устройств на 

крупных электростанциях и добы-

вать биткоин в больших количест-

вах, потребление электроэнергии 

сравнимо с классическими дата-

центрами, на которых работают 

Instagram, Netflix и другие массо-

вые облачные сервисы.

Кроме компьютера, состоящего из 

нескольких видеокарт, для добычи 

цифровой валюты используются 

ASIC-майнеры. Эти устройства за-

точены под добычу одной криптова-

люты и их нельзя «перенастроить» 

на другие. Тем не менее среди май-

неров они тоже очень популярны и 

потребляют большое количество 

электроэнергии. «Отдельно взятый 

ASIC-майнер, например Antminer 

T9, использующийся для добычи 

биткоина, потребляет около 40 

кВт*ч энергии в сутки», — говорит 

Ефим Казанцев, член Комиссии по 

правовому обеспечению цифровой 

экономики Московского отделения 

Ассоциации юристов России.

Чаще всего майнеры располагают 

оборудование в квартире, но это 

может быть и гараж, и арендован-

ный склад, и дата-центр. «Специа-

лизированные дата-центры пред-

лагают арендовать у них место для 

своего майнингового оборудова-

ния. Все зависит от масштаба, ам-

биций и финансовых возможно-

стей майнера. Есть даже проекты, 

предлагающие грузовые контей-

неры, специально оборудованные 

под размещение майнеров. Такие 

контейнеры можно перевезти 

туда, где есть дешевое электриче-

ство, поставить на любую ровную 

площадку и сразу же начинать май-

нить», — добавляет Казанцев.

Майнинг в текущих масштабах — 

варварство и трата ценных вычи-

слительных ресурсов, которые 

можно было бы направить на науч-

ные исследования, поиск новых 

химических соединений, обуче-

ние нейросетей. «Даже использо-

вание в 3D-играх и VR было бы по-

лезней, — полагает преподаватель 

Moscow Digital School Сергей При-

луцкий. — Очень жду появления но-

вых алгоритмов, с которыми май-

нинговые мощности выполняли бы 

какую-то полезную для человече-

ства работу, а не просто перебира-

ли криптографические хеши. В 

этом случае майнеры были бы неу-

биваемым распределенным су-

перкомпьютером для важных на-

учных задач. Возможно, текущая 

ситуация — первые шаги к этому».

Из-за майнинга страдают и люби-

тели видеоигр. Новые флагман-

ские видеокарты можно найти по 

ценам, в несколько раз превышаю-

щим рекомендуемые. Например, 

официальная цена графического 

адаптера NVIDIA RTX 3080 состав-

ляет 64 тыс. руб. В то же время в 

продаже по таким ценам ее не най-

ти — на «Яндекс.Маркет» цена на 

эту модель начинается от 300 тыс. 

руб. При этом Федеральная анти-

монопольная служба (ФАС) не ви-

дит признаков нарушений на этом 

рынке. Анализ службы показал, 

что причиной повышения цен на 

видеокарты может быть рост спро-

са на них, вызванным изменением 

курса криптовалют, а также гло-

бальным дефицитом видеокарт на 

товарном рынке. Каких-либо свя-

зей между продавцами видеокарт 

выявлено не было. «Не представ-

ляется возможным сделать вывод 

о наличии в действиях хозяйствую-

щих субъектов, осуществляющих 

розничную реализацию видеокарт 

для компьютеров, признаков нару-

шения антимонопольного законо-

дательства», — отмечает ФАС (ци-

тата по 3DNews.ru).

Такая ситуация с видеокартами на-

блюдается не только в России, но и 

по всему миру — к ее решению уже 

подключились сами производите-

ли графических адаптеров. Напри-

мер, NVIDIA заявила, что к концу 

года выпустит специальную серию 

видеокарт, в которой мощность 

добычи криптовалют будет ограни-

чена. 

БЕЗОПАСНОCТЬ РЕГУЛИРОВАНИЕ ФИНАНСЫ МАЙНИНГ

Популярность кибератак на конкурентов значительно выросла.

Объем рынка «Больших данных» в России составляет 30 млрд рублей.

На российском рынке pay-сервисы появились менее пяти лет назад.

ГАДЖЕТЫ iPhone теперь можно разблокировать голосом

Скажи, кто ты
ЭКСПОРТ Российские сельхозбеспилотники 
поставят за рубеж 

Трактор едет в США
К

омпания Apple выпустила 
обновление операцион-
ной системы iOS 14.6. 

Среди нововведений — разбло-
кировка смартфона с помощью 
голоса. В первый раз после пере-
загрузки iPhone его можно раз-
блокировать с помощью фун-
кции «Управление голосом» в 
«Универсальном доступе».

Как утверждают специали-
сты по безопасности, голосовой 
метод идентификации является 
одним из наименее защищен-
ных. Лишь за 2020 год мошенни-
ки украли у россиян 150 млрд 
рублей, используя только теле-
фонные звонки, сообщает ком-
пания BrandMonitor. При этом в 
мире за четыре месяца 2021 

года число инцидентов c уча-
стием мошенников, использую-
щих инструменты копирования 
голоса, выросло на 60%, пишет 
Fortune со ссылкой на Secure 
Anchor.

Мошенники используют две 
технологии голосового подра-
жания: нейронные сети и аудио-
нарезки. Но нейросети пока что 
не очень востребованы. Их до-
рого обучать и для них нужны 
многочасовые записи голоса 
жертвы. В будущем эта техноло-
гия станет одним из основных 
инструментов злоумышленни-
ков, однако сегодня использо-
вать нейросеть — хлопотно и за-
тратно, рассказывает Евгений 
Волошин, директор блока эк-
спертных сервисов BI.ZONE. 
«Именно поэтому мошенники 
отдают предпочтение аудиона-
резкам. Распознать «липового» 
собеседника достаточно просто. 
Обращайте внимание на инто-
нацию и паузы, а также задавай-
те вопросы, которые требуют 
развернутого ответа. Если раз-
говор «подвисает», смело кла-

дите трубку — вы общаетесь со 
злоумышленником», — говорит 
эксперт.

Сами по себе технологии ко-
пирования голоса не несут вре-
да, большую роль играет то, с 
какой целью ими пользуются, 
утверждает Дмитрий Галов, эк-
сперт по кибербезопасности в 
«Лаборатории Касперского». 
Распространение таких про-
грамм может привести к ситуа-
ции, когда люди будут меньше 
доверять цифровому контенту. 
«А пока стоит быть вниматель-
ными: призываем скептически 
относиться к любой информа-
ции в Сети и проверять ее в раз-
ных источниках, прежде чем 
предпринимать какие-то дейст-
вия», — резюмирует он.

Главная проблема мошенни-
чества с использованием фей-
кового голоса заключается в 
том, что эта технология легко 
доступна пользователям. «Ска-
чать программу может любой 
человек»,  - говорит специалист 
по ИБ Positive Technologies 
Александра Мурзина. 

Р
оссийские системы авто-
пилотирования для сель-
хозмашин будут работать 

в США, Канаде и странах Латин-
ской Америки. Всего планирует-
ся поставить за рубеж тысячу 
таких систем. Роботизирован-

ный помощник берет на себя 
управление сельхозмашиной и с 
помощью специального алго-
ритма отслеживает различные 
препятствия — камни, столбы 
линий электропередачи. Меха-
низатор может сосредоточиться 

на контроле качества уборки и 
обработки урожая. Фантастиче-
ская сцена из фильма «Дело 
было в Пенькове», где оператор 
удаленно управляет беспилот-
ными тракторами, стала реаль-
ностью. Разработка позволяет 
роботизировать управление 
сельхозтехникой на всех опера-
циях: посевная, внесение удо-
брений, обработка почвы. В Рос-
сии, как рассказала президент 
Cognitive Technologies Ольга 
Ускова, в 2020 году системой 
были оборудованы более 350 
комбайнов, которые обработа-
ли более 160 тыс. га площадей и 
собрали более 720 тыс. тонн 
урожая.

Сельское хозяйство оказа-
лось одной из наиболее продви-
нутых отраслей — роботы и тех-
нологии искусственного интел-
лекта (ИИ) здесь используются 
особенно активно. По данным 
MarketsAndMarkets, объем рын-
ка ИИ в агропроме сейчас со-
ставляет около 1 млрд долл. По 

прогнозам агентства, к 2026 
году рынок может вырасти до 
4 млрд долл.

Уже активно применяются 
роботы для сбора фруктов и 
стрижки овец. С помощью ква-
дрокоптеров проверяют состоя-
ние полей, урожая, занимаются 
опрыскиванием, рассказала 
Алиса Конюховская, исполни-
тельный директор Националь-
ной ассоциации участников 
рынка робототехники.

ИИ влияет даже на качество 
продуктов, которые попадают к 
нам на стол — программно-аппа-
ратные комплексы отсеивают 
плохие продукты при сортиров-
ке, поделился президент Ассо-
циации лабораторий по разви-
тию искусственного интеллекта 
Роман Васильев. Автоматизация 
уборки урожая также влияет на 
качество продукции. Система ав-
топилотирования позволяет по-
чти на четверть ускорить уборку 
урожая и на 8—13% уменьшить 
его потери. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ АКИНЬШИНА, ИРИНА АЛПАТОВА, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Сельское хозяйство — одна из наиболее продвинутых отраслей, объем 
рынка искусственного интеллекта здесь составляет около 1 млрд долл. 

Мошенники все чаще используют инструменты для копирования голоса, 
поскольку их проще всего применять.

Тем временем 

Правительство утвердило правило поддержки проектов в сфере искус-

ственного интеллекта (ИИ). Средства будут распределяться по итогам 

конкурсного отбора. Субсидии можно направить на закупку програм-

много обеспечения и оборудования, оплату услуг программистов, 

аренду офисных помещений, обслуживание рабочих мест и другие 

цели. Размер гранта на одного получателя не должен превышать 

100 млн руб. В рамках федпроекта «Искусственный интеллект» на эти 

цели до 2024 года будет выделено 5,26 млрд руб.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности статьи 1.5, части 1 статьи 2.1, части 
1 статьи 15.6, пункта 1 части 1, части 3 ста-
тьи 28.1 и примечания к этой статье КоАП 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки Н.Н.Корецкой. Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заяви-
тельницей законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка К.В. Арановского, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Гражданка Н.Н.Корецкая оспаривает 

конституционность следующих положений 
Кодекса Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях:

статьи 1.5, определяющей условия и 
правила действия презумпции невиновно-
сти в области административной ответст-
венности;

части 1 статьи 2.1, закрепляющей, что 
административным правонарушением при-
знается противоправное, виновное дейст-
вие (бездействие) физического или юриди-
ческого лица, за которое этим Кодексом 
или законами субъектов Российской Феде-
рации об административных правонаруше-
ниях установлена административная ответ-
ственность;

части 1 статьи 15.6, согласно которой 
непредставление в установленный законо-
дательством о налогах и сборах срок либо 
отказ от представления в налоговые орга-
ны, таможенные органы оформленных в 
установленном порядке документов и (или) 
иных сведений, необходимых для осущест-
вления налогового контроля, а равно пред-
ставление таких сведений в неполном объе-
ме или в искаженном виде влечет наложе-
ние административного штрафа на граждан 
в размере от ста до трехсот рублей, а на 
должностных лиц ― от трехсот до пятисот 
рублей;

пункта 1 части 1, части 3 статьи 28.1 и 
примечания к этой статье, в соответствии с 
которыми в случае непосредственного 
обнаружения должностными лицами, упол-
номоченными составлять протоколы об 
административных правонарушениях, 
достаточных данных, указывающих на 
наличие события административного пра-
вонарушения, в ходе проведения проверки 
при осуществлении государственного 
контроля (надзора) или муниципального 
контроля дело об административном пра-
вонарушении может быть возбуждено 
после оформления акта о проведении такой 
проверки.

 1.1. По результатам мероприятий нало-
гового контроля налоговый орган пришел к 
выводу, что ОАО «Соликамский магниевый 
завод» (далее также ― организация), буду-
чи налоговым агентом, не выполнило обя-
занность по представлению в установлен-
ный срок сведений о доходах физического 
лица за 2017 год, чем допустило правонару-
шение, которое не позволило налоговому 
органу эффективно осуществить контроль 
за соблюдением налогового законодатель-
ства. В связи с этим 22 октября 2018 года 
налоговым органом был составлен акт, 11 
декабря 2018 года ― принято решение о 
привлечении организации к ответственно-
сти в виде штрафа за совершение налого-
вого правонарушения, предусмотренного 
пунктом 1 статьи 126 Налогового кодекса 
Российской Федерации, с чем согласился 
вышестоящий налоговый орган.

Это решение признал недействитель-
ным Арбитражный суд Пермского края 
решением от 29 апреля 2019 года, которое 
суд апелляционной инстанции оставил без 
изменения. Суды посчитали, что представ-
ление налоговому органу в установленный 
срок справки по форме 2-НДФЛ с призна-
ком «2» в соответствии с пунктом 5 статьи 
226 Налогового кодекса Российской Феде-
рации не освобождало организацию как 
налогового агента от обязанности своевре-
менно представить также и справку по 
форме 2-НДФЛ с признаком «1» в отноше-
нии того же физического лица во исполне-
ние пункта 2 статьи 230 этого Кодекса. Вме-
сте с тем справка с признаком «2» содержа-
ла все необходимые сведения, подлежащие 
указанию в справке с признаком «1», при-
том что и с этим признаком справка впо-
следствии была представлена организаци-
ей по предложению налогового органа ― 
хотя и за пределами установленного срока, 
но с тем же содержанием, как и ранее пред-
ставленная справка с признаком «2», т.е. 
без новых сведений в отношении налогоо-
бязанного физического лица. Имея это в 
виду, суды заключили, что представление 
требуемых сведений в действительности 
состоялось и что оно в таком виде не пре-
пятствовало налоговому органу сопоста-
вить полученные данные с информацией, 
указанной в декларации по форме 6-НДФЛ 
за 2017 год.

Применительно к тем же обстоятельст-
вам 29 ноября 2018 года в отношении 
начальника бюро главной бухгалтерии ОАО 
«Соликамский магниевый завод» 
Н.Н.Корецкой составлен протокол об адми-
нистративном правонарушении, предусмо-
тренном частью 1 статьи 15.6 КоАП Россий-
ской Федерации. Мировой судья, исследо-
вав в том числе названные выше акт, 
составленный по итогам мероприятий 
налогового контроля, и решение о привле-
чении организации к ответственности за 
налоговое правонарушение, посчитал уста-
новленным, что Н.Н.Корецкая, обязанная 
по должностной инструкции представлять в 
налоговые органы сведения о доходах и 
удержаниях налога на доходы физических 
лиц с работников организации, не предста-
вила в нарушение пункта 2 статьи 230 Нало-
гового кодекса Российской Федерации в 
надлежащий срок налоговому органу све-
дения, необходимые для осуществления 
налогового контроля, а именно справку по 
форме 2-НДФЛ с признаком «1». Постанов-
лением от 15 февраля 2019 года мировой 
судья признал Н.Н.Корецкую виновной в 
административном правонарушении и 
наложил штраф в размере трехсот рублей, 
с чем 26 марта 2019 года согласился судья 
Соликамского городского суда Пермского 
края.

Заместитель председателя Пермского 
краевого суда постановлением от 27 мая 
2019 года оставил оба судебных акта без 
изменения, полагая, что направление 
справки о доходах физического лица за 
2017 год с признаком «2» во исполнение 
пункта 5 статьи 226 Налогового кодекса 
Российской Федерации не освобождало 
Н.Н.Корецкую от обязанности, закреплен-
ной пунктом 2 статьи 230 этого Кодекса, 
представить в установленный срок анало-
гичную справку с признаком «1», несмотря 
на идентичность сведений в обеих справ-
ках, поскольку справка с признаком «1» 
необходима для осуществления налогового 
контроля за правильностью исчисления, 
удержания и перечисления налогов налого-
выми агентами. Ссылка на признанную 
арбитражным судом недействительность 
решения налогового органа о привлечении 
организации к ответственности за налого-
вое правонарушение отклонена с указани-
ем на то, что выводы арбитражного суда не 
имеют преюдициального значения в деле о 

привлечении Н.Н.Корецкой к ответственно-
сти по части 1 статьи 15.6 КоАП Российской 
Федерации.

Впоследствии судья Верховного Суда 
Российской Федерации постановлением от 
28 октября 2019 года также отказал в пере-
смотре судебных актов в отношении 
Н.Н.Корецкой, отметив, что возможность 
освобождения от налоговой ответственно-
сти, предусмотренной пунктом 1 статьи 126 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции за непредставление в установленный 
срок налоговым агентом в налоговые орга-
ны документов и сведений, требуемых этим 
Кодексом и иными актами законодательст-
ва о налогах и сборах, не исключает право-
мерного привлечения должностного лица к 
административной ответственности по 
части 1 статьи 15.6 КоАП Российской Феде-
рации за непредставление в установленный 
законодательством о налогах и сборах срок 
в налоговые органы оформленных в надле-
жащем порядке документов и сведений, 
необходимых для осуществления налого-
вого контроля. Судья подчеркнул и то, что 
основанием возбуждения дела об админи-
стративном правонарушении в отношении 
Н.Н.Корецкой явилось, вопреки ее доводам, 
не решение налогового органа, а непосред-
ственное обнаружение данных о событии 
административного правонарушения дол-
жностным лицом, уполномоченным 
составлять протоколы об административ-
ных правонарушениях (пункт 1 части 1 ста-
тьи 28.1 КоАП Российской Федерации).

 1.2. По мнению Н.Н.Корецкой, оспари-
ваемые законоположения не соответству-
ют статьям 19 (части 1 и 2), 46 (части 1 и 2), 
49, 50 (часть 2) и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации, поскольку допу-
скают возможность привлечения к админи-
стративной ответственности в отсутствие 
допустимых доказательств и достаточных 
данных, указывающих на наличие события 
административного правонарушения, а 
также при недоказанности вины в таком 
правонарушении.

Конституционный Суд Российской 
Федерации по жалобам на нарушение прав 
и свобод граждан проверяет конституцион-
ность положений нормативного акта, если 
имеются признаки нарушения прав и сво-
бод заявителя в результате применения 
оспариваемых норм в деле с его участием. 
Между тем статья 1.5, часть 1 статьи 2.1, 
пункт 1 части 1, часть 3 статьи 28.1 и приме-
чание к ней КоАП Российской Федерации, 
закрепляя принцип презумпции невиновно-
сти, понятие административного правона-
рушения, поводы и порядок возбуждения 
дела об административном правонаруше-
нии, носят гарантийный характер, не пред-
полагают произвольного применения и 
сами по себе не могут расцениваться как 
нарушающие конституционные права и 
свободы Н.Н.Корецкой. Следовательно, ее 
жалоба в части оспаривания их конституци-
онности не отвечает критерию допустимо-
сти обращений в Конституционный Суд 
Российской Федерации, а потому в силу 
пункта 2 части первой статьи 43 и статьи 68 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации» производство по настоящему делу в 
этой части подлежит прекращению.

Таким образом, часть 1 статьи 15.6 
КоАП Российской Федерации является 
предметом рассмотрения Конституционно-
го Суда Российской Федерации по настоя-
щему делу в той мере, в какой в системе 
действующего правового регулирования и 
в истолковании правоприменительной пра-
ктикой эта норма допускает привлечение 
должностного лица организации ― налого-
вого агента к административной ответст-
венности за непредставление в установлен-
ный законодательством о налогах и сборах 
срок в налоговые органы документов и све-
дений, необходимых для осуществления 
налогового контроля, если во вступившем в 
законную силу решении арбитражного суда 
действия (бездействие) организации ― 
налогового агента, обусловленные дейст-
виями (бездействием) ее должностного 
лица, не получили правовую квалифика-
цию в качестве налогового правонарушения 
в соответствии с Налоговым кодексом Рос-
сийской Федерации.

2. Согласно статье 57 Конституции Рос-
сийской Федерации каждый обязан пла-
тить законно установленные налоги и 
сборы.

Обеспечивая исполнение названной 
публичной обязанности и возмещение 
ущерба, понесенного казной от ее неиспол-
нения, государство вправе вводить меры 
принуждения, в выборе которых, однако, 
оно ограничено требованиями необходи-
мости, справедливости, соразмерности, 
иными конституционными установлениями 
и общими принципами права. Предусма-
тривая такие меры, налоговый закон дол-
жен быть конкретным и понятным, исклю-
чающим правовую неопределенность, 
которая приводила бы к произволу властей 
в отношении налогоплательщиков вопреки 
принципам правового государства и равен-
ства всех перед законом (статья 1, часть 1; 
статья 19, часть 1, Конституции Российской 
Федерации). Меры публично-правовой 
ответственности должны быть адекватны 
тяжести содеянного, величине и характеру 
причиненного ущерба, степени вины, дру-
гим определяющим их индивидуализацию 
обстоятельствам и не должны допускать 
ограничений прав и свобод граждан, в част-
ности гарантируемого каждому статьей 34 
(часть 1) Конституции Российской Федера-
ции права на свободное использование 
своих способностей и имущества для пред-
принимательской и иной не запрещенной 
законом экономической деятельности, 
вопреки целям, перечисленным в ее статье 
55 (часть 3) (Постановление Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 6 фев-
раля 2018 года № 6-П).

2.1. Налоговый кодекс Российской 
Федерации относит к участникам отноше-
ний, регулируемых законодательством о 
налогах и сборах, налоговых агентов ― 
организации и физических лиц, на которых 
в силу требований этого Кодекса возлага-
ются обязанности по исчислению, удержа-
нию у налогоплательщика и перечислению 
налогов в бюджетную систему Российской 
Федерации и которые, соответственно, обя-
заны вести учет начисленных и выплачен-
ных налогоплательщикам доходов, исчи-
сленных, удержанных и перечисленных в 
бюджетную систему Российской Федера-
ции налогов, в том числе по каждому нало-
гоплательщику, а также представлять в 
налоговый орган по месту своего учета 
документы, необходимые для осуществле-
ния контроля за правильностью исчисле-
ния, удержания и перечисления налогов 
(статьи 9 и 24).

Организации, от которых или вследст-
вие отношений с которыми налогоплатель-
щики ― физические лица получили дохо-
ды, признаются по налогу на доходы физи-
ческих лиц налоговыми агентами, что воз-
лагает на них обязанность по удержанию и 
перечислению в бюджет сумм этого налога 
с выплачиваемого налогоплательщикам 
(обычно работникам организации) дохода 
не позднее дня, следующего за днем его 
выплаты (пункты 1 и 6 статьи 226 этого 
Кодекса). До вступления в силу Федераль-
ного закона от 29 сентября 2019 года 
№ 325-ФЗ «О внесении изменений в части 
первую и вторую Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» пункт 2 статьи 230 
этого Кодекса устанавливал в качестве 
общего правила, что налоговый агент по 
налогу на доходы физических лиц при 
налоговом периоде, составляющем кален-
дарный год согласно его статье 216, пред-
ставляет в налоговый орган по месту своего 
учета два отчетных документа: документ, 
содержащий сведения о доходах физиче-
ских лиц за истекший налоговый период и о 
суммах налога, исчисленного, удержанного 
и перечисленного в бюджетную систему 
Российской Федерации за этот налоговый 
период по каждому физическому лицу, ― 
ежегодно не позднее 1 апреля года, следу-
ющего за истекшим налоговым периодом 
(форма 2-НДФЛ); расчет исчисленных и 

удержанных им сумм налога за первый 
квартал, полугодие, девять месяцев ― не 
позднее последнего дня месяца, следую-
щего за соответствующим периодом, за год 
― не позднее 1 апреля года, следующего за 
истекшим налоговым периодом (форма 
6-НДФЛ). Действующая редакция пункта 2 
статьи 230 этого Кодекса предусматривает, 
что расчет сумм налога на доходы физиче-
ских лиц, исчисленных и удержанных нало-
говым агентом, за первый квартал, полуго-
дие, девять месяцев представляется в соот-
ветствующий налоговый орган не позднее 
последнего дня месяца, следующего за 
соответствующим периодом, за год ― не 
позднее 1 марта года, следующего за истек-
шим налоговым периодом; документ, 
содержащий сведения о доходах физиче-
ских лиц за истекший налоговый период и о 
суммах налога, исчисленных, удержанных 
и перечисленных в бюджетную систему 
Российской Федерации за этот налоговый 
период по каждому физическому лицу 
(кроме случаев, когда могут быть переданы 
сведения, составляющие государственную 
тайну), ― не позднее 1 марта года, следую-
щего за истекшим налоговым периодом. 
Форма, формат и порядок представления 
документов утверждаются федеральным 
органом исполнительной власти, уполно-
моченным по контролю и надзору в области 
налогов и сборов.

Если же работодатель ― налоговый 
агент выплатил физическому лицу доход, 
но не смог удержать с этого лица указанный 
налог, он в соответствии с пунктом 5 статьи 
226 Налогового кодекса Российской Феде-
рации обязан в срок не позднее 1 марта 
года, следующего за истекшим налоговым 
периодом, в котором возникли такие обсто-
ятельства, письменно сообщить, в частно-
сти, налоговому органу по месту своего 
учета о невозможности удержать налог, о 
суммах дохода, с которого тот не удержан, и 
о сумме неудержанного налога. Форма 
такого сообщения и порядок его представ-
ления в налоговый орган также утвержда-
ются федеральным органом исполнитель-
ной власти, уполномоченным по контролю 
и надзору в области налогов и сборов.

Так, согласно порядку заполнения 
формы сведений о доходах физического 
лица «Справка о доходах физического 
лица» (форма 2-НДФЛ), утвержденному 
приказом ФНС России от 30 октября 2015 
года № ММВ-7-11/485@ и примененному 
судами при рассмотрении дела заявитель-
ницы, если справка о доходах физического 
лица (форма 2-НДФЛ) представляется в 
соответствии с пунктом 2 статьи 230 Нало-
гового кодекса Российской Федерации, в 
поле «Признак» ее заголовка проставляет-
ся цифра 1, а если в соответствии с пунктом 
5 статьи 226 этого Кодекса ― цифра 2. При-
веденный приказ утратил силу в связи с 
изданием ФНС России приказа от 2 октября 
2018 года № ММВ-7-11/566@, которым, в 
частности, были утверждены форма сведе-
ний о доходах физических лиц и суммах 
налога на доходы физических лиц «Справ-
ка о доходах и суммах налога физического 
лица» (форма 2-НДФЛ) и порядок ее запол-
нения: согласно пункту 2.7 этого порядка 
при заполнении общей части формы справ-
ки в поле «Признак» проставляется цифра 
1, если справка представляется в соответст-
вии с пунктом 2 статьи 230 Налогового 
кодекса Российской Федерации, и цифра 2, 
если справка представляется в соответст-
вии с пунктом 5 его статьи 226.

Указанный приказ, однако, перестает 
действовать со вступлением в силу приказа 
ФНС России от 15 октября 2020 года 
№ ЕД-7-11/753@ «Об утверждении формы 
расчета сумм налога на доходы физических 
лиц, исчисленных и удержанных налого-
вым агентом (форма 6-НДФЛ), порядка ее 
заполнения и представления, формата 
представления расчета сумм налога на 
доходы физических лиц, исчисленных и 
удержанных налоговым агентом, в элек-
тронной форме, а также формы справки о 
полученных физическим лицом доходах и 
удержанных суммах налога на доходы 
физических лиц», из пунктов 1 и 4 которого 
следует, что начиная с отчетности за первый 
квартал 2021 года расчет сумм налога на 
доходы физических лиц, исчисленных и 
удержанных налоговым агентом, следует 
представлять по форме 6-НДФЛ. С приме-
нением той же формы, согласно пункту 2 
последнего из названных приказов, в нало-
говый орган следует подавать и сообщение 
о невозможности удержания налога, о сум-
мах дохода, с которого тот не удержан, и о 
сумме неудержанного налога на доходы 
физических лиц в соответствии с пунктом 5 
статьи 226 Налогового кодекса Российской 
Федерации. Следовательно, что по сущест-
ву подтверждает прежнее положение дел, 
для целей налогового контроля в обязан-
ности налогового агента входит обязан-
ность представить по общему правилу те же 
сведения как для случаев, когда налог удер-
жан, так и для случаев, когда его удержание 
невозможно. При этом форма для пред-
ставления таких сведений теперь не обозна-
чена условными значками «1» или «2».

Между тем непредставление налого-
вым агентом в установленный срок в нало-
говые органы документов, предусмотрен-
ных законодательством о налогах и сборах, 
образует состав правонарушения, предус-
мотренного пунктом 1 статьи 126 Налогово-
го кодекса Российской Федерации, и влечет 
взыскание штрафа в размере двухсот 
рублей за каждый непредставленный доку-
мент. Противоправность и состав такого 
деяния ― в признаках его объективной, 
прежде всего, стороны ― обусловлены 
тем, что являет собой сама обязанность, 
исполнение или нарушение которой исклю-
чает или, напротив, влечет налоговую 
ответственность налогового агента. При-
чем, согласно пункту 4 статьи 108 этого 
Кодекса, привлечение организации к ответ-
ственности за совершение налогового пра-
вонарушения не освобождает ее должност-
ных лиц при наличии к тому оснований от 
административной, уголовной или иной 
ответственности, предусмотренной закона-
ми Российской Федерации.

3. Устанавливая административную 
ответственность, государство должно исхо-
дить из того, что в силу статьи 54 (часть 2) 
Конституции Российской Федерации юри-
дическая ответственность может наступать 
только за те деяния, которые закон, дейст-
вующий во время их совершения, признает 
правонарушениями. Ввиду такого конститу-
ционного требования состав правонаруше-
ния, как это следует из решений Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
образует необходимое основание всех 
видов юридической ответственности, а 
признаки конкретных составов, прежде 
всего в публично-правовой сфере, должны 
сообразовываться с принципами правового 
государства, включая требование справед-
ливости, в его взаимоотношениях с физи-
ческими и юридическими лицами как субъ-
ектами ответственности (Постановление от 
27 апреля 2001 года № 7-П, Определение от 
10 марта 2016 года № 571-О и др.). При кон-
струировании состава административного 
правонарушения и введении мер ответст-
венности за его совершение обязательно 
соблюдение требований ясности и недвус-
мысленности правовых норм, их согласо-
ванности в системе действующего правово-
го регулирования, а это значит, что любое 
административное правонарушение и сан-
кции за его совершение должны быть четко 
изложены в законе таким образом, чтобы 
исходя из текста соответствующей нормы 
каждый точно знал, какое именно деяние 
находится под запретом и влечет за собой 
применение государственного принужде-
ния, а также мог предвидеть администра-
тивно-правовые последствия своих дейст-
вий (бездействия). При этом закон, устанав-
ливающий административную ответствен-
ность, не может толковаться расширитель-
но, т.е. как распространяющийся на деяния, 
прямо им не запрещенные, поскольку такое 
толкование оснований административной 
ответственности несовместимо с юридиче-
ским равенством и с принципом соразмер-
ности вводимых законом ограничений кон-

ституционно одобряемым целям (статья 19, 
часть 1; статья 55, часть 3, Конституции 
Российской Федерации) и тем самым ведет 
к нарушению прав и свобод человека и гра-
жданина (Постановление от 13 июля 2010 
года № 15-П, определения от 1 июня 2010 
года № 841-О-П, от 7 декабря 2010 года 
№ 1570-О-О и др.).

Следуя приведенным конституционно-
правовым требованиям, Кодекс Россий-
ской Федерации об административных пра-
вонарушениях закрепляет общие условия и 
основания административной ответствен-
ности, действующие для всех ее субъектов 
и всех составов административных право-
нарушений, и предусматривает, что лицо 
подлежит административной ответствен-
ности только за те административные пра-
вонарушения, в отношении которых уста-
новлена его вина, а неустранимые сомне-
ния в виновности лица, привлекаемого к 
административной ответственности, толку-
ются в его пользу (части 1 и 4 статьи 1.5). 
Такое лицо не может быть подвергнуто 
административному наказанию и мерам 
обеспечения производства по делу об 
административном правонарушении иначе 
как на основаниях и в порядке, установлен-
ных законом (часть 1 статьи 1.6 этого 
Кодекса). Административным правонару-
шением признается противоправное, 
виновное действие (бездействие) физиче-
ского или юридического лица, за которое 
этим Кодексом или законами субъектов 
Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях установлена адми-
нистративная ответственность (часть 1 его 
статьи 2.1). Это означает, в частности, что 
действия (бездействие) не могут быть осно-
ванием административной ответственно-
сти, даже если в них есть признаки противо-
правности, пока и если деяние не описано 
как состав административного правонару-
шения, т.е. не запрещено в надлежащем 
для того законе.

 3.1. Согласно части 1 статьи 15.6 КоАП 
Российской Федерации непредставление в 
установленный законодательством о нало-
гах и сборах срок либо отказ от представле-
ния в налоговые органы, таможенные орга-
ны оформленных в установленном порядке 
документов и (или) иных сведений, необхо-
димых для осуществления налогового 
контроля, а равно представление таких све-
дений в неполном объеме или в искажен-
ном виде, за исключением случаев, предус-
мотренных частью 2 той же статьи, влечет 
наложение административного штрафа на 
граждан в размере от ста до трехсот рублей, 
а на должностных лиц ― от трехсот до 
пятисот рублей.

Приведенные нормативные установле-
ния обеспечивают, в частности, исполнение 
должностными лицами организаций ― 
налоговых агентов обязанностей, предус-
мотренных пунктом 5 статьи 226 и пунктом 
2 статьи 230 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, и по своему буквальному 
смыслу требуют, чтобы документы и сведе-
ния, не представленные в установленный 
срок, были налоговому органу нужны для 
осуществления налогового контроля, т.е. их 
отсутствие препятствует налоговому конт-
ролю в той или иной степени. Это, по край-
ней мере, указывает на то, что обязанность 
представить те или иные документы и све-
дения должна быть прямо и недвусмыслен-
но  предусмотрена  действующим 
нормативно- правовым регулированием, а 
привлечение должностного лица к админи-
стративной ответственности должно сопро-
вождаться оценкой правоприменительны-
ми органами фактических обстоятельств 
конкретного дела. Такая оценка может 
касаться в том числе объема, состава и 
содержания обязательных к представле-
нию и фактически представленных доку-
ментов и сведений, их полноты и достовер-
ности, а также формы, в которой они пред-
ставлены, принимая во внимание, кроме 
прочего, необходимость и достаточность 
отчетности, представленной налоговому 
органу, для осуществления налогового 
контроля, включая случаи дублирования 
документов и сведений в условно разных 
версиях, идентичных по форме и содержа-
нию. Обоснованную допустимость такого 
истолкования позволяют предположить 
судебные акты, принятые по делам о нало-
говой ответственности, где арбитражные 
суды учитывали в качестве существенного 
обстоятельства состав и содержание сведе-
ний, представленных налоговым агентом в 
справке по форме 2-НДФЛ с признаком 
«2», имея в виду их соответствие (тождест-
во) сведениям о доходе и размерах налого-
вых обязательств, которые должны быть 
представлены в справке по той же форме, 
но с признаком «1», особенно если послед-
няя тоже была в конечном счете представ-
лена налоговому органу.

Так, из ряда постановлений Арбитраж-
ного суда Уральского округа (от 24 сентября 
2013 года № Ф09-9209/13, от 23 мая 2014 
года № Ф09-2820/14, от 10 сентября 2014 
года № Ф09-5625/14, от 8 сентября 2015 
года № Ф09-5794/15) следует, что налого-
вый агент, представив справку по форме 
2-НДФЛ с признаком «2», которая содер-
жала все необходимые сведения, подлежа-
щие указанию и в справке по той же форме 
с признаком «1», исполнил обязанности, 
регламентированные пунктом 5 статьи 226 
и пунктом 2 статьи 230 Налогового кодекса 
Российской Федерации, поскольку новой 
информации в результате представления 
справки с признаком «1» налоговый орган 
не получает. Со сходных позиций Арби-
тражный суд Западно-Сибирского округа, 
принимая постановление от 20 ноября 2018 
года № Ф04-5008/2018, посчитал, что банк, 
представив в налоговую инспекцию справ-
ки по форме 2-НДФЛ с признаком «2», 
которые содержат все сведения, необходи-
мые для указания в справках с признаком 
«1», фактически исполнил обязанности, 
предусмотренные названными нормами.

С другой стороны, как констатировал 
Арбитражный суд Ямало-Ненецкого авто-
номного округа в решении от 27 июля 2020 
года по делу № А81-4917/2020, в судебной 
практике действительно сформирован тот 
подход, что с представлением справки по 
форме 2-НДФЛ с признаком «2» ― 
поскольку она содержит все сведения, под-
лежащие указанию и в справке с признаком 
«1», ― налоговый агент исполняет возло-
женные на него обязанности. Вместе с тем, 
отклоняя ссылки организации-заявителя 
на такую практику, суд придал значение 
тому обстоятельству, что действий по пред-
ставлению справок по форме 2-НДФЛ с 
признаком «1» она в итоге вовсе не пред-
приняла и это не позволило проверить 
идентичность сведений, ранее ею представ-
ленных (в справках с признаком «2»), а 
потому привлечение организации к налого-
вой ответственности правомерно.

 3.2. В трактовке правила non bis in idem 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции исходит из того, что оно конкретизиру-
ет общий принцип справедливости, кото-
рый относится и к основаниям публично-
правовой ответственности, включая нало-
говую и административную, когда ее насту-
пление с объективной стороны обусловле-
но одним и тем же деянием с теми же 
обстоятельствами его совершения. Это 
исключает привлечение одного и того же 
лица к публично-правовой ответственности 
дважды за то же деяние, в том числе в слу-
чаях, когда квалификация действий (без-
действия) как противоправных однажды 
уже опровергнута в качестве основания 
ответственности решением, принятым в 
надлежащей юрисдикционной процедуре. 
При этом имеет значение родовая общность 
разных видов публично-правовой ответст-
венности, которая, как полагает Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
имеет в большей мере карательный, неже-
ли восстановительный, характер и установ-
лена за совершение деяний, представляю-
щих общественную опасность, притом что 
ее отдельные виды во многом дополняют 
друг друга, будучи связаны схожими зада-
чами, едиными принципами и общими 
целями защиты прав и свобод человека и 
гражданина, обеспечения законности и 

правопорядка (постановления от 14 июля 
2015 года № 20-П и от 4 февраля 2019 года 
№ 8-П, Определение от 27 февраля 2020 
года № 312-О). Исходя из этого, по общему 
правилу, одни и те же фактические обстоя-
тельства (связанные с представлением 
необходимых сведений в налоговый орган) 
не должны выступать основанием для раз-
ных последствий в части наступления 
публично-правовой ответственности нало-
гового агента и его должностного лица без 
достаточных на то оснований.

Конституционный Суд Российской 
Федерации полагал бы двусмысленным в 
конституционно-правовом отношении, 
если бы из решения налогового органа о 
привлечении к ответственности организа-
ции ― налогового агента, притом что оно 
признано недействительным, следовал бы 
вывод о совершении ее должностным 
лицом административного правонаруше-
ния, которое заключается в совершении 
деяния, состоявшегося при тех же обстоя-
тельствах (признаках) объективной сторо-
ны и противоправности (неисполнении той 
же обязанности), какие установлены были 
названным решением. В частности, это 
относится к доказыванию вины лица в 
совершении административного правона-
рушения исключительно на основе право-
вой позиции, выраженной в решении нало-
гового органа о привлечении к налоговой 
ответственности организации ― налогово-
го агента, признанном судом недействи-
тельным.

Формально не исключено установле-
ние и доказывание указанного администра-
тивного правонарушения протоколом со 
ссылкой на иные доказательства, как то акт 
налогового органа. Однако сама по себе 
ссылка на такой акт с высокой вероятно-
стью создавала бы смысловое противоре-
чие, принимая во внимание последующее 
признание недействительным решения о 
привлечении к налоговой ответственности 
организации ― налогового агента, притом 
что ее деяние, совершенное именно дейст-
виями (бездействием) ее должностного 
лица, не является основанием налоговой 
ответственности, тем более ввиду решения 
суда, вступившего в законную силу. При 
таких данных, оформляя протокол об адми-
нистративном правонарушении с тем, 
чтобы привлечь к публично- правовой 
ответственности должностное лицо орга-
низации ― налогового агента, налоговый 
орган настаивал бы на той правовой пози-
ции и на том своем решении, которые в 
материально-правовом существе опровер-
гнуты и дисквалифицированы судом в деле 
с участием этой организации, а это расхо-
дилось бы по смыслу с конституционными 
началами правовой государственности, 
разделения властей, обязательности и нео-
провержимости актов правосудия.

 3.3. Конституционный Суд Российской 
Федерации отмечал в принятых им решени-
ях, что в каждом виде судопроизводства 
предмет исследования имеет свои особен-
ности, исходя из которых определяется не 
только компетентный суд, но и специфика 
правил доказывания, включая порядок 
представления, исследования доказа-
тельств и основания освобождения от дока-
зывания. Границы же законодательного 
усмотрения в установлении этих правил 
достаточно широки при соблюдении, одна-
ко, конституционных принципов правосу-
дия и международных обязательств Рос-
сийской Федерации, относящихся к судо-
производству всех видов. Признание прею-
дициальности судебных решений также 
относится к законодательной дискреции, 
которая вместе с тем не исключает и других 
способов и средств в обеспечении непроти-
воречивости судебных актов, притом что 
федеральный законодатель не вправе отка-
заться от этой цели и обязан принять зако-
нодательные меры к ее достижению, 
создать соответствующие институты. Вве-
дение же именно преюдиции требует 
баланса между конституционно защищае-
мыми ценностями, такими как общеобяза-
тельность и непротиворечивость судебных 
решений, с одной стороны, а с другой ― 
независимость суда и состязательность 
процесса. В то же время преюдициальность 
судебного решения имеет пределы, кото-
рые объективно определяются тем, что 
установленные судом в рамках предмета 
его рассмотрения по делу факты могут 
иметь в их правовом существе иное значе-
ние при доказывании обстоятельств по дру-
гому делу, поскольку в разных видах судо-
производства предметы доказывания не 
совпадают, а в рамках конкретного вида 
судопроизводства суды в их исследовании 
ограничены своей компетенцией. Кроме 
того, и признание, и отрицание преюдици-
ального значения окончательных судебных 
решений не могут быть абсолютными 
(Постановление от 21 декабря 2011 года 
№ 30-П, определения от 22 декабря 2015 
года № 2902-О, от 9 ноября 2017 года 
№ 2514-О и др.).

Изложенное означает, что суд в любом 
случае не может оставить без внимания и 
оценки обстоятельства, установленные 
вступившими в законную силу судебными 
актами, поскольку обстоятельства эти 
имеют значение и должны быть подтвер-
ждены в рамках того дела, которое разре-
шает суд. Это не только относится к фактам 
в виде событий и деяний, объективных 
обстоятельств или отношения к ним раз-
личных субъектов, подлежащим судебному 
установлению и исследованию, но и касает-
ся правовых квалификаций в итоговых 
оценках и выводах, которыми суды завер-
шают рассмотрение дела и решающим 
образом констатируют или отрицают пра-
вовые состояния и отношения, признают 
долженствования и правопритязания суще-
ствующими, а правонарушения ― совер-
шенными. Не могут быть, соответственно, 
оставлены без внимания и те акты, которы-
ми арбитражный суд признал исполненной 
или, напротив, неисполненной обязанность 
организации ― налогового агента по пред-
ставлению налоговой отчетности, если за 
исполнение такой обязанности отвечает 
должностное лицо этой организации, при-
влекаемое к административной ответствен-
ности по поводу ее неисполнения.

Описанную ситуацию затрагивают и те 
правовые позиции Конституционного Суда 
Российской Федерации, из которых следу-
ет, что право на судебную защиту, гаранти-
рованное статьей 46 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации, может быть суще-
ственно ущемлено, если суды при рассмо-
трении дела ограничиваются лишь установ-
лением формальных условий применения 
нормы и не исследуют фактические обстоя-
тельства по существу (постановления от 6 
июня 1995 года № 7-П, от 13 июня 1996 года 
№ 14-П, от 28 октября 1999 года № 14-П, от 
14 июля 2003 года № 12-П, от 12 июля 2007 
года № 10-П, от 27 октября 2015 года 
№ 28-П, от 8 декабря 2017 года № 39-П и 
др.).

 3.4. Между тем часть 1 статьи 15.6 КоАП 
Российской Федерации определенно пред-
усматривает административную ответст-
венность в том числе за непредставление в 
установленный законодательством о нало-
гах и сборах срок в налоговые органы не 
просто сведений, необходимых для осу-
ществления налогового контроля, но доку-
ментов и иных сведений, оформленных 
именно в установленном порядке. При 
таком изложении состава административ-
ного правонарушения административно-
деликтный закон в его буквальном смысле 
не содержит как таковой неопределенно-
сти, позволяя налоговым органам, судам и 
обязанным по налоговому закону лицам 
осознавать объем и содержание соответст-
вующей обязанности (административного 
запрета) и предвидеть наступление адми-
нистративной ответственности за представ-
ление документов и сведений, необходи-
мых для осуществления налогового конт-
роля, вопреки установленному порядку.

Так, вынося определение от 5 июня 
2018 года № 305-КГ18-2857, Верховный Суд 
Российской Федерации посчитал, что сооб-
щение, направленное на основании пункта 
5 статьи 226 Налогового кодекса Россий-

ской Федерации, не освобождает налогово-
го агента от обязанности представить све-
дения о доходах физических лиц также и в 
соответствии с пунктом 2 статьи 230 этого 
Кодекса, а неисполнение обязанности 
представить справки по форме 2-НДФЛ с 
признаком «1» не исключает ответственно-
сти по пункту 1 статьи 126 этого Кодекса. 
Арбитражный суд Ставропольского края в 
решении от 12 октября 2018 года по делу 
№ А63-9768/2018 и Арбитражный суд 
Республики Коми в решении от 29 октября 
2019 года по делу № А29-12328/2019 исхо-
дили из того, что обязанности, предусмо-
тренные статьей 230 этого Кодекса, связы-
вают организацию ― налогового агента 
независимо от обязанностей, закреплен-
ных его статьей 226, и что бездействие 
организации противоправно, если она не 
представила сведения по форме 2-НДФЛ с 
признаком «1». Арбитражные суды в этих 
случаях не выясняли, содержит ли справка, 
представленная по форме 2-НДФЛ с при-
знаком «2», все сведения, подлежащие 
отражению в справке с признаком «1», 
полагая, что сделанное налоговым агентом 
сообщение о доходах физических лиц и о 
сумме налога, который невозможно удер-
жать, как это предписано пунктом 5 статьи 
226 этого Кодекса, не освобождает его от 
обязанности представить в соответствии с 
пунктом 2 статьи 230 этого Кодекса сведе-
ния о тех же доходах тех же физических лиц 
за тот же налоговый период, а также о сум-
мах налога, исчисленных в том же размере 
и лишь условно удержанных, перечислен-
ных в бюджет, хотя их удержание невоз-
можно и перечислить в бюджет их нельзя, о 
чем организация и представляет справку по 
форме 2-НДФЛ с признаком «2». Такого 
рода обоснования известны в судебной 
практике, в том числе по делу № А50-
25145/19 с участием ОАО «Соликамский 
магниевый завод», в котором Арбитраж-
ный суд Пермского края признал привлече-
ние этой организации к налоговой ответст-
венности правомерным со ссылкой на то, 
что представление справки с признаком 
«2» «не свидетельствует о несовершении» 
ею правонарушения, и вынес о том решение 
от 25 сентября 2019 года, оставленное без 
изменения постановлением Семнадцатого 
арбитражного апелляционного суда от 25 
ноября 2019 года. В других же решениях по 
такого рода делам арбитражные суды ссы-
лаются на разницу между справками, пред-
ставляемыми по форме 2-НДФЛ с призна-
ками «1» и «2», как в части содержания ― 
поскольку в справках с признаком «2» не 
учтены доходы, с которых налог удержан, 
так и по порядку их представления налого-
вым органам, не выясняя, представил ли 
налоговый агент в установленный срок 
достоверные и необходимые для налогово-
го контроля сведения.

 4. Имея в виду изложенное, включая 
особенности предмета и пределы проверки 
по настоящему делу, Конституционный Суд 
Российской Федерации полагает возмож-
ным и обоснованным по итогам судебного 
исследования постановить в защиту и во 
избежание нарушений Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статей 1 (часть 1), 
10, 18, 46 (часть 1) и 49 (часть 3), что при 
истолковании и применении части 1 статьи 
15.6 КоАП Российской Федерации в отно-
шении ответственных должностных лиц 
организаций, имеющих статус налоговых 
агентов, суды должны обеспечивать надле-
жащую оценку и учет всех обстоятельств 
конкретного дела, поскольку из них может 
следовать отсутствие достаточных основа-
ний для привлечения такого лица к админи-
стративной ответственности, в том числе в 
случае, когда необходимые для осущест-
вления налогового контроля сведения фак-
тически были представлены налоговому 
органу. Это предполагает, что, если во всту-
пившем в законную силу судебном акте 
действия (бездействие) организации ― 
налогового агента, обусловленные соответ-
ствующими действиями (бездействием) ее 
должностного лица, не получили правовую 
квалификацию в качестве налогового пра-
вонарушения в соответствии с Налоговым 
кодексом Российской Федерации, право-
применительные органы обязаны при нали-
чии на то причин специально обосновать 
возможность применения этой нормы ― с 
учетом указанного обстоятельства ― в 
отношении такого должностного лица.

Федеральный законодатель, однако, 
не лишен возможности внести в действую-
щее правовое регулирование уточнения 
применительно к порядку привлечения 
организаций ― налоговых агентов, а также 
должностных лиц ― работников таких 
организаций к налоговой и административ-
ной ответственности с учетом задач и 
реального назначения соответствующего 
законодательства, призванного обеспечи-
вать исполнение одной публичной обязан-
ности, а именно обязанности по представ-
лению нормативно определенных доку-
ментов и сведений для целей исчисления и 
уплаты законно установленных налогов и 
сборов.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 1 статьи 15.6 КоАП 

Российской Федерации не противоречащей 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку, закрепляя основания админи-
стративной ответственности за предусмо-
тренные ею деяния в виде непредставления 
в определенный законодательством о нало-
гах и сборах срок либо отказ от представле-
ния в налоговые органы оформленных в 
установленном порядке документов и (или) 
иных сведений, необходимых для осущест-
вления налогового контроля, а равно за 
представление таких сведений в неполном 
объеме или в искаженном виде, эта норма 
по своему конституционно-правовому смы-
слу предполагает, что, если во вступившем 
в законную силу судебном акте действия 
(бездействие) организации ― налогового 
агента, обусловленные соответствующими 
действиями (бездействием) ее должност-
ного лица, не получили правовую квалифи-
кацию в качестве налогового правонаруше-
ния в соответствии с Налоговым кодексом 
Российской Федерации, правопримени-
тельные органы обязаны при наличии на то 
причин специально обосновать возмож-
ность применения этой нормы ― с учетом 
указанного обстоятельства ― в отношении 
такого должностного лица.

 2. Конституционно-правовой смысл 
части 1 статьи 15.6 КоАП Российской Феде-
рации, выявленный в настоящем Постанов-
лении, является общеобязательным, что 
исключает любое иное ее истолкование в 
правоприменительной практике.

 3. Судебные акты по делу гражданки 
Корецкой Натальи Николаевны, вынесен-
ные на основании части 1 статьи 15.6 КоАП 
Российской Федерации в истолковании, 
расходящемся с ее конституционно-право-
вым смыслом, выявленным в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

 4. Прекратить производство по настоя-
щему делу в части, касающейся проверки 
конституционности статьи 1.5, части 1 ста-
тьи 2.1, пункта 1 части 1, части 3 статьи 28.1 
и примечания к этой статье КоАП Россий-
ской Федерации.

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 17-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности статьи 1.5, части 1 статьи  2.1, части 1 статьи 15.6, пункта 1 части 1, части 3 статьи 28.1 

и примечания к этой статье Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях в связи с жалобой гражданки Н.Н. Корецкой
город Санкт-Петербург  12 мая 2021 года

ПРАВО КС РФ обязал 
руководителей 
ликвидированных 
компаний отвечать 
перед кредиторами

Долги надо 
возвращать

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Владелец ликвидированной компании должен отве-
чать перед кредиторами своим имуществом. К такому 
выводу пришел Конституционный суд РФ, изучив осо-
бенности правоприменительной практики статьи 3 ФЗ 
«Об обществах с ограниченной ответственностью».

С жалобой на невозможность законной защиты 
своих прав в КС обратилась жительница Челябинска 
Галина Карпук. В 2017 году она хотела установить но-
вые межкомнатные двери и заказала их у ООО «Уста-
новка +», заплатив аванс — более 60 тысяч рублей. Ког-
да заказчице привезли не тот товар и отказались воз-
вращать деньги, женщина обратилась в суд. Общая 
сумма, включая неустойку и компенсацию морально-
го вреда, составила уже 172 тысячи рублей. Но реше-
ние суда не исполнено до сих пор — меньше чем через 
год компания-продавец была исключена из ЕГРЮЛ 
как недействующая. Возложить субсидиарную ответ-
ственность на владельцев суд отказался, поскольку 
посчитал, что факты непредоставления отчетности и 
отсутствие операций «не свидетельствуют о недобро-
совестных действиях директора и учредителя общест-
ва». Галина Карпук полагает при этом, что отсутствие 
отчетности — и есть доказательство неисполнения эко-
номическим субъектом своих обязанностей по веде-
нию бухгалтерского учета. Если компания была лик-
видирована как положено, в том числе через процеду-
ру банкротства, руководителям пришлось бы отве-
чать по неисполненным обязательствам и уж тем бо-
лее по решению суда. Сделав все «по-тихому», они 
фактически лишили кредиторов возможности восста-
новить свои права. 

В постановлении КС оспоренная норма признана 
соответствующей Основному Закону. Но учитывая, 
что статья 17 гласит: «Осуществление прав и свобод 
гражданина не должно нарушать права и свободы дру-
гих лиц», суд отдельно указал, как следует применять 
ее положения. При наличии долгов ненадлежащая 
ликвидация юрлица «может свидетельствовать о на-
меренном пренебрежении контролирующими лицами 
своими обязанностями, попытке избежать рисков 
привлечения к субсидиарной ответственности, приво-
дит к подрыву доверия участников гражданского обо-
рота друг к другу, дестабилизации оборота».

Суды не вправе требовать от кредиторов доказыва-
ния неразумности или недобросовестности действий 
владельцев или акционеров компании: те объективно 
не имеют доступа к внутренним документам. Дока-
занный факт наличия убытков должен быть основани-
ем для объяснений в суде, законность своих действий 
будет доказывать владелец  фирмы.

Если на момент исключения общества из реестра 
исковые требования кредитора удовлетворены судом, 
в системе действующего правового регулирования 
«необходимо исходить из предположения о том, что 
именно бездействие привело к невозможности испол-
нения обязательств перед истцом — кредитором обще-
ства, пока на основе фактических обстоятельств дела 
не доказано иное», указал КС, то есть суду следует 
возложить долги общества на владельца — физическое 
лицо. Дело Галины Карпук подлежит пересмотру.  

В решении КС подчеркивается, что осуществление прав и свобод 
гражданина не должно нарушать права и свободы других лиц.

Продажа части административного здания — нежилых поме-
щений офисного назначения, расположенных по адресу: 

г. Москва, ул. Радио, д. 14, стр. 1
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром»: (812) 609-7614, 609-7622, 

inf@ adm. gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 

https://etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. №№ 421, 422, 
v. lysenin@ etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 30.06.2021 
в 12.00.

Заявки на участие в процедуре принимаются с 26.05.2021 
с 12.00 по 28.06.2021 до 18.00.

Дата рассмотрения заявок: 29.06.2021 до 18.00.
Предмет публичного предложения в электронной форме: 

продажа части административного здания — нежилых помещений 
офисного назначения площадью 1 205,8 кв.м, расположенные на 1, 2, 3, 
4 этажах и в подвале здания по адресу: г. Москва, ул. Радио, д. 14, стр. 1.

Начальная цена / Цена отсечения: 145 783 000 / 124 783 000 руб. 
(кроме того НДС).

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 2 100 000 / 
1 500 000 руб.

Размер обеспечения заявки для участия в публичном 
предложении (задаток) в электронной форме составляет: 
14 578 300 руб., НДС не облагается.

Полная информация о публичном предложении размещена на 
официальном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и Продавца 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.
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ВПЕРВЫЕ В России 
клоны животных будут 
выращивать серийно

Зорьки 
на конвейере

Аркадий Симонов

Пять здоровых телят-клонов родились на полигоне в 
Башкортостане. Казалось бы, что тут особенного. По-
сле клонирования знаменитой овечки Долли наука на-
училась воспроизводить двойников самых разных жи-
вотных. Некоторые прилично на этом зарабатывают, 
например, кореец  Хванг за клон любимой собачки 
возьмет с вас 100 тысяч долларов. Ученые,  наштампо-
вав современных животных, намерены взяться за дав-
но исчезнувших, в планах мамонт. А уж клон коровы — 
дело давно пройденное. 

— Все верно, клонированной коровой сегодня нико-
го не удивишь, — говорит автор проекта, резидент фон-
да «Сколково» Александр Кузнецов. — Но мы от еди-
ничного экземпляра перешли, если можно выразить-
ся, к серии. Выбираем суперживотное, которое по мясу 
или молоку является абсолютными рекордсменом, и 
создаем не его уникальный клон, а сразу 50 или 100. 
Такое элитное стадо сможет в будущем  тиражировать 
потомство с высо-
кими  продуктив-
ными качествами. 
Таким образом, 
процесс селекции 
сокращается во 
много раз. 

Важно подчерк-
нуть, что прежде 
чем запускать эм-
брион в дело, ро-
жать из него клон, 
тщательно изучает-
ся набор его генов. При малейшем подозрении на ка-
кие-то дефекты эмбрион отбраковывается. Этот вход-
ной контроль обеспечивает высочайшее качество бу-
дущих клонов.

Новая технология позволит создать популяцию 
максимально продуктивных и генетически ценных 
животных с заданным полом, дающих наибольшее ко-
личество молока или мяса, устойчивых к инфекциям и 
неблагоприятным факторам окружающей среды. И что 
крайне важно, поможет исключить зависимость от по-
ставок генетического материала из-за рубежа.

По мнению специалистов, авторы проекта соверши-
ли настоящую технологическую революцию в живот-
новодстве, сумев очень сложные, тонкие технологии 
вывести из «колбы»  в цех.  Переход от единичных кло-
нов к серии потребовал разработки уникального обо-
рудования. Это, в частности, планшетный мультигазо-
вый инкубатор с системой видеорегистрации развития 
эмбриона, нейросети, которые следят за процессом, га-
зосмесительная станция для подачи газовой смеси 
определенного состава. Вместо классической техноло-
гии переноса соматического ядра используется метод 
электрослияния яйцеклетки с соматической клеткой. 

В научную команду, которой руководит доктор 
медицинских наук Владимир Беляков, вошли специа-
листы в области эмбриологии, генетики, клеточных 
технологий, биофизики, инженерии, приборострое-
ния. Первые работы начались на ферме «Васильев-
ское» в Сергеевском Посаде, которой руководит 
Сергей Горячев.  Высокопродуктивных генотипиро-
ванных животных для продукции и разведения смо-
гут покупать как отечественные и зарубежные фер-
меры, так и агрохолдинги. Во что обойдутся такие су-
перклоны? По словам Кузнецова, промышленный ва-
риант позволит сделать цену клонов такой же, как 
естественных животных.  

Защитить аспиранта
Что стало для вас глав-
ной неожиданностью в 
этом исследовании? 

САУЛЕ БЕКОВА: Удивило, насколько 
мало у нас серьезных исследо-
ваний о проблемах аспиранту-
ры и насколько много экспер-
тов, рассуждающих, что с ней 
нужно делать. 

 У нас защищается 10 процен-
тов выпускников. Как обсто-
ит дело с аспирантурами в 
ведущих странах? 

САУЛЕ БЕКОВА: Есть мнение, что та-
кой низкий процент защит это 
не так уж и плохо. Якобы проис-
ходит естественный отбор наи-
более мотивированных и спо-
собных.  Словом, остаются 
сильнейшие, что на пользу нау-
ке. Спорное утверждение, ведь 
мы плохо представляем, кого 
теряем, а кто остается. Учиты-
вая тенденции миграции, уро-
вень зарплат в коммерческом 
секторе и прочие факторы, воз-
можно, теряется как раз моти-
вированная и амбициозная мо-
лодежь. Впрочем, это повод для 
будущего исследования. 

Что касается ситуации в дру-
гих странах, то сравнивать с 
ними довольно сложно,  так как 
там применяются самые разные 
показатели результативности. 
Кроме того, часто исследования 
охватывают не всю страну, а 
приводятся данные по несколь-
ким университетам или опреде-
ленным наукам. Скажем, в Ис-
пании отсев в конкретных вузах 
по социальным наукам соста-
вил около 90 процентов. В ряде 
университетов США отсев око-
ло 50—60 процентов, в Австра-
лии 30—40 процентов. Но повто-
ряю, к этим цифрам надо отно-
ситься осторожно, во всяком 
случае их нельзя напрямую 
сравнить с российскими. Но 
проблема аспирантуры, боль-
шого отсева общая, поэтому, на-
верное, моя работа заинтересо-
вала британцев. 

За рубежом большинство ас-
пирантов тоже работают? 
Как их поддерживает госу-
дарство? 

САУ Л Е  Б Е К О В А : Работают,  но  в 
основном в самом университе-
те, где человек готовит диссер-
тацию. Важно, что он занима-
ется научной деятельностью, 
которая часто связана с его 
проектом.

Есть варианты, когда аспи-
ранты получают стипендии за 
преподавательскую работу в 
этом же университете, но эта 
нагрузка лимитирована, чтобы 
она не отнимала много време-
ни, не мешала заниматься про-
ектом. Кроме того, существуют 
индустриальные аспирантуры, 
которые создаются университе-
тами совместно с бизнесом. 
В этом случае аспирант устраи-
вается работать на предприя-
тие, но опять же занимается де-
ятельностью, непосредственно 
связанной с его темой, а кто-то 
из бизнеса является научным 
соруководителем.

Получается, что за границей 
работа аспиранта так или 
иначе связана с его темой, а 
значит идет на пользу. А что 
у нас? 

САУЛЕ БЕКОВА: Как я уже сказала, у 
нас почти все аспиранты рабо-
тают, причем многие — вне уни-
верситета. И что принципиаль-
но важно — многие полный рабо-
чий день. Что, конечно, сказыва-
ется на подготовке диссертации. 

Как конкретно? Мы изучали 
аспирантов разных научных 
специальностей, вид их работы, 
время загруженности, зарпла-
ту, трудоустройство после 
окончания аспирантуры и т. д. 
Хотя картина довольно пе-
страя, особенно что касается 
научного профиля аспиранта, 
но общий вывод такой: работа 
существенно понижает шансы 
защититься. Конечно, те, кто 
работают в том же университе-
те, где учатся, ведут исследова-
ния, а не занимают преподава-
тельские или административ-
ные позиции, находятся в луч-
шей ситуации. Но число таких 
«счастливцев», прямо скажем, 
в наших вузах немного. Надо 
также учитывать, что зарплаты 
в вузах низкие, поэтому многие 
аспиранты стремятся устроит-
ся в коммерческие фирмы. Не-
мало тех, кто после окончания 
учебы в них же и остаются, так 
и не защитив диссертацию. 

Зачем вообще молодежь по-
ступает в аспирантуру, если 
не занимается наукой? Стре-
мятся уклониться от армии?

САУЛЕ БЕКОВА: Мотивы самые раз-
ные, например, желание по-
дольше остаться в университе-
те, получение места в общежи-
тии, и конечно,  в том числе и 
армия. По опросам, примерно 
25 процентов аспирантов назы-
вают отсрочку одной из причин 
поступления. Но тех, кто посту-
пает, чтобы заниматься наукой, 
по всем нашим замерам, все-та-

ки больше. Но, к сожалению, по 
тем или иным причинам, пре-
жде всего финансовым, многие 
из них выпали из науки. 

А вы сами работали, когда 
учились в аспирантуре? Поде-
литесь опытом? 

САУЛЕ БЕКОВА: У меня, действи-
тельно, богатый опыт. Как я 
уже сказала, мне не удалось за-
шиться в нормативные два 
года. Причин несколько. Долго 
не могла определиться с те-
мой,  научное руководство 
было формальным, аспиранты 
были предоставлены самим 
себе, я работала на двух-трех 
работах, так как ставка асси-
стента на кафедре — это мизер-
ные деньги. Так что мой пер-
вый опыт был неудачным. 

Потом ситуация измени-
лась. Учась в аспирантуре ВШЭ, 
я работала как раз на научной 
должности и занималась темой 
своей будущей диссертации, 
поэтому совмещение мне толь-
ко помогало. У меня был круг 
коллег, с которыми можно обсу-
дить идеи. Словом, все это ра-
ботало на диссертацию, а не 
против нее.

Сейчас вводится требование 
об обязательной защиты дис-
сертации. Это изменит си-
туацию? Какие-то другие 
меры надо использовать?

САУЛЕ БЕКОВА: За обязательную за-
щиту выступают многие уче-
ные, утверждая, что теперь это 
кардинально изменит ситуа-
цию с аспирантурой. Честно го-
воря, я бы не была столь опти-
мистичной. Что значит эта обя-
зательность? Заставить защи-
щаться никто никого не может, 
значит, тем аспирантам, кто не 
пройдет предзащиту, просто не 
выдадут диплом. Обязатель-
ность защиты может вылиться  
либо в то, что в погоне за пока-
зателями вузы увеличат отсев 
во время обучения, либо суще-
ственно пострадает качество 
защищаемых диссертаций. Но 
самое важное, предлагаемая ре-
форма работает «по верхам»» и 
не решает более системные 
проблемы , важность которых 
подтверждена исследованиями.  
Словом, формальный показа-
тель доли защит вырастет, но по 
факту это просто игра с подсче-
тами, так как число обладате-
лей степени не увеличится. 

Мне кажется, надо больше 
внимания уделять поддержке 
аспирантов, созданию усло-
вий, чтобы они максимум вре-
мени и сил направляли на нау-
ку. Особое внимание следует 
обратить на роль научного ру-
ководителя. Она ключевая в 
аспирантуре. У нас людей пра-
ктически не готовят к этой ра-
боте, считается, если ты полу-
чил степень, то уже можешь 
быть научным руководителем. 
Увы, это серьезное заблужде-
ние. Научное руководство — 
это особый талант, которым 
обладает далеко не каждый 
уже остепененный ученый. Хо-
рошо, чтобы он хотя бы это 
осознавал. И специально гото-
вился к тому, что будет науч-
ным руководителем. 

Кроме того, мне кажется, 
можно часть функций, кото-
рые сегодня лежат на научном 
руководителе, распределить 
на других ученых, формиро-
вать сообщество, где аспирант 
не предоставлен самому себе 
или не зависит полностью 
только от одного человека, а 
может получить помощь и от 
других коллег, сотрудников 
университета. В целом измене-
ния в аспиратуре должны ка-
саться в первую очередь раз-
носторонней академической и 
финансовой поддержки аспи-
рантов и научных руководите-
лей, а не становиться дополни-
тельным бюрократическим 
инструментом  для контроля 
университетов. 

 Расскажите немного о себе. 
Где родились? Родители име-
ют отношение к науке? Где 
учились? Есть хобби? 

САУЛЕ БЕКОВА: Родилась и выросла 
в Омске, родители к науке отно-
шения не имеют. Училась в Ом-
ском государственном универ-
ситете, затем в магистратуре и 
в аспирантуре ВШЭ. Хобби? Фо-
тография, шахматы, изучаю не-
мецкий язык.  

Сауле Бекова: 
Проблемы аспирантуры? 
Испытано на себе.

А К Ц Е Н Т

Научное руководство аспирантами — это 
особый талант, которым обладает далеко 
не каждый уже остепененный ученый 

СОБЫТИЕ Европейский патент выдан на уникальный 
ультразвуковой томограф

Безопасность в абсолюте
Сергей Деменко

У
ченые Научно-исследова-
тельского вычислитель-
ного центра МГУ получи-

ли Евразийский патент на раз-
работанный ими 3D-ультразву-
ковой томограф. Главное его до-
стоинство — абсолютная без-
опасность при диагностике ор-
гана. В данном случае речь об 
исследовании новообразова-
ний молочной железы. Сегодня 
смертность от этой болезни ли-
дирует среди всех случаев онко-
логии у женщин. Причем доля 
тех, кто с поздними стадиями 
заболевания впервые обратил-
ся к врачам, очень высока и со-
ставляет более 40 процентов. А 
ведь специалисты рекомендуют 
проходить обследования раз в 
год, чтобы выявлять опасную 
болезнь на самой ранней ста-
дии. Все это знают, и тем не ме-
нее многие не выполняют. Одна 
из главных причин — страх ио-
низирующего излучения при 
обследовании. Дело в том, что 
этот недостаток есть у пози-
т р о н н о - э м и с с и о н н о г о  и 
компьютерного томографов. А 
при обследовании на магнитно-
резонансном томографе в орган 

надо вводить контрастное ве-
щество, что тоже вызывает опа-
сения. Ультразвук лишен этих 
недостатков. Он давно работает 
в медицине, исследует состоя-
ние самых разных органов, но с 
онкологией разбирается плохо. 

— Дело в том, что обычный 
ультразвуковой аппарат видит 
только отраженный от органа 
сигнал, — говорит один из авто-
ров разработки, доктор физико-
математических наук Сергей Ро-
манов.— Например, если исследу-
ют почки и в них есть камни, то 
врач может рассмотреть грани-
цы самих почек и границы кам-
ней, а что внутри органа, какова 
структура ткани почки — остает-
ся загадкой. А ультразвуковой 
томограф способен получить 3D-
изображение органа со всеми его 
«внутренностями» и выявить он-
кологию на ранней стадии. 

Подчеркнем, этот томограф 
кроме использования ультраз-
вука  ничего общего с обычным 
УЗИ-аппаратом не имеет. Кон-
струкция принципиально иная. 
Чтобы получить 3D -изображе-
ние, в ультразвуковом томогра-
фе используется большое коли-
чество источников, расположен-
ных с разных сторон от объекта. 

От каждого источника отражен-
ные от объекта и преломленные 
в нем ультразвуковые сигналы, 
расходясь во все стороны, реги-
стрируются приемниками. 

Романов подчеркивает, что 
этот томограф собирает огром-
ный объем информации, с по-
мощью которой надо построить 
трехмерные изображения. Чи-
сло неизвестных в таких зада-
чах достигает сотен миллионов. 
«В отличие от рентгеновской 
томографии, которая описыва-
ется линейными уравнениями, 
ультразвуковая томография 
описывается нелинейными. Это 
гораздо более сложная задача, 
для ее решения нужны мощные 
вычислители, — говорит Рома-
нов. — Благо у нас с этим нет про-
блем, ведь в МГУ работает су-

перкомпьютер «Ломоносов-2». 
Но в обычной клинике такая су-
пертехника не потребуется, до-
статочно рядом с томографом 
установить небольшую вычи-
слительную стойку.  

Сегодня в мире разработкой 
ультразвуковых томо~!графов 
занимаются в США, Германии, 
Японии и Китае, а в Америке их 
даже начали испытывать на ре-
альных пациентах. Пока с реа-
лизацией россияне отстают. 
Зато с идеями, как нередко бы-
вает, у наших ученых все в по-
рядке. 

— В нашем томографе выше 
точность измерений, — говорит 
Романов. —Почему? Американ-
цы используют тот же принцип, 
который работает в рентгенов-
ских томографах. Сканируют 

орган послойно, а затем на 
компьютере строят трехмерное 
изображение. Но что годится 
для рентгена, не лучшим обра-
зом работает с ультразвуком. В 
результате часть ценнейшей ин-
формации об органе теряется. 
В нашем томографе она будет 
собираться максимально пол-
но, а потому изображение полу-
чается предельно близкое к ре-
альному. 

Когда этот уникальный аппа-
рат, на котором можно много-
кратно, без всяких опасений для 
здоровья, проводить обследова-
ния молочной железы, придет в 
наши клиники? Сейчас авторы 
патента создают эксперимен-
тальный вариант 3D-ультразву-
кового томографа для диагно-
стики новообразований молоч-
ной железы, который намечено 
установить в Медицинском на-
учно-образовательном центре 
МГУ для клинических испыта-
ний. Но вот когда он начнет при-
нимать пациентов, пока сказать 
не может никто. И дело не в са-
мом проекте и команде его ис-
полнителей, а в его финансиро-
вании. Остается только надеять-
ся, ситуацию сможет изменить 
престижный патент.  

НЕОЖИДАННО Ученые обнаружили 
запрещенный перенос генов 

Сняли табу
Андрей Меркулов

Н
еожиданное открытие 
сделали ученые Китай-
ской сельскохозяйст-

венной академии. Оно касается 
механизма передачи генов. Он 
может быть «вертикальным», 
когда гены, как, например, у 
человека и животных, переда-
ются при рождении по наслед-
ству. А может быть «горизон-
тальным», когда генами обме-
ниваются организмы, не свя-
занные  друг с другом никаки-
ми родственными отношения-
ми. Второй вариант встречает-
ся среди примитивных орга-
низмов, например, вирусов и 
бактерий, что делает их устой-
чивыми к действию антибио-
тиков. Эти универсалы могут 
передать генетическую инфор-
мацию как по «горизонтали» , 
так и по «вертикали».  

Но что позволено прими-
тивным, не работает у много-
клеточных, а тем более у выс-
ших организмов.  А может, 
даже запрещено природой. Во 
всяком случае, так всегда счи-
тали ученые. Но в последнее 
время появились работы, ко-
торые ставят под сомнение это 
табу. 

В статье в журнале Cell опи-
сан «горизонтальный» перенос 
генов между удаленными друг 
от друга организмами. Китай-
ские ученые изучали,  как одни 
из самых опасных вредителей 
растений, табачные белокрыл-
ки, защищаются от естествен-
ных пестицидов. Их выделяют 
многие растения, что помогает 

им выживать в суровой борьбе 
за существование. А чтобы эти 
токсины не нанесли вред само-
му растению, оно  выделяет спе-
циальные ферменты, которые 
кодируются особым геном. Так 
вот именно этот ген, который 
всегда считался растительным,  
ученым удалось найти в геноме 
насекомого. Он помогает бело-
крылке нейтрализовать вещест-
ва, которые  выделяют расте-
ния, чтобы создать пестицид-
ный эффект.     

Самое любопытное, что ни у 
одного другого насекомого ниче-
го похожего не обнаружено. Как 
именно насекомые обзавелись 
полезным растительным геном, 
пока неясно.  Судя по всему, он 
был заимствован белокрылками 
около 35 миллионов лет назад: 
сперва ген попал в заразивший 
растение вирус, а затем был съе-

ден насекомыми и поселился в их 
геноме. Это повысило их устой-
чивость к химическим средст-
вам защиты растений. 

Без сомнения, это важная ра-
бота, которая показывает, что 
«горизонтальные» переносы ге-
нов возможны и у высших орга-
низмов.  Возможно, борьба с 
вредителями станет успешней, 
если у них отключить этот ген 
или вывести новые сорта расте-
ний,  против которых защита бе-
локрылок не сработает. 

А К Ц Е Н Т

В этом томографе информация 
собирается максимально полно, 
а потому изображение получается 
предельно близкое к реальному

Серийные клоны могут стать прорывом в животноводстве. 

Выбираем супер-
животное и созда-
ем не его уникаль-
ный клон, а сразу 
элитное стадо
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Вредители защищаются от растительных 
токсинов, позаимствовав ген 
у самих растений 
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Кстати

Учрежденная в этом году в Бри-

тании новая номинации пре-

стижной премии Early Career 

Resear cher Award поощряет ис-

следователей, карьера которых 

только началась. Первыми лау-

реатами стали Сауле Бекова из 

НИУ «Высшая школа экономи-

ки» и Бинвэй Лу из Даремского 

университета (Великобрита-

ния). Оргкомитет премии назвал 

их «выдающимися специалиста-

ми» и особо отметил значи-

мость исследований для науки и 

образования. Премия предпола-

гает поддержку  следующего 

этапа исследований.  Благодаря 

ей Бекова намерена расширить 

круг изучаемых проблем, рас-

смотреть не только эффекты от 

разных форм трудоустройства, 

но и, например, от характера на-

учного руководства.  

1



14 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 мая 2021
среда № 113 (8464)

Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду в 2020 г.,  
и мероприятиях по их сокращению на 2021 год

Вклад атомных станций в загрязнение атмосферного воздуха по сравнению со всеми отраслями народного хозяйства остается ничтожно малым. 
Объемы выбросов загрязняющих веществ (ЗВ) в атмосферный воздух атомными станциями не превышают допустимых значений и значительно ниже установленных природоохранными органами 

лимитов. Основная доля выбросов ЗВ атомных станций приходится на пускорезервные котельные, котельные профилакториев, вспомогательные производства, обеспечивающие надежную и безопа-
сную работу АЭС (автотранспортные хозяйства, ремонтные мастерские) и периодически включаемые с целью регламентного опробования резервные дизельгенераторные станции. На всех атомных 
станциях валовые выбросы ЗВ в атмосферу в 2020 г. не превышали значений установленных нормативов. Выброшено в атмосферу 935,0 т ЗВ (13,9% от разрешенного в отчетном году), в том числе:

— 260,0 т твердых ЗВ;
— 675,0 т газообразных и жидких ЗВ.
На газоочистные и пылеулавливающие установки поступило 13,5 т ЗВ, из них уловлено и обезврежено 13,0 т (эффективность улав-

ливания 96,3%).
Доля атомных станций в объеме ЗВ, выбрасываемых в атмосферный воздух всеми предприятиями Российской Федерации, уже на 

протяжении многих лет составляет менее 0,01%.
Тем не менее атомные станции стремятся к снижению нагрузки на атмосферу: совершенствуется технология в области повышения 

КПД сжигания топлива, используется мазут лучшего качества (с меньшим содержанием серы); совершенствуются технологии покра-
сочных работ; вводятся в эксплуатацию эффективные газоочистные и пылеулавливающие установки. 

По результатам анализа расчетов загрязнения атмосферы, проведенного в 2020 г., дополнительных мероприятий по уменьшению 
выбросов загрязняющих веществ в атмосферу проводить не требуется, т. к. максимальные приземные концентрации по всем вредным 
веществам, выделяющимся от источников выбросов, находятся в пределах установленных гигиенических нормативов; отсутствуют пре-
вышения ПДК по всем загрязняющим веществам; отсутствуют аварийные и залповые выбросы вредных химических веществ в атмосферу 
за 2020 год.

Основными направлениями работы АО «Концерн Росэнергоатом» по охране окружающей среды на 2021 год и последующие годы 
являются: сохранение достигнутого уровня ответственности по соблюдению установленных нормативов и условий действия разреши-
тельных документов, регламентирующих природоохранную деятельность; внедрение наилучших существующих технологий очистки 
производственных выбросов ЗВ в атмосферу; обеспечение соответствия технической и методической базы экоаналитического контроля 
за поступлением ЗВ в окружающую среду требованиям международных и национальных стандартов.

Расходы электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования  
при выработке электрической и тепловой энергии за 2020 год

Наименование показателя Атомные электрические станции
БАЛ АЭС КЛН АЭС КОЛ АЭС НВАЭС РСТ АЭС КУР АЭС САЭС ЛЕН АЭС БЕЛ АЭС БИЛ АЭС ПАТЭС
1381,580 1459,364 694,314 1932,559 1806,400 2060,744 1712,394 2463,620 747,663 36,788 30,048

Расход электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего 1380,632 1437,793 693,295 1922,010 1806,400 2045,429 1691,130 2440,940 730,722 32,403 29,184

Расход электроэнергии генерирующего оборудования при выработке тепловой 0,948 21,571 1,019 10,549 - 15,315 21,264 22,680 16,941 4,384 0,864

17,568 5,119 13,938 12,900 - 3,565 6,165 2,680 12,339 - 7,224

Выполнение инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоатом» за 2020 год
Инвестиционная деятельность Концерна в форме капитальных вложений направлена на реализацию государственной программы Российской Федерации «Развитие атомного энергопромышленного 

комплекса», утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации от 02.06.2014 № 506-12 (в редакции постановления Правительства Российской Федерации от 19.03.2021 № 416). Для 
обеспечения непрерывного и наиболее эффективного осуществления этой задачи, а также для выполнения стратегических целей Концерна разрабатываются долгосрочные, среднесрочные (трехлетние) 
и краткосрочные (годовые) инвестиционные программы.

Финансирование инвестиционной деятельности АО «Концерн Росэнергоатом» осуществляется за счет собственных средств АО «Концерн Росэнергоатом» и при необходимости привлеченных кре-
дитных ресурсов.

Инвестиционная программа АО «Концерн Росэнергоатом» на 2021 год утверждена совместным приказом Минэнерго России и Госкорпорации «Росатом» от 27.11.2020 № 7@ / 1/1392-П «Об утвер-
ждении инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоатом» на 2021 — 2025 годы и изменений, вносимых в инвестиционную программу АО «Концерн Росэнергоатом», утвержденную совмест-
ным приказом Минэнерго России и Госкорпорации «Росатом» от 25.12.2019 № 30@ / 1/1472-П».

В инвестиционной программе АО «Концерн Росэнергоатом» предусмотрено финансирование инвестиционных проектов и мероприятий, сгруппированных по субъектам Российской Федерации.

Потребность в инвестициях, предусмотренная в инвестиционной программе на период 2021-2025 гг., составляет: (в млн руб. с НДС):
2021 2022 2023 2024 2025

Итого: 123 384,48 120 031,24 92 314,06 82 862,38 67 211,95
Воронежская область 3 195,92 2 952,76 3 476,94 3 791,49 3 952,65
Курская область 74 273,46 69 671,76 63 727,20 55 320,80 44 373,70
Ленинградская область 9 289,36 4 874,49 2 520,22 2 422,18 1 952,98
Мурманская область 1 869,64 1 394,65 1 419,51 1 828,17 1 580,20
Ростовская область 5 420,17 2 158,12 2 014,65 1 780,90 1 770,65
Саратовская область 4 318,68 3 757,87 6 084,93 3 359,48 3 497,45
Свердловская область 1 243,57 1 607,86 2 165,57 2 243,64 1 722,55
Смоленская область 3 591,65 4 442,44 3 035,13 2 305,24 2 235,79
Тверская область 5 544,80 21 518,44 3 920,09 4 092,60 4 264,46
Чукотский автономный округ 826,16 705,35 829,02 833,53 846,63
Город федерального значения Москва 13 811,06 6 947,49 3 120,80 4 884,35 1 014,90

В соответствии с правилами внесения изменений в инвестиционную программу АО «Концерн Росэнергоатом» по постановлению Правительства РФ от 01.12.2009 № 977 (ред. от 30.01.2021) «Об 
инвестиционных программах субъектов электроэнергетики» подготовлены соответствующие изменения для ее актуализации.

Тарифы на электрическую энергию и мощность, продаваемую на оптовом и розничном рынках,  
для АО «Концерн Росэнергоатом» на 2020 и 2021 годы

Показатель Ед.изм
2020 год 2021 год

Тариф (цена) Тариф (цена)
1 п/г / 2 п/г 1 п/г / 2 п/г

Тарифы (цены) на электрическую энергию
Тарифная ставка на э/э по РД по:

действующим блокам (без новых и БиАЭС) 287,75 / 315,59

Приказ ФАС России от 11.12.2019 № 1625/19 / Пер-
-

циальном интернет-портале правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru 

315,59 / 329,75

Приказ ФАС России от 17.12.2020 № 1227/20/  
 

на официальном интернет-портале правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru 

энергоблок № 2 Ростовской АЭС 243,88 / 264,26 264,26 / 281,97
энергоблок № 3 Ростовской АЭС 255,72 / 281,04 281,04 / 331,14
энергоблок № 4 Ростовской АЭС 249,04 / 259,68 259,68 / 272,37
энергоблок № 4 Калининской АЭС 281,16 / 286,43 270,35 / 270,35
энергоблок № 4 Белоярской АЭС 933,66 / 1 026,95 1026,95 / 1195,70
энергоблок № 1 Нововоронежской АЭС-2 232,81 / 243,63 243,63 / 251,52
энергоблок № 2 Нововоронежской АЭС-2 265,10 / 273,69 273,69 / 289,11
энергоблок № 1 Ленинградской АЭС-2 231,56 / 242,09 222,37 / 222,37

Ставка стоимости единицы электроэнергии 1 854,15 / 3 261,42

Постановление Правления Комитета государст-
венного регулирования цен и тарифов ЧАО от 

27.12.2019 № 25-э/1 / Официальный сайт Комитета 
государственного регулирования цен и тарифов 

Чукотского АО.

2 740,0 / 2 035,6

Постановление Правления Комитета государственного 
регулирования цен и тарифов ЧАО от 14.12.2020 № 26-э/4 
/ Официальный сайт Комитета государственного регулиро-

вания цен и тарифов Чукотского автономного округа.

Ставка стоимости единицы электроэнергии 7 084,50 / 6 444,10

Постановление Правления Комитета государст-
венного регулирования цен и тарифов ЧАО от 

27.12.2019 № 25-э/2 / Официальный сайт Комитета 
государственного регулирования цен и тарифов 

Чукотского АО.

5 121,0 / 5 131,7

Постановление Правления Комитета государственного 
регулирования цен и тарифов ЧАО от 28.12.2020 № 34-э/4 
/ Официальный сайт Комитета государственного регулиро-

вания цен и тарифов Чукотского АО.

отсутствия конкуренции при введении государ-
ственного регулирования:

действующим блокам (без новых и БиАЭС) 287,75 / 315,59

Приказ ФАС России от 12.12.2019 № 1642/19 / Пер-
-

циальном интернет-портале правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru 

315,59 / 329,75

Приказ ФАС России от 24.12.2020 № 1259/20 /  
 

на официальном интернет-портале правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru 

энергоблока № 2 Ростовской АЭС 272,21 / 294,96 294,96 / 314,72
энергоблока № 4 Калининской АЭС 281,16 / 286,42 270,35 / 270,35
энергоблока № 3 Ростовской АЭС 390,00 / 428,61 428,61 / 505,01
энергоблока № 4 Белоярской АЭС 933,66 / 1 026,95 1 026,95 / 1 195,70
энергоблока № 1 Нововоронежской АЭС-2 232,81 / 243,63 243,63 / 251,52
энергоблока № 4 Ростовской АЭС 249,04 / 259,68 259,68 / 272,37
энергоблока № 2 Нововоронежской АЭС-2 265,10 / 273,69 273,69 / 289,11
энергоблока № 1 Ленинградской АЭС-2 231,56 / 242,09 242,09 / 242,09
энергоблока № 2 Ленинградской АЭС-2 231,56 / 242,09 242,09 / 242,09

Тарифы (цены) на электрическую мощность

Средняя тарифная ставка на мощность по РД по 
действующим блокам (без БиАЭС)

тыс.руб/МВт 
в месяц 333,06 / 345,27

Приказ ФАС России от 11.12.2019 № 1625/19 / Пер-
-

циальном интернет-портале правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru 

345,27 / 353,92

Приказ ФАС России от 17.12.2020 № 1227/20 /  
 

на официальном интернет-портале правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru 

Цена мощности, поставляемой по ДПМ:
энергоблока № 2 Ростовской АЭС

тыс.руб/МВт 
в месяц

664,87 / 664,87

Приказ ФАС России от 11.12.2019 № 1627/19 / Пер-
-

циальном интернет-портале правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru 

620,91 / 620,91

Приказ ФАС России от 15.12.2020 № 1222/20 /  
 

на официальном интернет-портале правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru 

энергоблока № 3 Ростовской АЭС 1 253,69 / 1 253,69 1 121,58 / 1 121,58
энергоблока № 4 Калининской АЭС 1 437,58 / 1 437,58 1 298,40 / 1 298,40
энергоблока № 4 Белоярской АЭС 4 163,58 / 4 163,58 3 758,89 / 3 758,89
энергоблока № 1 Нововоронежской АЭС-2 2 876,44 / 2 876,44 2 653,80 / 2 653,80
энергоблока № 4 Ростовской АЭС 1 090,40 / 1 090,40 1 034,76 / 1 034,76 
энергоблока № 1 Ленинградской АЭС-2 3 096,16 / 3 096,16 2 990,48 / 2 990,48
энергоблока № 2 Ленинградской АЭС-2 — / — 2 659,83 / 2 659,83
энергоблока № 2 Нововоронежской АЭС-2 1 928,92 / 1 928,92 1 901,68 / 1 901,68

-

руб/кВт в мес.

10 049,94 / 11 359,68

Постановление Правления Комитета государст-
венного регулирования цен и тарифов ЧАО от 

27.12.2019 № 25-э/1 / Официальный сайт Комитета 
государственного регулирования цен и тарифов 

Чукотского АО. 

11 359,68 / 22 291,47

Постановление Правления Комитета государственного 
регулирования цен и тарифов ЧАО от 14.12.2020 № 26-э/4 
/ Официальный сайт Комитета государственного регулиро-

вания цен и тарифов Чукотского АО.

- 7 797,04 / 19 020,18

Постановление Правления Комитета государст-
венного регулирования цен и тарифов ЧАО от 

27.12.2019 № 25-э/2 / Официальный сайт Комитета 
государственного регулирования цен и тарифов 

Чукотского АО.

17 861,05 / 17 928,66

Постановление Правления Комитета государственного 
регулирования цен и тарифов ЧАО от 28.12.2020 № 34-э/4 
/ Официальный сайт Комитета государственного регулиро-

вания цен и тарифов Чукотского АО.

В соответствии со Стандартами раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии 
(далее – Стандарты), утвержденными постановлением Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24, 
акционерное общество «Российский концерн по производству электрической и тепловой энергии на атомных станциях» 
(АО «Концерн Росэнергоатом») сообщает о раскрытии в полном объеме информации, подлежащей  опубликованию на 

официальном сайте АО «Концерн Росэнергоатом» www.rosenergoatom.ru, в соответствии с пунктом 12 Стандартов. 
АО «Концерн Росэнергоатом», руководствуясь п. 35 Стандартов, также сообщает следующие сведения.

ОБЪЕМ ВЫБРОСОВ ЗВ В АТМОСФЕРУ 
АТОМНЫМИ СТАНЦИЯМИ В 2016–2020 ГГ., ТОННЫ

20202019201820172016

1132

4267 4585 4382

6345

1069 1100 1070

Фактически выброшено

Норматив

935

6747

Информация об используемом топливе
В 2020 году на атомных станциях АО «Концерн Росэнергоатом» потребление ядерного топлива (ТВС) в натуральном выражении составило 4 336 шт., в том числе:
— 4158 ТВС на основе диоксида урана (поставщик АО «ТВЭЛ»);
— 168 ТВС МОКС-топливо (поставщик АО «ТВЭЛ»);
— 10 ТВС виброуплотненное топливо (СВУТ) (поставщик АО «ГНЦ НИИАР»). 

Извещение о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний
Заказчик государственной экологической эксперти-

зы (ГЭЭ): Общество с ограниченной ответственностью «РККА» 
(ИНН 7702776943, ОГРН 1117746981593), юридический и 
фактический адрес: 129090, г. Москва, ул. Троицкая, д. 5,  
тел. +7-985-222-57-01, soloviev2006@rambler.ru, уведомляет о 
проведении общественных обсуждений в форме общественных 
слушаний по проекту технической документации на новую тех-
нологию «Технология утилизации строительных отходов и 
загрязненных грунтов» (далее — новая технология), включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и 
техническое задание на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду (ТЗ на проведение ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: новая технология заклю-
чается в производстве техногенного грунта — рекультиванта пу-
тем обработки смешанных строительных отходов, загрязненных 
грунтов и отходов животноводства биопрепаратами Multibac и 
гумино-минеральным концентратом с целью использования его 
как вторичный материальный ресурс для применения в качестве 
рекультиванта нарушенных земель и материала для проведения 
работ по вертикальному планированию.

Месторасположение намечаемой деятельности: производ-
ственная площадка расположена по адресу: г. Москва, поселение 
Рязановское, поселок Знамя Октября (к.н. земельного участка: 
50:27:0020441:451). Новая технология предусматривается для 
применения на всей территории Российской Федерации.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 2021 г. — июль 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования городской 
округ Люберцы Московской области (Управление по охране окружа-
ющей среды) (далее — Администрация). Адрес: 140000, Московская 
область, г. Люберцы, ул. Куракинская, д.6, luberadm_eco@mail.ru.

Прием замечаний и предложений, а также ознакомление с 
проектом технической документации на новую технологию, мате-
риалами ОВОС, ТЗ на проведение ОВОС (далее — материалы) будет 
осуществляться по адресу: Московская область, г. Люберцы, ул. Кура-
кинская, д. 6, каб. 111, с 10.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 по рабочим 
дням в период с 28.05.2021 по 30.06.2021. 

О своем посещении просьба заранее уведомить по тел. 
8-(495)-554-12-34.

Сотрудник Администрации, ответственный за прием замечаний 
и предложений: Ирина Валерьевна Степанова (тел. 8-(495)-554-
12-34, 8-(495)-554-91-07, luberadm_eco@mail.ru).

Ответственный за прием замечаний и предложений со стороны 
заказчика ГЭЭ: Денис Александрович Мастяев (тел. +7-926-387-
67-34, denik.m@mail.ru).

Замечания и предложения представляются в письменной фор-
ме путем заполнения Журнала замечаний и предложений либо 
путем направления на электронную почту лиц, ответственных за 
прием замечаний и предложений.

Общественные обсуждения в форме общественных слу-
шаний состоятся: 30.06.2021 в 15.00 по адресу: Московская об-
ласть, г. Люберцы, Октябрьский проспект, д.190, каб.230.

После окончания общественных обсуждений (проведения 
общественных слушаний) в период с 30.06.2021 по 30.07.2021 ма-
териалы будут доступны по адресу: Московская область, г. Любер-
цы, ул. Куракинская, д.6, каб.111, с 10.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 
по рабочим дням, для ознакомления и представления замечаний и 
предложений в письменной форме лицам, ответственным за прием 
замечаний и предложений, указанным выше.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) 

АО «Ванинский топливный терминал» совместно с админи-
страцией Ванинского муниципального района Хабаровского края 
в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации» и согласно постановлению 
администрации Ванинского муниципального района от 21.12.2009 
№ 572 «Об утверждении порядка организации и проведения обще-
ственных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, которая подлежит экологической экспертизе, на территории 
Ванинского муниципального района» информирует общественность 
о начале процедуры общественных обсуждений по проектной доку-
ментации «Резервуарный парк 3х4950 м3. Строительство», включая 
предварительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее - ОВОС), техническое задание на проведение ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: целью разработки настоящих 
материалов ОВОС является обоснование возможности реализации 
проектных решений объекта «Резервуарный парк 3х4950 м3. Стро-
ительство» с учетом требований в области обеспечения экологи-
ческой безопасности и прогноз возможных изменений состояния 
окружающей среды в районе намечаемой деятельности, подготовка 
документации для проведения государственной экологической экс-
пертизы.

Месторасположение намечаемой деятельности: Хабаровский 
край, межселенная территория Ванинского района, в 900 метрах на 
северо-запад от мыса Северный.

Заказчик документации: АО «Ванинский топливный терминал», 
Хабаровский край, Ванинский район, п. Ванино, ул. Одесская, 1А. 
Тел.: 8(42137) 51-209, 51-103, 51-151, эл. адрес: ur1@transbunker.ru. 
Контактное лицо: генеральный директор АО «Ванинский топлив-
ный терминал» Михальчук Юрий Витальевич.

Разработчик проектной документации, включая материалы 
ОВОС: ООО «Химсталькон-Инжиниринг», юридический адрес: 
410004, г. Саратов, ул. Набережная, д. 22, телефон для справок: 
8(8452) 20-99-33.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: май 2021 года - октябрь 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация Ванинского муниципального района, адрес: 
Хабаровский край, Ванинский район, п. Ванино, пл. Мира, 1, тел.: 
8(42137) 55-342, 55-120.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: замечания и 
предложения от представителей общественности и всех заинтересо-
ванных лиц предлагается направлять в письменной форме по адресу 
электронной почты разработчика ОВОС: maklyarskaya@himstalcon.
ru, контактное лицо: Маклярская Елена Валерьевна, тел.: 8(8452) 
20-99-33, а также фиксировать в Журнале учета замечаний и пред-
ложений. 

Материалы документации (включая предварительные материа-
лы ОВОС и техническое задание на ОВОС), а также Журнал учета за-
мечаний и предложений общественности доступны в общественной 
приемной, в каб. 319 управления архитектуры и градостроительства 
администрации Ванинского муниципального района с 29 мая 2021 
года по адресу: Хабаровский край, Ванинский район,  п. Ванино, пл. 
Мира, 1 в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по местному времени. Также 
материалы будут размещены на официальном сайте администрации 
Ванинского муниципального района (vaninoadm.khabkrai.ru) и в АО 
«Ванинский топливный терминал» по адресу: Хабаровский край, Ва-
нинский район, п. Ванино, ул. Одесская, 1А, тел.: 8(42137) 51-209, 
51-103, 51-151, в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по местному времени.

Общественные обсуждения по проекту состоятся 30 июня 2021 
года в 10.00 в здании администрации Ванинского муниципального 
района (п. Ванино, пл. Мира, 1, актовый зал, 2-й этаж). 

Результатом общественных обсуждений будет являться прото-
кол.

В течение 30 дней после окончания общественного обсуждения 
заинтересованные граждане и общественные организации могут 
представить письменные замечания и предложения к материалам 
по оценке воздействия на окружающую среду объекта капитального 
строительства (ОВОС): 

— в администрацию Ванинского муниципального района по 
адресу: Хабаровский край, Ванинский район, п. Ванино, пл. Мира, 
1, тел. 8(42137) 55-342, эл. адрес: uprav@vanino.org. Лицо, ответ-
ственное за прием, обобщение замечаний и предложений – главный 
специалист управления архитектуры и градостроительства Зоненко 
О.А., тел. 8(42137) 55-342;

— в АО «Ванинский топливный терминал» по адресу: Хабаров-
ский край, Ванинский район, п. Ванино, ул. Одесская, 1А, эл. адрес: 
ur1@transbunker.ru, тел.: 8(42137) 51-209, 51-103, 51-151.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Информация, сведения о составе и характере информа-
ции, раскрываемой Обществом с ограниченной ответствен-
ностью «Солар Системс», а также в обществах, в которых 
ООО «Солар Системс» исполняет функции единоличного 
исполнительного органа (ООО «Самарская Солнечная 
Электростанция», ООО «Стар Проджектс», ООО «Санлайт 
Энерджи», ООО «ППК», ООО «ШПК», ООО «Солар Девелоп-
мент», ООО «Солар Ульяновск», ООО «Солар Сайкл», ООО 
«Кубань Солар», ООО «Курай Солар», ООО «Ульяновские 
СЭС»), информации в соответствии с Постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24 «Об 
утверждении стандартов раскрытия информации субъек-
тами оптового и розничных рынков электрической энер-
гии»:

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2020 год, 
аудиторское заключение, информация о структуре и объеме за-
трат на производство и реализацию товаров за 2020 год, информа-
ция о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное 
влияние на окружающую среду за 2020 год, и мероприятиях по их 
сокращению на следующий год, информация об инвестиционных 
программах производителей электрической энергии, информа-
ция о расходах электроэнергии на собственные и хозяйственные 
нужды генерирующего оборудования при выработке электриче-
ской и тепловой энергии (раздельно) с указанием наименования 
и типа станции за 2020 год, информация об используемом топли-
ве на электрических станциях с указанием поставщиков и харак-
теристик топлива за 2020 год размещены в сети Интернет в сво-
бодном доступе на сайте ООО «Солар Системс» по адресу: http://
solarsystems.msk.ru/information/

Информация, сведения о составе и характере информа-
ции, раскрываемой Обществом с ограниченной ответст-
венностью «Стар Энерджи», а также в обществах, в кото-
рых ООО «Стар Энерджи» исполняет функции единолич-
ного исполнительного органа (ООО «Новая Энергия», 
ООО «Солар Ритейл») или владеет долями в уставном ка-
питале (ООО «Сан Проджектс», ООО «Сан Проджектс 2»), 
информации в соответствии с Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24 «Об 
утверждении стандартов раскрытия информации субъек-
тами оптового и розничных рынков электрической энер-
гии»:

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2020 
год, аудиторское заключение, информация о структуре и объеме 
затрат на производство и реализацию товаров за 2020 год, ин-
формация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих не-
гативное влияние на окружающую среду за 2020 год, и меропри-
ятиях по их сокращению на следующий год, информация об ин-
вестиционных программах производителей электрической 
энергии, информация о расходах электроэнергии на собствен-
ные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при 
выработке электрической и тепловой энергии (раздельно) с ука-
занием наименования и типа станции за 2020 год, информация 
об используемом топливе на электрических станциях с указани-
ем поставщиков и характеристик топлива за 2020 год размеще-
ны в сети Интернет в свободном доступе на сайте ООО «Стар 
Энерджи» по адресу: http://www.starenergy.msk.ru/
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) судей Первого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  10 (десяти) судей Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Камчатского краевого суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя 2-го Восточного окружного 

военного суда;
—  судьи 1-го Восточного окружного военного суда;
—  председателя Якутского гарнизонного военного суда;
—  судьи Иркутского гарнизонного военного суда;
—  судьи Спасск-Дальнего гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. 
Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов – 26 июня 2021 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмо-
трению не принимаются. 

О проведении тендеров
5 и 19 июля 2021 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реали-
зации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом  
(код Р25). Подробную информацию можно получить на интер-
нет-сайте корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока 
агента Правительства Российской Федерации : (495) 604-65-65, 
доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Челя-

бинской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00, в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов – 28 июня 2021 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Информационное сообщение
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-Не-

фтепроект» совместно с Администрацией Куединского муници-
пального округа уведомляют о начале общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) по проектной документации, включая 
материалы по оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду по объекту государственной 
экологической экспертизы «Строительство низконапорного во-
довода сточной воды УПСВ «Бырка» — ШНС-38 Альняшского 
месторождения».

Вид и цель намечаемой деятельности: строительство подпор-
ной насосной станции (ПНС) на территории УПСВ «Бырка» и 
строительство низконапорного водовода сточной воды от ПНС до 
ШНС-38 Альняшского месторождения. Функциональное назна-
чение объекта — обеспечение системы ППД сточной водой.

Местоположение намечаемой деятельности: в административ-
ном отношении объект расположен в Куединском районе Перм-
ского края на территории ЦДНГ-3, в 1,1 км южнее от д. Тапьюшка 
и в 1,17 км западнее от д. Малая Тапья. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», 
Российская федерация, Пермский край, 614990, г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Представитель заказчика — генеральная проектная организа-
ция: проектный центр «ПНИПУ-Нефтепроект», 614010, г. Пермь, 
ул. Куйбышева, 95б, офис 203, тел. 8 (342) 2198-284, 2198-386.

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь 2020 года –
июль 2021 года.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Куединского муниципального округа Пермского 
края.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая материа-

лы оценки воздействия на окружающую среду по объекту государ-
ственной экологической экспертизы для рассмотрения и направ-
ления замечаний и предложений можно в период с 28 мая 2021 
года по 29 июня 2021 года по адресу: Пермский край, Куединский 
район, п. Куеда, ул. Гагарина, д. 25 кабинет №4: в рабочие дни с 
понедельника по четверг с 8.36 до 17.00, в пятницу с 8.36 до 16.00, 
перерыв на обед с 13.00 до 14.00, суббота, воскресенье — выход-
ные дни, телефон для справок 8 (34262)3-55-86.

Дата и время проведения — общественные обсуждения в фор-
ме общественных слушаний состоятся 29 июня 2021 года в 11.00 у 
здания магазина, расположенного по адресу: Пермский край, Куе-
динский район, д. Малая Тапья, ул. Центральная д. 35

Прием письменных замечаний и предложений по предлагае-
мой теме общественных обсуждений будет осуществляться также 
в течение 30 дней после проведения общественных слушаний в 
здании администрации Куединского муниципального округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация ПАО «ОГК-2»
Публикуется на основании Постановления Правительства 

Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24 «Об утверж-
дении стандартов раскрытия информации субъектами оптово-
го и розничных рынков электрической энергии»

1. Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 
2020 год, а также аудиторское заключение к годовой финан-
совой (бухгалтерской) отчетности за 2020 год размещены на 
сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/
finances/buhuch/

2. Информация о структуре и объеме затрат на производ-
ство и реализацию товаров, работ, услуг за 2020 год размещена 
на сайте ПАО «ОГК-2» на странице  http://www.ogk2.ru/rus/
si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

3. Предложение о размере цен (тарифов), подлежащих ре-
гулированию в соответствии с Основами ценообразования в 
области регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике, 
утвержденными постановлением Правительства Российской 
Федерации от 29.12.2011 №1178 «О ценообразовании в обла-
сти регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике» на 2022 
год размещено на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.
ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

4. Информация о тарифах на поставку электрической энер-
гии с указанием решения уполномоченного федерального орга-
на исполнительной власти и (или) органа исполнительной вла-
сти субъекта Российской Федерации об установлении тарифов 
и источника официального опубликования такого решения на 
2021 год размещена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://
www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

5. Информация за 2020 год о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую сре-
ду, и мероприятиях по их сокращению на следующий год раз-
мещена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.
ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

6. Информация об инвестиционных программах произ-
водителей электрической энергии за 2020 год размещена на 
сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/
infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

7. Информация о расходах электроэнергии на собственные 
и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при 
выработке электрической и тепловой энергии (раздельно) с 
указанием наименования и типа станции за 2020 год разме-
щена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/
rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

8. Информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива за 
2020 год размещена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://
www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных 
обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» и в целях информи-
рования общественности АО «Транснефть — Западная Сибирь» 
(заказчик) извещает о начале общественных обсуждений мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности и проектной документации по объекту государ-
ственной экологической экспертизы: 

Магистральный нефтепродуктопровод «Омск-Сокур». За-
мена трубы на участке «Барабинск — Чулым» 462,1—496,0 км. 
Новосибирское РНУ. Реконструкция.

Местоположение намечаемой деятельности: Новосибир-
ская область, Каргатский район в т. ч. в границах особо охраняе-
мой природной территории регионального значения — государ-
ственного природного заказника «Каргатский».

Целью проекта является замена трубы на участке «Барабинск 
— Чулым» 462,1—496,0 км. Новосибирское РНУ. Реконструк-
ция.

Заказчик — АО «Транснефть — Западная Сибирь», юриди-
ческий и почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный путь, 
д. 111, корп. 1;

Проектная организация — акционерное общество филиал 
«Омскгипротрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. Тухачев-
ского, д. 7.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния

Дата проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду:

1) Каргатский район с 27 мая 2021 года по 29 июля 2021 года.
Орган местного самоуправления, ответственный за организа-

цию общественных обсуждений: 
1. Администрация Каргатского района Новосибирской об-

ласти.
Материалы оценки воздействия на окружающую среду на-

мечаемой хозяйственной и иной деятельности проектной доку-
ментации доступны для ознакомления по адресу:

1. 632201, Россия, Новосибирская область г. Каргат, ул. Со-
ветская, 122, кабинет № 18, контактный телефон: 8 (38365) 23-
181, пн.—пт. в рабочее время.

Предложения участников общественных обсуждений в пись-
менной форме с указанием контактной информации (фамилия, 
имя, отчество, место жительства, телефон, место работы или 
учебы) принимаются; 

1. г. Каргат, ул. Советская, 122, кабинет № 18, контактный 
телефон: 8 (38365) 23-181, пн.—пт. в рабочее время

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состо-
ятся: г. Каргат, ул. Советская, 122, кабинет № 18, контактный 
телефон: 8 (38365) 23-181, пн.—пт. в рабочее время 29 июня 
2021 года в 14.00.

После окончания общественных обсуждений прием пись-
менных замечаний и предложений от участников общественных 
обсуждений заканчивается в 17.00 местного времени 29 июля 
2021 года. 

АО «Транснефть — Западная Сибирь»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ Россия — Китай: события и комментарии

Селфи на Красной планете
Елена Толина 

П
ервый китайский 
зонд после удачно-
го спуска на Марс 
прислал свое пер-
вое селфи. На нем 
отчетливо видны 
фоны ландшафта 
Красной планеты, 
указывающие на 

марсианский горизонт.
Несколько дней назад науч-

ный мир всколыхнула новость: 
китайская автоматическая 
межпланетная станция «Тянь-
вэнь-1» совершила успешную 
посадку на поверхность Марса. 
По сообщению китайского госу-
дарственного информагентства 
«Синьхуа», 15 мая около 4 ча-
сов утра по пекинскому време-
ни (около 23 час. мск 14 мая) за-
крывающая спускаемый аппа-
рат капсула отделилась от орби-
тального аппарата. Через не-
сколько часов он вошел в атмос-
феру Марса на высоте 125 кило-
метров.

А дальше все развивалось, 
как в космическом блокбастере. 
Спускаемый аппарат, надежно 
защищенный тепловым экра-
ном, устремился к поверхности 
Марса со скоростью 4,8 км в се-
кунду. На определенной высоте 
он выпустил огромный пара-
шют, чтобы замедлить сниже-
ние. Затем для торможения 
включились ракетные ускори-
тели. Когда до планеты остава-
лось метров сто, аппарат завис 
и использовал систему с лазер-
ным наведением: надо было 
оценить, не помешают ли посад-
ке какие-то серьезные препят-
ствия. Скажем, валуны.

Марсоход, названный «Чжу-
жун» в честь китайского мифи-
ческого бога огня, завершил 
наиболее опасный этап своего 
10-месячного полета к Красной 
планете. Кстати, есть статисти-
ка: во время посадки половина 
подобных космических миссий 
заканчивалась катастрофой. 
Так что, без преувеличения, Ки-
тайское национальное косми-
ческое управление выдержало 
очень серьезный экзамен. По-
садка на Марс — дело рискован-
ное, недаром  американские 
специалисты назвали время, 
которое спускаемый аппарат 

проводит в атмосфере Марса, 
«минутами ужаса». Причина в 
разреженности атмосферы 
Марса. А потому за эту часть 
полета специалисты пережива-
ли особенно. Посадка «Чжужу-
на» стала самым большим ис-
пытанием возможностей Китая 
по исследованию дальнего кос-
моса.

«Этой ночью Китай сдает эк-
замен на звание великой косми-
ческой державы… Китайский 
аппарат с марсоходом «Чжу-
жун» должен совершить посад-
ку на Марс. И судя по трем 
успешным посадкам на Луну из 
трех попыток, — сделает и это, — 
написал накануне посадки в 

Facebook эксперт в области кос-
монавтики популяризатор 
Игорь Лисов. — Впрочем, даже 
если посадка будет неудачной, 
Китай уже является великой 
космической державой».

По словам ведущего науч-
ного сотрудника отдела косми-
ческой динамики и математи-
ческой обработки информа-
ции Института космически ис-
следований РАН Натана Эйс-
монта, то, что китайским спе-
циалистам удалось сделать это 
с первого раза, — большое до-
стижение. «Правда, сделано 
это было нельзя сказать, что 
оптимальным способом, — рас-
сказал  российский ученый га-
зете «Поиск». —  Оптимальный 
способ — прямо с пролетной ор-
биты посадка на поверхность 
планеты. А китайские специа-
листы сделали это через про-
межуточный вывод аппарата 
на орбиту, и только потом — на 
поверхность Марса. Этот спо-
соб кажется более сложным, 
но, как показала аккуратная 
посадка, он надежнее».

С успехом миссии китайских 
коллег поздравил глава «Ро-

скосмоса» Дмитрий Рогозин. 
«Роскосмос» приветствует воз-
обновление исследований пла-
нет Солнечной системы веду-
щими космическими держава-
ми. Успешная посадка на повер-
хность Марса космического ап-
парата Китая — это большой 
успех программы фундамен-
тальных космических исследо-
ваний КНР. В следующем году к 
Марсу будет отправлена рос-
сийско-европейская миссия 
«ЭкзоМарс». Подтверждаем на-
строй на укрепление междуна-
родного сотрудничества для 
совместного продвижения ис-
следований Вселенной», — напи-
сал Рогозин в Facebook.

Н а п о м н и м :  « Тя н ь в э н ь -
1»(«Вопросы к небу») была за-
пущена 23 июля прошлого года. 
10 февраля станция достигла 
эллиптической орбиты, а 24 
февраля вышла на опорную ор-
биту Марса. Китайская меж-
планетная космическая стан-
ция — это сразу три аппарата: 
орбитальный зонд, посадочный 
модуль и марсоход. Орбиталь-
ный китайский зонд рассчитан 
на один марсианский год рабо-
ты (около двух земных),  а 
240-килограммовый ровер — на 
90 марсианских суток. Экспер-
ты подчеркивают: на такой же 
срок был рассчитан изначаль-
но американский марсоход 
«Оппортьюнити». Однако про-
работал он свыше четырнадца-
ти лет. Так что, как поется, все 
еще впереди.

Первый китайский марсоход 
оборудован по последнему сло-
ву техники и  снабжен необхо-
димым набором инструментов 
для изучения марсианской сре-
ды. Это  мультиспектральная 
камера, которая позволит выя-
вить минералы, присутствую-
щие в марсианских породах. 

Это две камеры для фотографи-
рования и навигации для пере-
мещения по местности. Это дат-
чики ветра и звука, а также тем-
пературы и давления. Это зонды 
магнитометра для обнаружения 
магнитного поля, спектрометр 
для лазера LIBS для измерения 
состава горных пород на рассто-
янии. Это антенна подповер-
хностного радара с двумя ча-
стотными каналами…

Как подчеркивают экспер-
ты, «Чжужун» подобно амери-
канским роверам «Кьюриоси-
ти» и «Персеверанс» оснащен 
лазером, способным прожи-
гать породу, чтобы определить 
ее химический состав. Однако, 
как пишут, в отличие от них ки-
тайский робот обладает еще и 
сканером, способным опреде-
лять присутствие воды или 
льда под поверхностью. Основ-
ная задача проекта «Тянь-
вэнь-1» — глобальное обследо-
вание Марса с орбитального 
аппарата и детальное изучение 
одной области с помощью мар-
сохода, включающие картиро-
вание морфологии и геологиче-
ской структуры планеты, из-
учение характеристик повер-
хностного слоя и распределе-
ния водяного льда в нем, ана-
лиз состава материалов повер-
хности, измерение параметров 
ионосферы планеты, электро-
магнитного и гравитационного 
полей и получение информа-
ции о климате Марса.

Страна восходящего солнца 
лишь третья в мире после Рос-
сии и США, которая «примарси-
анила» свой корабль на Кра-
сной планете. «Чжужун» присо-
единилась к другим активным 
миссиям на Марсе. Так, марсо-
ход НАСА «Персеверанс», при-
бывший 18 февраля, находится 
в нескольких сотнях киломе-
тров от места посадки, тогда как 
марсоход НАСА «Кьюриосити» 
исследует Красную планету с 
2012 года. Несколько космиче-
ских аппаратов также вращают-
ся вокруг Марса, в том числе ор-
битальный аппарат Объединен-
н ы х  А р а б с к и х  Э м и р а т о в 
«Хоуп», который тоже прибыл в 
феврале. «Чем больше нас на 
Марсе, тем лучше», — цитируют 
западные СМИ астробиолога из 
Квинслендского технологиче-

ского университета в австра-
лийском городе Брисбене Дэви-
да Флэннери.

Нынешний марсианский 
ажиотаж объясняется просто: в 
июле 2020 года открылось наи-
более благоприятное с балли-
стической точки зрения окно 
для полета к Красной планете. В 
зависимости от начальной ско-
рости полета космического ап-
парата сильно меняется и его 
продолжительность. Так, один 
из самых быстрых марс-бро-
сков длился всего 128 дней, 
один из самых длительных — 
333 дня.

По мнению многих ученых, с 
помощью Красной планеты мо-
гут быть решены не только се-
рьезные научные задачи. Земля 
не застрахована от глобальных 
катастроф. И Марс, как считают 
многие, самая перспективная 
кандидатура на роль запасной 
планеты для человечества.

«Запуск Китаем зонда на 
Марс связан с общечеловече-
ским желанием познания но-
вых миров, но также имеет и 
политический подтекст — де-
монстрирует технологический 
статус страны», — заявил сразу 
после запуска «Тяньвэнь-1» 
РИА Новости руководитель Ин-
ститута космической политики 
Иван Моисеев. «Если взять пер-
вые годы космической эры, то 
там во время космических за-

пусков было больше политики, 
сейчас миссии, скорее, науч-
ные. При этом руководства 
стран понимают, что наука и ее 
достижения повышают полити-
ческий престиж страны. К та-
ким странам с большим уваже-
нием относятся», — отметил эк-
сперт.

Аналитики едины в мнении: 
марсианские и подобные про-
екты вдохновляют молодежь и 
повышают национальный дух. 
Китайская программа исследо-
вания Марса стартовала в 2009 
году в сотрудничестве с Рос-
сией. Стране восходящего сол-
нца пришлось пройти долгий 
путь, чтобы достигнуть тех же 
успехов, что США и Россия, в 
покорении космического про-
странства.

В конце апреля Китай совер-
шил успешный запуск главного 
модуля собственной космиче-
ской станции. 18-метровый мо-
дуль получил название «Гармо-
ния небес» и стал первым: по-
зже к нему присоединятся два 
поменьше. По мнению между-
народных экспертов, Т-образ-
ная станция получит свой 
окончательный облик к концу 
2022 года. Согласно планам, о 
которых пишут СМИ, в мае к 
модулю на орбите отправится 
грузовой корабль, а в июне на 
станцию прибудут трое китай-
ских астронавтов.  

Справка «РГ»

По оценкам экспертов, в истории марсианских исследований две трети 

всех запланированных миссий закончились провалом. Неудачи не ми-

новали ни СССР и Россию, ни США, ни Европу. Приводятся цифры: все-

го к Марсу до 2020 года было отправлено 44 миссии. Из них 16 — 

успешных, 7 — частично успешных, 21 — неудачная.

Кстати, первый китайский марсианский спутник «Инхо-1» (110 кг) был 

фактически попутной нагрузкой российской миссии «Фобос-грунт», за-

пущенной в ноябре 2011 года и сгоревшей в земной атмосфере. Как 

подчеркивают специалисты, тот проект был уникальным, и своей акту-

альности он не теряет. Ни у кого не хватило смелости лететь туда, чтобы 

забрать грунт с поверхности спутника Марса. Россия рискнула. Да, не 

получилось. «Все еще раз просчитаем, отработаем», — говорят оптими-

сты.

«Роскосмос» пытается вернуться на Марс вместе с Европейским кос-

мическим агентством. В 2016 году российским «Протоном» была запу-

щена совместная миссия «ЭкзоМарс», успешно доставившая к плане-

те орбитальную обсерваторию «Трейс Гас Орбитер». Но спускаемый 

аппарат «Скиапарелли», разработанный преимущественно в России, 

разбился при посадке. Очередная миссия «ЭкзоМарс» пока отложена 

на 2022 год. Эта миссия тоже будет включать марсоход.

А К Ц Е Н Т

Аналитики едины во мнении: 
марсианские и подобные проекты 
 вдохновляют молодежь и повышают 
национальный дух

Медиацентр сообщает

РОССИЯ БУДЕТ ПРИРАСТАТЬ АРКТИКОЙ ЧЕРЕЗ УРАЛ
27 мая в 11.00 «Российская газета» совместно с международ-
ной площадкой прямого диалога УРАЛРОСПРОМЭКО прово-
дит круглый стол, посвященный комплексному обсуждению 
вопросов развития арктической зоны с участием федераль-
ных и региональных специалистов-ученых и общественных 
деятелей широкого профиля в области безопасности, геопо-
литики, экономики, экологии, образования и медицины.

Аккредитация СМИ для участия в круглом столе в ZOOM — 
по электронной почте mc@rg.ru или  

по телефону +7 (903) 171-81-99 до 26 мая 09.00 мск.

При публикации материалов и цитировании участников ссылка 
на мероприятие и «Российскую газету» как организатора обяза-

тельна.
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ВОЛЕЙБОЛ Россиянки 
стартовали в Лиге наций 
с победы над Германией

Подача 
на Токио

Илья Соболев

В итальянском местечке Римини стартовал престиж-
ный коммерческий волейбольный турнир, женская 
Лига наций. Сборная России начала свое выступление 
с уверенной победы над командой Германии — 
3:0 (25:21, 25:22, 25:19).

Курорт Римини известен своими дружелюбными 
пляжами и ночными клубами. Но волейболисткам во-
все не до этих радостей жизни. Обычно Лига наций 
проводится в разных странах, но из-за коронавируса 
организаторы собрали все 16 команд в одном месте. 
В соответствии с трендом последних месяцев, все 
сборные будут жить в «пузыре», причем на протяже-
нии месяца: именно столько продлится турнир.

По итогам однокругового раунда четыре лучшие ко-
манды отберутся в полуфиналы. Затем игра за третье 
место и финал. Вот только цель завоевать титул явно 
поставили себе не все. Некоторые сборные привезли 
откровенно резервные составы: видимо, не хотят рас-
крывать карты перед олимпийским турниром в Токио.

Наша команда под началом Серджо Бузато к тако-
вым не относится. В Римини у россиянок приехали 
все сильнейшие. По ходу Лиги наций у тренерского 
штаба будет, с одной стороны, возможность нала-
дить игровые взаимодействия, с другой, отобрать на 
Игры сильнейших. Олимпийская заявка, напомним, 
не резиновая и вмещает всего 12 человек. На Лигу 
наций в составе российской команды приехало 
17 волейболисток. Впрочем, задачу взять медали 
также никто не отменял.

Старт у наших получился удачным. Заодно ото-
мстили немкам за поражение в рамках предыдущей 
Лиги наций, состоявшейся в 2019 году (в прошлом из-
за коронавируса турнир не проводился). Сегодня со-
перницами россиянок станут бельгийки, а завтра — 
голландки. Затем — три дня отдыха. В графике три через 
три наша сборная, как и другие, проведет весь круго-
вой турнир. 

ХОККЕЙ Канадцы снова 
проиграли на ЧМ-2021, 
на этот раз Германии

Смятый «лист 
кленовый»

Сергей Сокольский

Сборная Канады продолжает вгонять в краску своих 
болельщиков на чемпионате мира, который проходит в 
Риге. Команда Жерара Галлана потерпела на старте в 
групповом этапе турнира уже третье поражение под-
ряд. Такого с «кленовыми листьями» не было никогда.

Вслед за Латвией (0:2) и США (2:5) родоначальников 
хоккея огорчили немцы — 3:1. Пожалуй, ничто так не ха-
рактеризует беспомощность нынешней сборной Кана-
ды, как второй период матча с Германией, в котором се-
вероамериканцы почти четыре минуты играли в боль-
шинстве пять на три, но забить сопернику так и не суме-
ли.

— Никто не ждал, что Канада может проиграть три 
матча подряд, — констатировал главный тренер канад-
цев Жерар Галлан. — Но во всех встречах мы боролись до 
конца, мы сражались. Мы должны убедиться, что готовы 
вернуться. Нам нужно побеждать. Мы должны взять 
максимум очков и смотреть, что будет дальше.

Канаде действительно кровь из носу нужно побе-
ждать в оставшихся четырех играх. Но самое интере-
сное в том, что при определенных раскладах даже сто-
процентный результат в этих матчах не гарантирует 
«кленовым листьям» попадание в плей-офф.

О таком сценарии канадцы, конечно, предпочитают 
не думать, но болельщики уже в шоке. «Зачем вы вооб-
ще туда поехали», «худшая команда в истории. Мне 
было бы стыдно быть ее частью», «самая ужасная сбор-
ная Канады, которую я когда-либо видел», «я понимаю, 
что Канада не обязана быть восхитительной каждый 
год, но сейчас она выглядит слишком плохо» — вот лишь 
немногие сообщения, которые фанаты оставляют в се-
тях.

Свой ближайший 
матч сборная Кана-
ды проведет сегодня 
против Норвегии. 
Встреча начнется в 
20.15 по московско-
му времени.  

ФУТБОЛ В год столетия клуба «Спартак» назначил главным тренером португальца

К викториям с Виторией
Артур Нанян

М
осковский «Спартак» 
объявил о назначении 
нового главного трене-

ра. Им стал португалец Руй Ви-
тория, который сменит на этом 
посту Доменико Тедеско. 

Вне зависимости от итогов 
следующего сезона Витория на-
всегда войдет в историю «кра-
сно-белых»: именно португалец 
будет работать в «Спартаке» в 
год столетия клуба. Понятное 
дело, что иной задачи, кроме 
как завоевать чемпионство, пе-
ред Руем ставиться не будет. Го-
тов ли он к ее выполнению — вот 
главный вопрос, который вол-
нует спартаковских болельщи-
ков.

По традиции разговоров во-
круг нового рулевого «красно-
белых» было хоть отбавляй. 
Кандидаты назывались самые 
разные: от Валерия Карпина до 
Рафаэля Бенитеса. В итоге вы-
бор пал на Виторию — одного из 
лучших тренеров Португалии.

На родине Руя называют 
профессор. Дело в том, что с 
1998 по 2010 год, уже будучи 
тренером, Витория был учите-
лем в одной из ведущих школ в 
Алверке. Отзывы о нем по боль-

шей части были положитель-
ные. Как рассказывал в одном 
из интервью директор этого 
учебного заведения Ана Симо-
эш, «Витория выполнял полный 
объем работы и никогда не ссы-
лался на занятость».

В какой-то степени препода-
вательская деятельность затем 
помогла Витории в серьезной 
тренерской работе. Одно из его 
сильных качеств — умение ана-
лизировать игру как своей ко-
манды, так и соперника. 

Первого большого успеха 
Руй добился с клубом своего 
имени — «Виторией». В 2013 
году скромный клуб из Гима-
райеша завоевал Кубок Порту-
галии, одолев в финале саму 
«Бенфику» (2:1). С тех пор на 
Виторию стали обращать боль-
ше внимания, у него появились 
предложения от грандов. 

Приглашение в топ-команду 
не заставило себя ждать: в 2015 
году Руй возглавил «Бенфику». 
За четыре года в Лиссабоне он 
дважды выиграл чемпионат и 
Суперкубок страны, по разу — 
Кубок Португалии и Кубок 
лиги. Что интересно — в 2016 
году Витория вывел «орлов» в 
четвертьфинал Лиги чемпио-
нов, одолев в 1/8 финала питер-

ский «Зенит». Дважды — в 2016 
и 2017 годах — специалиста при-
знавали лучшим тренером Пор-
тугалии. При нем «Бенфика» 
одержала 125 побед в 184 офи-
циальных встречах. Во многом 
благодаря Витории мир узнал 
таких талантов как Рубен Диаш, 
Жоау Феликс, Эдерсон. 

Тем удивительнее было ре-
шение Витории переехать в Са-
удовскую Аравию. У тренера 
были предложения от многих 
серьезных европейских клубов, 
но он предпочел возглавить 
«Ан-Наср», с которым за год 
португалец выиграл чемпионат 
и Суперкубок страны.

Если посмотреть на досье, то 
оно у Витории весьма солидное. 
Впрочем, отнюдь не факт, что 
это поможет ему в «Спартаке». 
Здесь Рую придется столкнуть-
ся с гигантским давлением. В 
год столетия клуба руководство 
«красно-белых» наверняка над-
еется вернуть чемпионский ти-
тул и выйти в основную сетку 
Лиги чемпионов. Сам Витория 
готов к этим вызовам.

—  Для меня большая честь 
представлять такой великий 
клуб, как «Спартак». Вместе мы 
добьемся успеха, — отметил Ви-
тория в интервью пресс-службе 
«красно-белых».   

БАСКЕТБОЛ ЦСКА 11-й раз вышел в решающую стадию 
Единой лиги

Дежурный финал
Илья Соболев 

М
осковский ЦСКА 
на своем паркете 
обыграл питер-
ский «Зенит» со 
счетом 85:71 и 
выиграл полуфи-
нальную серию 
плей-офф баскет-
больной Единой 

лиги со счетом 3:1. В финале со-
перником армейцев станет ка-
занский УНИКС. Первые два 
матча в серии до трех побед 
пройдут в Казани, поскольку 
УНИКС занял более высокое ме-
сто в регулярном чемпионате.

В том же регулярном чемпи-
онате «Зенит» не просто два-
жды одолел «красно-синих», но 
и впервые с 2014 года, когда 
Единая лига перешла на дейст-
вующий формат, отобрал у 
ЦСКА титул победителя «регу-
лярки». Следующий шаг — обыг-
рать москвичей в серии, однако 
это питерцам сделать пока не 
удалось.

В плей-офф армейцам по-
прежнему нет равных. С момен-
та основания Единой лиги 
ЦСКА не уступил ни в одной се-
рии. Не произошло этого и сей-
час. Хотя, казалось, победа «Зе-
нита» во втором овертайме вто-
рого матча перевернет серию 
прежде всего в ментальном 
смысле. Но мы все просто недо-
оценили психологическую 
устойчивость армейцев, кото-
рые очень уверенно взяли две 
последующие игры на своем 
паркете.

В решающем четвертом мат-
че секретным оружием ЦСКА 
стали трехочковые: хозяева ре-
ализовали более 50 процентов 
попыток из-за дуги (12 из 21) — 
для матча такого уровня это 
очень много.

ЦСКА сыграет в финале Еди-
ной лиги уже 11-й раз подряд. С 
момента основания лиги армей-
цы не пропустили ни одной фи-
нальной стадии. Девять раз 
«красно-синие» становились 
чемпионами, лишь раз уступив 
титул «Химкам».

Времени на празднование у 
армейцев нет. Уже вчера, то есть 
на следующий день после побе-
ды над «Зенитом», ЦСКА выле-
тел в немецкий Кельн, где 28 

мая сыграет в полуфинале «Фи-
нала четырех» Евролиги с ту-
рецким «Анадолу Эфес». Ну а 
матчи с питерским клубом ста-
ли для москвичей отличной ре-
петицией перед решающей ста-
дией европейского турнира. Об 
этом, кстати, на послематчевой 
пресс-конференции сказали 
тренеры обеих команд.

— То, как мы играли с «Зени-
том», определенно поможет 
нам в «Финале четырех» Евро-
лиги. Поздравляю и «Зенит», 
это отличная команда, которая 
подарила нам отличные сраже-
ния и показывала отличный ба-
скетбол, — отметил греческий 
рулевой ЦСКА Димитрис Иту-
дис.

— Вы можете шутить, что мы 
подготовили ЦСКА к «Финалу 
четырех» Евролиги, но на са-
мом деле так и есть, — заявил ис-
панский наставник «Зенита» 
Хавьер Паскуаль. Ранее в плей-
офф Евролиги мы сыграли пять 
матчей с «Барселоной», и оче-
видно, что сейчас они лучше го-

товы к «Финалу четырех». Те-
перь мы заставили выложиться 
ЦСКА. Раньше у меня уже так 
было, что команда, которой я 
проигрывал, впоследствии ста-
новилась победителем Евроли-
ги. Так что по этой логике титул 
возьмет либо ЦСКА, либо «Бар-
селона».

Что касается самого «Зени-
та», перед питерцами остается 
лишь снять шляпу. В прошлом 
сезоне команда с берегов Невы 
влачилась в глухом подвале 
Евролиги и с трудом попадала в 
плей-офф в Единой лиге. А те-
перь «Зенит» едва не выбил 
«Барселону» из самого пре-
стижного европейского турни-
ра и был лучшим на внутренней 
арене. Но главное, что питерцам 
еще есть куда расти, и в клубе 
это прекрасно понимают.  

Уилл Клайберн (в темном) был одним из главных действующих лиц в составе ЦСКА в серии против «Зенита».

Руй Витория известен по работе с «Бенфикой», с которой он дважды стано-
вился чемпионом страны и участвовал в четвертьфинале Лиги чемпионов. 

А К Ц Е Н Т

«Зенит» дважды обыграл ЦСКА в «регу-
лярке», но победить армейцев в серии 
плей-офф питерскому клубу 
пока не по силам

Сборная Канады пока не может найти свою игру на чемпиона-
те мира в Риге.

НОВОСТИ 

Головин
и Миранчук
начали
подготовку
к Евро

ВСЕ В СБОРЕ

Сергей Литвинов

Полузащитники Алексей Ми-
ранчук («Аталанта») и Алек-
сандр Головин («Монако») при-
были в расположение нацио-
нальной команды России по 
футболу на сборах в Австрии.

Миранчук и Головин начали 
подготовку к чемпионату Евро-
пы чуть позже остальных игро-
ков из-за затянувшейся кон-
цовки сезона в своих клубах. 
В конце прошлой недели «Ата-
ланта» и «Монако» провели 
матчи последнего тура в своих 
национальных первенствах: 
обе команды сумели выйти в 
Лигу чемпионов.

Возвращаясь к сборной, до-
бавим, что сборы в австрий-
ском Нойштифте продлятся до 
31 мая. В первый день лета по-
допечные Станислава Черчесо-
ва проведут первую контроль-
ную встречу в рамках подготов-
ки к Евро — в гостях против 
Польши. Ну а 5 июня россиян 
ждет домашний поединок про-
тив Болгарии. На Евро Головин 
и компания сыграют в группе 
вместе с Бельгией, Финляндией 
и Данией.   

«Вильярреал»
и «Манчестер
«Юнайтед» 
поборются
за Лигу Европы

ТРОФЕЙ ЖДЕТ

Артур Нанян

Сегодня в Гданьске (Польша) 
состоится решающий матч вто-
рого по престижу футбольного 
клубного турнира Европы — 
Лиги Европы. В нем «Манчес-
тер Юнайтед» встретится с 
«Вильярреалом». 

Для обеих команд этот фи-
нал — последняя возможность 
завоевать трофей по итогам се-
зона. Но если «МЮ» уже при-
вык к титулам в Европе, да и 
историческим победам в це-
лом, то «Вильярреал» может 
выиграть первый кубок в исто-
рии клуба.

Кто как ни Унаи Эмери, 
бывший тренер «Спартака», 
знает, как добиваться успеха в 
Лиге Европы. Рулевой «Виль-
ярреала» ранее четырежды 
участвовал в финале этого тур-
нира, и трижды его футболи-
сты оказывались сильнее. Что 
касается наставника «МЮ» 
Уле Гуннара Сульшера, то для 
него сегодняшний финал — де-
бютный у руля «красных дья-
волов».

Добавим, что матч «Юнай-
тед» с «Вильярреалом» начнет-
ся в 22.00 по московскому вре-
мени.  

Даниил 
Медведев
вылетел 
с выставочного
турнира 

КОНТРОЛЬНАЯ
НЕ УДАЛАСЬ 
Сергей Литвинов

Россиянин Даниил Медведев 
проиграл Тейлору Фритцу 
(США) в третьей встрече на 
выставочном турнире акаде-
мии Муратоглу (Ницца) — 
Ultimate Tennis Showdown 
(UTS4). Матч продолжался че-
тыре партии и завершился со 
счетом 14:19, 15:14, 14:13, 
19:9 в пользу Фритца.

Игры UTS4 проходят в осо-
бом формате. Они состоят из 
четырех партий длиной в во-
семь минут. Всего на каждый 
поединок выделяют 45 минут. 
Если отрыв в четверти состав-
ляет более десяти очков — она 
заканчивается. Если теннисист 
побеждает первые три четвер-
ти — матч заканчивается. При 
счете 2:2 проводится решаю-
щая четверть, победителем ко-
торой становится тот, кто пер-
вым возьмет два очка подряд. 
Кроме того, на этом турнире у 
игроков нет второй подачи.

Медведев попал в группу В 
вместе с Фабио Фоньини, Ко-
рентеном Муте и Фритцем. 
Муте и Фритц вышли в полуфи-
нал, Медведев покинул сорев-
нования.  
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Тем временем

Российская премьер-лига (РПЛ) 

одобрила проведение матча за 

Суперкубок страны в Калининг-

раде, сообщает пресс-служба ор-

ганизации. За трофей 17 июля по-

борются чемпион России «Зе-

нит» и обладатель Кубка столич-

ный «Локомотив». На проведение 

игры претендовали также «Луж-

ники», а еще стадионы в Волго-

граде и Саранске.

ВСЕ ТРЕНЕРЫ «СПАРТАКА» ЗА ПОСЛЕДНИЕ 15 ЛЕТ

Специалист Годы Достижения
Владимир Федотов 2006—2007 Серебряные медали

Станислав Черчесов 2007—2008 Серебряные медали

Микаэль Лаудруп 2008—2009 Нет

Валерий Карпин 2009—2012, 2012—2014
Дважды завоевал 

серебряные медали

Унаи Эмери 2012 Нет

Дмитрий Гунько 2014 Нет

Мурат Якин 2014—2015 Нет

Дмитрий Аленичев 2015—2016 Нет

Массимо Каррера 2016—2018
Чемпионство, Суперкубок 

России

Олег Кононов 2018—2019 Нет

Доменико Тедеско 2019—2021 Серебряные медали

ЦИФРА

9
РАЗ

ЦСКА становился чемпионом 

Единой лиги

МЕЖДУ ТЕМ

Голкипер «Вашингтона» Илья Самсонов не сможет помочь 

сборной России на чемпионате мира. Изначально сообща-

лось, что Самсонов вместе с одноклубником Дмитрием 

Орловым и форвардом «Сент-Луиса» Владимиром Тара-

сенко в ближайшее время присоединится к команде, но 

свое вето наложил «Вашингтон».

«Вашингтон» не отпускает Самсонова на ЧМ по медицин-

ским показателям. Илья расстроен, так как очень хотел 

приехать в сборную. Он пройдет двухнедельный курс реа-

билитации в «Кэпиталс», — говорится в «Твиттере» сборной 

России.

Свой следующий матч наши сыграют сегодня против дат-

чан. Скорее всего, из-за повреждений его пропустят напа-

дающий Андрей Кузьменко и защитник Артем Зуб.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 мая, среда,
«Матч ТВ». 
16.15. Россия — Дания. 

Прямая трансляция.
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